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F. BARTOLOMÉ

¿ALGUIEN sabe cómo se dice "aguinaldo" en Dina
marca? La pregunta es importante porque justo ahora
que el Presidente asegura que (en seis meses) el siste '
ma público'de salud será tan bueno como el del país
escandinavo, los médicos residentes de Pemex están
en paro porque el gobierno no les quiere pagar su más
que merecido aguinaldo. '

EL MIÉRCOLES paralizaron el sur de la Ciudad
de México para exigir el pago de su prestación anual.
Y hasta anoche seguían en discusiones tanto con
representantes de Pemex como de la Secretaría
del Trabajo, sin conseguir los recursos, y lo único
que les prometían eran represalias.
¡UY, no fueran médicos cubanos porque hasta avión
privado les ponían! Pero como son médicos nacionales,
¡que soporten!

AL DAR el banderazo a la colecta anual de la Cruz
Roja, el presidente Andrés Manuel López Obrador
donó la fabulosa cantidad de mil 700 pesos. No se
vayan a quedar sin comer sus bodoques.

ES CURIOSA la manera en la qué las autoridades sue
len complicar lo que debería ser sencillo. Por ejemplo,
Claudia Sheinbaum encabezó la instalación del
Consejo Consultivo del Metro y les dio a sus inte

grantes ¡un año! para elaborar el Plan Maestro.

QUIÉN SABE para qué tanta burocracia. Bastaría con
que les preguntaran a los usuarios qué necesitan,
esperan, anhelan y reclaman del Metro: que funcione
siempre, que no se queme, que no suspenda cada 15
minutos el servicio, que pase cuando tenga que pasar
y que las estaciones no estén tan saturadas como calles
de Bombay. ¿Es mucho misterio pedirlo?
QUEDA CLARO que el maestro Guillermo Sheridan
resultó más efectivo y eficiente que todos los mecanis
mos de control anticorrupción, pues él ha sido el de
tective de los archivos muertos que puso al descubierto
varios plagios muy cercanos a la 4T.

EL ESCRITOR fue quien evidenció que el fiscal Alejan
dro Gertz Mañero hizo con fotocopias los estudios (es
un decir) que le permitieron ingresar al Sistema Na
cional de Investigadores. También exhibió la desho
nestidad académica de José Romero Tellaeche, actual
director del CIDE. Y ahora evidenció la copia que hizo de
otra tesis la entonces pasante Yasmin Esquivel Mossa.

A ESTE PASO, nomás le falta al presidente López Obra
dor integrar a su gabinete a Enrique Peña Nieto, quien
también cumple el requisito curricular de "tomar presta
dos" vaaarios pasajes de su tesis de licenciatura. Quién lo
iba a decir: la 4T resultó ser la Cuarta Transcripción.

PUES A lo mejor se fusiló su tesis de licenciatura, pero
habrá que darle a Yasmin Esquivel Mossa una meda
lla como mecanógrafa. Porque si el plagio del trabajo
académico fue en 1987, hay que reconocerle.que en
aquella época no había la posibilidad del copy/paste
tan utilizado hoy. De hecho por ahí andan diciendo
que la bachiller no copió su tesis... ¡nomás se la Riobóo!
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¡VAYA QUE la carrera
por la Jefatura
de Gobierno está

que arde!

SI NO lo creen, que
le pregunten
a los vecinos de

Coyoacán
y Cuauhtémoc, donde
sin decir agua va les
comenzaron a repartir
propaganda de Clara
Bragada... ¡disfrazada
de reportaje!

LA PRIMERA sorpresa
fue que la Alcaldesa
de Iztapalapa se
presenta como
la mejor evaluada
de la CDMX, lo que
hace que más de uno
de sus gobernados
levante la ceja.
LA SEGUNDA

es que ni siquiera
se trata de
demarcaciones

morenistas para
operar esos panfletos,
lo que algunos toman
como una abierta
declaración de lucha
electoral.

YA SE verá si por
mucho madrugar
le amanece más

temprano.
MUY INQUIETA
anda la Jefa de

Gobierno y no
precisamente por ver
qué le trae Santa Clos.
CLAUDIA

SHEINBAUM y su
equipo están muy
apurados por meter
el acelerador en redes
sociales para publicar
todos sus actos
de campaña, digo,
todas sus actividades.

EL PROBLEMA

es que por esa
urgencia luego les
llegan tropezones
como la búsqueda
de su vestido de novia
que compartieron
en sus redes.

MÁS ALLÁ de sumarié
popularidad, ese video
le trajo críticas porque
las comparaciones
con la boda de

Enrique Peña no
tardaron en llegar,
y mejor decidieron
borrar el patinón.
LOS MALPENSADOS

hasta dicen que esa
obsesión por el TikTok
puede causarle ¡pero
un tic nervioso!.
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Tesis plagiada

JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
www.sergiosarmiento.com

Inquieta que un gobierno que exige a sus
funcionarios 90 por ciento de honestidad
postulara a una ministra que copió toda
su tesis de licenciatura.

"Si robamos pensamientos
de los modernos, nos dirán

que es plagio; si es de los antiguos,
dirán que es erudición".

Charles Caleb Colton

No es la primera vez que Gui
llermo Sheridan denuncia un
plagio. Lo hizo con Alejandro

Gertz Mañero, fiscal general, por su
libro Guillermo Prieto (Biografía) de
1967, que incluía párrafos completos
de otras obras. También denunció los
plagios del director impuesto del CI
DE, José Antonio Romero Tellaeche,
y del escritor Fabrizio Mejía Madrid.
En 2012 denunció plagios de Sealtiel
Alatriste, entonces coordinador de Di
fusión Cultural de la UNAM, a quien
se había otorgado el premio Xavier Ví
llaurrutia. No sorprende así que She
ridan haya descubierto también que
la tesis de licenciatura de la ministra
de la Suprema Corte Yasmin Esquivel
Mossa, presentada ante la ENEP Ara
gón en 1987, haya sido plagiada de una
tesis sometida en 1986 a la Facultad de
Derecho de la UNAM por Edgar Ulises
Báez Gutiérrez.

Alatriste reconoció el plagio y re
nunció al Villaurrutia y a la Coordi
nación, aunque afirmó que solo había
fallado en entrecomillar algunas citas
en artículos de prensa Esquivel Mos
sa no solo no ha reconocido la falta,
sino que ha cuestionado la veracidad
de la información. En Twitter declaró:

"Totalmente falso el reportaje de Lati
nus. Ahora, ¿qué más van a inventar?".
Presentó como "prueba" una carta de
Martha Rodríguez Ortiz, su directora
de tesis y también de Báez Gutiérrez,
que decía que el trabajo de Esquivel es
"una tesis original que yo dirigí y es de
su autoría". La maestra Rodríguez, sin
embargo, no ofreció ningún argumento
o prueba, mientras que la comparación
de los dos textos no deja lugar a duda.
Más que plagio, en realidad, estamos
viendo una copia burda de otro texto.

Esquivel Mossa es esposa del cons
tructor favorito de AMLO, José María
Riobóo. Ha sido, además, una de las
ministras que más ha votado en la Cor
te a favor de las iniciativas presidencia
les. El mandatario la está claramente
apoyando para ocupar la presidencia
del tribunal.

En 2016 el equipo de Aristegui No
ticias exhibió al entonces presidente
Enrique Peña Nieto como plagiador.
Cuando menos 28.88 por ciento de su
tesis, señaló, fue plagiada de obras de
otros autores. Eduardo Sánchez, vo
cero de la Presidencia, respondió: "El
licenciado Peña Nieto presentó esa te
sis hace 25 años. Cumplió con los re
quisitos establecidos por la Universi
dad Panamericana para titularse como
abogado. Por lo visto errores de estilo,
como citas sin entrecomillar o falta de
referencia a autores que incluyó en la
bibliografía, son, dos décadas y media
después, materia de interés periodís
tico". La Universidad Panamericana

reconoció el plagio, pero no le retiró a
Peña Nieto el título de abogado: "Esta
mos ante un hecho consumado sobre
el que es imposible proceder en nin
gún sentido", explicó.

El caso de la ministra Esquivel es
más grave porque virtualmente todo
el texto fue tomado de otro. La Cons
titución, por otra parte, no establece el
requisito de contar con un título uni
versitario para ser presidente de la Re
pública, pero sí para ser ministro, para
lo cual hay que tener, "con antigüedad
mínima de diez años, título profesional
de licenciado en derecho".

Inquieta que un gobierno que pis
de a los funcionarios "90 por ciento
de honestidad, 10 por ciento de capa,
cidad", haya postulado a una ministra! ^
que copió toda su tesis de licenciatura.
Preocupa más que Esquivel afirme que
el artículo de Sheridan, que no es un
reportaje de Latinus, es totalmente fal
so, cuando la simple comparación de
las dos tesis convierte esta afirmación
en una mentira descarada

• MODITO

"Lo que no me gusta es el modito", se
quejó ayer AMLO al criticar la bienve
nida de Biden a Zelensky: Welcome to
America. "Con todo respeto, América
somos todos", dijo molesto. Quizá no
sabe que America en inglés significa, en
primera acepción, "Estados Unidos".
TheAmericas se traduce en español co
mo "América". Quizá debiera aprender
algo de inglés antes de criticar.
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Hermano oso

Tras una veda de dos décadas,
el oso negro de Coahuila prolifera
de nuevo en la Sierra de Arteaga.

f ~ 1 ómo se explica que un día
y f te quedes sin comer y que

ese forzado ayuno te ale
gre? Yo lo puedo explicar. Sucede que
fuimos en familia a nuestra cabaña en
el bosque. Llevábamos lo necesario
para hacernos unas sabrosas hambur
guesas: el pan, la carne, la cebolla los
tomates, los pepinillos, los aguacates,
todo. Dejamos esas vituallas, más las
botanas, dulces para el postre y un
pequeño pastel para lá merienda de
la tarde sobre la mesa de la terraza al
aire libre, donde solemos acomodar
nos para ver el espléndido paisaje de
los pinos, el valle abajo y el profundo
azul del cielo sobre la montaña En
tramos a la casa a traer lo necesario
para preparar el agasajo. Regresamos
a la terraza, y otra vez volvimos a en
trar en la cabaña con pasos más que
presurosos. He aquí que una osa y
sus dos oseznos se estaban dando un
banquetazo con nuestra comida Ce
rramos la puerta y apiñados todos en
la ventana vimos, más divertidos que
enojados, desaparecer nuestra comi
da Sucede que en estos bosques el
oso negro de Coahuila había desapa
recido ya Cazadores locales y venidos
de otras tierras se habían ensañado
con el hermoso animal y práctica
mente habían acabado ya con él. Se

impuso una rigurosa veda y se toma
ron enérgicas medidas para hacerla
respetar. Y he aquí que en cosa de dos
décadas la especie se regeneró, y aho
ra esa criatura del bosque prolifera en
tal modo que incluso hay señales en
las carreteras donde se advierte a los
conductores que tal o cual, lugar es
paso de osos, a fin de que disminuyan
su velocidad para no tener la desdicha
de atrepellar a alguno. Terminado su
agasajo, la avisada madre que supo
hallar comida para sus hijuelos se re
tiró con ellos parsimoniosamente sin
siquiera una señal de agradecimien
to para quienes pusimos a su dispo
sición ese condumio. Parece ser que
ahora hay más osos que Oxxos. En
algunas casas situadas en las alturas
de los cerros que limitan por el sur a
la zona metropolitana de Monterrey,
los osos nadan jubilosamente en las
piscinas de las residencias cuando el
calor aprieta Tomadas las debidas
precauciones podemos convivir con
el hermano oso, y no sufrir el remor
dimiento de haber acabado con él co
mo hemos acabado con otras especies
animales que sólo se conocen ya por
añejas fotografías. En mi niñez vi los
extensos llanos cercanos a este pue
blo de sonoro nombre, San Antonio
de las Alazanas, en la Sierra de Artea,

ga, Coahuila poblados por cientos de
miles de perritos llaneros. Han desa
parecido por completo, y con ellos la '
variada fauna de coyotes, gatos mon
teses, halcones, águilas y gavilanes y
otros predadores que formaban par
te de aquel hábitat Ahora aquellas
graciosas criaturas son especímenes
de zoológico, y apenas si se encon
trará alguna pequeña colonia que de
milagro sobrevive todavía Terribles,
temibles predadores somos los hu
manos. E insensatos: no nos damos
cuenta de que al acabar con nuestro
entorno estamos acabando con no
sotros mismos... Dos parejas de casa
dos, amigos entre sí, ocuparon sendos
bungalows en un hotel de playa Una
noche se hallaban cenando en el res
torán del hotel cuando se apagó la luz.
Se fueron a sus respectivas habitacio
nes. Antes de meterse a la cama uno
de los maridos se arrodilló en medio
de la oscuridad al pie del lecho y em
pezó a recitar en silencio sus oracio
nes de la noche, devoto ejercicio que
le tomó más de 15 minutos. En eso
volvió la luz y el hombre se dio cuen
ta espantado, de que la mujer que
estaba en la habitación no era la suya
"¡Voy por mi esposa!" exclamó lleno
de alarma "Demasiado tarde le dijo
la mujer. Mi marido no reza"... FIN.
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Jean Cusset, ateo con excepción
de la vez que en el hospital lo operaron
de emergencia, dio un nuevo sorbo
a su martini condos aceitunas,
como siempre y continuó:

Cuando María y José llegaron al portal
de Belén la mulita y el buey ya estaban ahí.
Cuando Adán y Eva llegaron al paraíso
terrenal todos los animales de la creación

estaban ya ahí. Eso quiere decir que los
humanos fuimos los últimos en llegar.
Esa circunstancia debería servir para
quitarnos la arrogancia de sentirnos los
reyes de la creación. La humildad del Dios
que se hizo hombre en un pesebre debe
servir para recordarnos que somos una
criatura más entre todas las criaturas.

Así dijo Jean Cusset. Y dio el último
sorbo a su martini, con dos aceitunas,
como siempre.

iHasta mañana!...
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El yoga de la risa llega
al tribunal electoral
::::: Nos comentan que la batalla por la elección
de los consejeros del Instituto Nacional Electoral
ya llegó al Tribunal Electoral del Poder Judicial
de la Federación Ayer se citó a sesión extraordi
naria para la discusión de dos impugnaciones
contra la Cámara de Diputados, por el acuerdo
emitido por la Junta de Coordinación Política
para el proceso de designación del Comité Téc
nico de Evaluación conformado por perfiles en
viados por la Comisión Nacional de Derechos
Humanos, el INAI y la propia Cámara. Veremos
si logran frenar a alguno de los integrantes antes
de que comience la selección de consejeros. Por
lo pronto, perfiles como los elegidos por la
CNDH, que propuso a una candidata con espe
cialidad en yoga de la risa y ningún conoci
miento electoral, estarán bajo la lupa.

Prepara ministra Yasmin Esquivel
su defensa
::::: Nos comentan que la más feliz con la inves
tigación que realizará la UNAM sobre la autoría
de su tesis de titulación como licenciada en De
recho es la ministra Yasmin Esquive! Mossa.
Nos dicen que el principal motivo de tranquili
dad de la ministra Yasmin Esquivel Mossa,

quien busca presidir la Su
prema Corte de Justicia de la
Nación, es que ella puede de
mostrar que inició su tesis en
1985 y cumplió con todos los
requisitos de titulación y que
la tesis que presentó el pa
sante Édgar Ulises Báez,
para obtener el título de li
cenciado en Derecho, misma
que la acusan de haber pla
giado, se publicó en julio de

1986. La última palabra la tendrá el Comité de
Integridad Académica y Científica de la Facultad
de Estudios Superiores Aragón, que ha prometi
do realizar un análisis pormenorizado del conte
nido y las circunstancias del caso. Como buena
jueza, doña Yasmin seguramente acatara el fallo.
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El chango y el leün de Noroña
en busca de vida eterna
::::: Nos cuentan que quien le entró a la gue
rra de' anuncios espectaculares para promo
cionarse es el diputado del PT, Gerardo
Fernández Noroña, quien ya no ve como
un insulto el apodo de ChangoJeón que le
endilgó la senadora panista Lilly Téllez en
mayo pasado. Por el contrario, el legislador
perista está utilizando su imagen caricaturi
zada cónaos marionetas enlas manos, la de
un chango y la de un león, para promocio
narse e invitar a los ciudadanos a afiliarse a
su partido. Como no prosperó la famosa
"cláusula de vida eterna" que aseguraba a
los partidos pequeños la retención de su re
gistro, aunque obtuvieran una baja votación,
nos hacen ver que don Gerardo se ha tenido
que poner las pilas. Incluso abrazando el
apodo que le puso la senadora azul.

Los gatos inocentes
::::: Uno de los temas pendientes que en Pre
sidencia de la República se han propuesto
sacar adelante antes de que cierre el año, es
un recorrido prometido a los medios por Pa
lacio Nacional para constatar el estado de
los garitos que habitan desde hace años en
ese recinto histórico que ahora es residencia
del presidente Andrés Manuel López
Obrador. Después de haber reagendado en
dos ocasiones, el 28 de diciembre, Día de los
Santos Inocentes, será la fecha en que se
presente el tan esperado recorrido "michi".
¿Será que a los mininos les quieran ver la
cara de inocentes palomitas?
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Ahora van por las Gasolineras
del Bienestar en GDMX
::::: Nos platican que para el programa de Ga
solineras del Bienestar, donde se impulsa la^
creación de cooperativas para distribuir el
combustible en la Ciudad de México, las auto

ridades capitalinas prevén
que haya al menos cinco,
para lo cual, indicó el secre
tario de Trabajo y Fomento
al Empleo, José Luis Ro
dríguez, se alistan las reglas
de operación y la emisión
de la convocatoria en enero.
Sin embargo, nos cuentan
que no todos podrán parti
cipar, pues la inversión mí
nima es de 7 millones de

pesos. Entre los interesados están los inte
grantes del Sindicato Mexicano de Electricis
tas (SME), quienes nos dicen tienen cuatro
proyectos en la entidad mexiquense y uno
muy avanzado en la capital del país, los cua
les han gestionado directamente con Petró
leos Mexicanos (Pemex).

Fecha: 23/12/2022

Página: 10

Area cm2: 226

1 / 2

Columnas Políticas

El Caballito

Redacción

Costo: 25,425

Página 5 de 146



Arbitro electoral, a veces si. a
veces no
::::: Nos cuentan que para el grupo parlamen
tario de Morena en el Congreso de la CDMX,
encabezado por Martha Ávila, el apoyo a las
autoridades electorales depende del motivo. Y
es que, nos dicen, cuando el INE le pidió a la

jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, que se deslin
dara de la campaña #Es
Claudia, la mayoría de legi
sladores de Morena critica
ron esta medida, al asegurar
que se coartaba la libertad
de expresión; sin embargo,
ahora aplauden que el insti
tuto inicie procedimientos
contra alcaldes de oposición
por promoción personaliza

da y uso de recursos públicos, luego de que
los guindas interpusieron quejas contra los
ediles de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, de
Benito Juárez, Santiago Taboada, y de Co
yoacán, Giovani Gutiérrez. ¡Qué tal!

Edomex cierra con presupuesto

::::: Serán los tiempos electorales, pero en esta
ocasión, a diferencia de las dos anteriores, el
Estado de México cerrará con todos los proce

sos legislativos, administra
tivos y jurídicos para contar
con su Paquete Económico
2023. Nos recuerdan que el
año pasado, para el ejercicio
2022, las negociaciones en
el Legislativo estaban atora
das y ahora el decreto de
presupuesto, la Ley de In
gresos y el Código Financie
ro fueron publicados en la
Gaceta de Gobierno, por el
gobernador Alfredo del

Mazo Maza. Un descanso para la batalla
electoral que viene en camino.
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Pleito de legisladores locales,
con aroma a corcholata
::::: Como pasa "hasta en las mejores fami
lias", nos cuentan que en Morena de Tabasco
hay tremendo escándalo, luego de que la di
putada local Rita del Carmen Gálvez Bono

ra denunció a su compañe
ro de bancada Jesús Sel
ván García porque, presun
tamente, al tomarse una fo
to grupal le golpeó las costi
llas y agredió verbalmente.
Nos relatan que la queja lle
gó al Instituto Estatal de
Participación Ciudadana,
donde le dieron la razón a
doña Rita y dictaron medi
das cautelares, y aunque

don Jesús jura ser tan inocente como Pepe El
Toro, siente "calambres" porque podría que
dar inhabilitado para 2024 y sin candidatura
para legislador federal, aunque algunos suspi
caces preguntan: ¿tendrá algo que ver que es
uno de los promotores de Claudia Shein
baum en tierra de Adán Augusto López?
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Le reprochan tomar "nueva vía"
::::: A la que "le brincaron los monstruos de su
pasado" en Jalisco, nos comentan, fue a la di
rectora del Instituto de Planeación y Gestión
del Desarrollo del Área Metropolitana de Gua

dalajara, Patricia Martínez
Baiba, con el proyecto del
gobierno del estado para la
construcción de un viaduc
to elevado, a fin de resolver
el tráfico de la avenida Ló
pez Mateos, una de las más
conflictivas de la capital ta
paría Sin embargo, nos in
dican que el proyecto puso
a doña Patricia en la mira
de los activistas de la movi

lidad, pues le recuerdan que durante el sexe
nio del panista Emilio González, cuando ella
era activista, se opuso férreamente a un pro
yecto similar llamado Vía Exprés y ahora na
die escucha que ponga "un pero", como en
sus buenos tiempos. ¡Cosas de la movilidad!

Le pican orgullo a góber
::::: Desde Baja California Sur, nos comparten
que al gobernador Víctor Castro Cosío (Mo
rena) ya le gustó eso de dar informes por to
dos lados, pues apenas hace unos días, acom
pañado por su gabinete, encabezó otro evento
para presumir sus "logros". Sin embargo, nos
cuentan que sus detractores le reprocharon
que los eventos son más discurso que "dato
duro", sobre todo en materia de prevención
de las violencias contra las mujeres, pues el
estado ocupa el "nada honroso" segundo lu
gar nacional en violaciones sexuales, por lo
que, en respuesta, don Víctor intentó "bajar
un as" y prometió que el 15 de enero ofrecerá
un informe sobre el tema y un amplio progra
ma de prevencióa aunque a ver si no se le ol
vida por el GuadalupeReyes. ¡Qué tal!
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Sugerencias para el fin
de año
Auna semana del

inicio de un nuevo
año, esta columna

va a tener pocos lectores. Y
los que tenga difícilmente
querrán, en medio de las
fiestas y el asueto invernal,
dedicar su tiempo a alguna
sesuda reflexión sobre el es
tado lamentable de la segu
ridad en el país.
Entonces, mejor hago lo

que ya he hecho en otras
ocasiones y les dejo algunas
sugerencias para el periodo
vacacional:

1. Si traen ánimo escapis
ta pero aúnsiguen conganas
de leer sobre policías, crimi
nales, delitos y violencia,
pueden consultar esta lista
de novelas policiacas publi
cadas en 2022 y construida
colectivamente por un gru
po de escritores y críticos li
terarios consultados por El
País. En conjunto, da para
un buen rato de emociones
fuertes (bit.ly/3jecoPa).
2. Tal vez lo suyo sea

arrumbarse en un cómodo
sillón frente aun televisor. Si
ese es el caso, aquí va un lis
tado de 19 series policiacas,
disponibles en plataformas
de streaming. De las reco
mendadas, yo me quedo con
The Wire, pero eso es gusto
personal (bit.ly/3WhEoQt).
3. Algunos tal vez persis

tan en el gusto de reflexio
nar sobre temas de política
pública. En ese caso, sugiero
que lean este extraordinario

libro de Christopher Blat
tman. Blattman es un des
tacado economista y politó
logo de la Universidad de
Chicago que se ha puesto
como misión en la vida en
tender las causas del con
flicto entre grupos huma
nos y explorar los caminos
hacia la paz. No está tradu
cido al español, pero vale la
pena el esfuerzo de leerlo en
inglés (bit.}y/3vhPmcR).
4. ¿Por que Colombia po

ne los muertos en la guerra
contra las drogas? Francisco
Thoumi, un gran economis
ta colombiano que ha estu
diado como pocos el narco
tráfico, se hace esa pregunta
y responde en este artículo
de hace una década con una
interrogante más que sub
versiva: ¿sera porque tam
bién pone , a los asesinos?
Huelga decir que la refle
xión de Thoumi es tan vá

lida para México como para
Colombia.
5. Todos los años, Insight

Crime, una organización
no gubernamental dedica
da a la generación y análisis
del crimen organizado en
las Américas, un recuento
de las principales tenden
cias en el submundo crimi
nal de la región. En esta
ocasión, destacaron "las or

ganizaciones criminales
reanudaron la expansión
de los mercados de drogas
sintéticas y de la cocaína
debido a la disminución de
los efectos del coronavirus
sobre las cadenas de sumi
nistro y a la reactivación del
turismo. Las batallas que
antes libraban organiza
ciones criminales monolí
ticas ahora se caracterizan
más por alianzas estraté
gicas, a menudo trans
fronterizas. Y durante el
año creció el desconcierto
de las élites políticas con
respecto a los esfuerzos in
ternacionales para dete
ner la corrupción y la cri
minalidad." No tiene des
perdicio (bit.ly/3PLnreQ).
6. Si su gusto se orienta

hacia el espionaje, reco
miendo esta historia de la
CIA, obra del periodista es
tadounidense Tim Weiner.
No quiero arruinarles la ex
periencia, pero basta decir
que no es un retrato muy ha
lagüeño de la mítica Compa
ñía (bit.ly/3BVzG2M). Sobre
un tema similar, vale tam
bién la pena leer esta histo
ria del Mossad, el servicio de
inteligencia exterior de
Israel (bit.ly/3YJPQpN).
7. Por último, van las reco

mendaciones musicales: en
primer lugar, va una lista de
100 canciones de rock psico
délico (bit.ly/3v90Xcv). Y esta
extraordinaria versión de El
ton John de la inigualable
Lucy In The Sky With Dia
monds de los Beatles. Es casi

mejor que la versión original
(bit.ly/3YGs7H9).
Esta columna se toma

una semana de vacaciones y
regresa el 2 de enero.
Felices fiestas. •
alejandrohope@outlook.com

Twitter: @ahope71
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¿La mentira de la verdad
o viceversa?

Aveces sutil y algu
nas más de manera

brutal, la (política)
ficción traiciona la vida mo
rena encapsulándola en una
trama de palabrería que la
reducen de escala y exhibe
en su justa dimensión el
contexto y/o la coyuntura.
Construir la narrativa

de la transformación to
dos los días desde el mi
crófono mañanero transi
ta por la ruta de la simu
lación y de la mentira que
nunca es gratuita, y que
parece más bien llenar las
insuficiencias de la vida
de un gobierno ineficaz,
desordenado y caótico.
Los fracasos son estre

pitosos en varios rubros,
empero en la esfera de sa
lud y de la seguridad pú
blica se exhibe que, con
trario a lo espetado por Ló
pez Obrador hace algunos
años, tiene mucha ciencia
saber gobernar.
Las palabras vertidas ayer

por el Ejecutivo puntuali
zando que "...logramos que
ningún enfermo de Covid se
quedara sin una cama, no se

nos murió nadie fuera de los
hospitales" muestra un des
comunal cinismo y la nula
autocrítica de un régimen
que fue rebasado por una
pandemia anunciada con
meses de anticipación y pa
ra la cual México no estuvo
listo ni preparado.
El falso dilema del uso del

cubrebocas y las sustancia
les estupideces para evitar
los contagios colocó al país
como uno donde más mor
talidad hubo, las cifras son
demoledoras; un país donde
los hospitales se saturaron
rápidamente empujando a
la iniciativa privada a recon
vertir varios lugares en hos
pitales temporales para ha
cer frente a la crisis que re
basó al gobierno.
La verdad de la mentira

en la crisis sanitaria colocó al
mal llamado "zar" del
SARSCoV2 en el epicentro
del escándalo, del cinismo y
de la impunidad.
Se negaron las vacunas a

los médicos de hospitales
privados. Se lucró electo
ralmente con las mismas.

La desgarradora realidad
mostraba en redes sociales
y en medios de comunica
ción la falsedad de la narra
tiva exitosa de un modelo
que fue pésimamente im
plementado, un esquema
de salud mal organizado,
una deplorable logística y
una cifra de muertos que
saturó crematorios. Millo
nes de mexicanos perdie
ron a amigos, familiares y
conocidos en una pande
mia que desnudó por com
pleto al gobierno y su
transformación.
El engaño de que hubo

disponibilidad de camas
para todos lastima, ofende
y agravia.
Miles de personas no tu

vieron acceso a terapia in
tensiva y circularon imáge
nes del horror y la desespe
ración de personas con pa
cientes infectados y el mer
cado negro de los tanques de
oxígeno como luz de espe
ranza para mantener con vi
da a seres queridos.
Al parecer falla la memo

ria presidencial o peor aún,

ella es el punto de partida de
la fantasía, el trampolín que
dispara la imaginación en
un vuelo (im)predecible ha
cia la ficción.
En pleno quinto año la

cuatroté se presenta co
mo el reino de la mentira
y la simulación. Sus rela
tos que con frecuencia
constituyen inexactitu
des flagrantes se volverán
en el futuro cercano men
tiras históricas.
El fraude y las exageracio

nes de la narrativa mañane
ra sirven para expresar sus
verdades inquietantes que
sólo de esa manera sesgada
ven un ápice de luz.
Abordar con esa ligereza y

sorna el tema de la pande
mia del covid19 requiere
puntualizar que en México
la mortalidad excedente se
rá un lapidario y permanen
te recordatorio de que las ca
mas de hospital nunca fue
ron suficientes.
Y eso en sí habla del tama

ño de la tragedia y el horror.
Lo demás, es lo de menos.
Así de claro. •

@ComezZa(ce
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Rayuela
Que se entienda: la

derrota de Guaidó es otro

fracaso de los mismos
que ahora meten mano

en Perú.
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Que al presidente Andrés
Manuel López Obrador le pi
caron el orgullo en la conferen
cia mañanera realizada ayer en
Quintana Roo, luego de que una
reportera de Chetumal dio a en
tender que no conocía los proble
mas de la región porque ahora
sus giras por el sureste las realiza
en helicóptero, así que sorpren
dido, pero también orgulloso, el
mandatario retó a la comunica

dora a que le presentara a un so
lo mexicano que conozca más
de todos los municipios del país
que él. No hubo respuesta.

Que la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, presumió
que al cierre de 2022 la Ciudad
de México será la entidad con

más empleos generados y con
indicadores económicos por

encima de los niveles prepan
demia, además del comercio y
la construcción al alza. En este
punto dio crédito a José Luis
Rodríguez Díaz de León, titular
del Trabaj o, y a Luz Elena Gon
zález, secretaria de Administra
ción y Finanzas, quien resaltó
que la capital se mantiene como
el corazón económico del país,
además de ser la entidad con más

inversión extranj era directa.

Que sigue la ofensiva fede
ral contra el Cártel Jalisco Nue
va Generación en distintas zonas
del país luego del secuestro del
coronel José Isidro Grimaldo
Muñoz en Jalisco, pues a la caída
de Antonio Oseguera Cervan
tes, Tony Montana, hermano
del líder máximo deesa banda, El
Mencho, siguió la aprehensión
en el Estado de México de Car

los Enrique Ibarrarán, ElBam
Bam, líder de la alianza Unión
TepitoCJNG, mientras que en
Tepic fue capturado Jaime René
"N", El Borrego, operador de la
organización criminal en Naya
rit, Zacatecas y Jalisco.

Que habrá que estar atentos
a eventuales movimientos en la

Vicepresidencia de Supervisión
de Banca de Desarrollo y Finan
zas Populares, que encabeza
Jorge Pellicer en la Comisión
Nacional Bancariay de Valores,
contra quien existe una carpe
ta de investigación en la FGR.
Se sabe que la denuncia fue pre
sentada por empresas del sector
bancario y robustecida por di
rectivos que se sientan a la mis
ma mesa del funcionario impu
tado. Esta misma semana pue
de haber cambios.
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Eso pasa por
metiches

Avezada en asuntos latinoamericanos,

YadiraGálvez Salvador, doctora en re
laciones internacionales, me anticipó

que lafranca intromisión del presidente López Obra
dor y del canciller Ebrard en los asuntos internos de
Perú podía llevar a lo que ya ocurrió: que las autorida
des constitucionales de aquel país expulsaran de su
territorio al embaj ador de México, Pedro Monroy, ba
jo la bochornosa fórmula persona non grata.
Habíamos grabadoyala charla que se difundió en

dos partes las noches del 12 y 13 de diciembre pero,
como no dej aba de ser una especulación, consideré
que lo mejor era conservar la sólida argumentación
de la experta sobre la indudable condición delin
cuencial en que quedó el imprudente ex presidente
peruano al pretender dar un autogolpe de Estado.
Para expresar su solidaridad con él, AMLO dice

algo de lo que no cabe la menor duda: que el ex profe
sor rural metido a la política fue elegido por su pue
blo, pero los electores votan por candidatos o can
didatas que no arrastran problemas con lajusticiay
quienes, ejerciendo ya su cargo cometen probables
delitos, como es el caso de Castillo, o cuando como
éste violentan el orden constitucional, no merecen
mantener su puesto.
Latragicomediadelhombredelenormeycaracte

rístico sombrero se da en una nación tan vulnerable
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desde el punto de vista institu
cional y criminal que en 32 años,
atrapada en una enmarañada
historia de corrupción, ha pade
cido presidentes que terminan
siendo perseguidos por lajusti
cia, están encarcelados, en arres
to domiciliario o son sujetos de
procesos de extradición (el caso
más dramático es el de Alan Gar

cía quien, a punto de ser capturado por sus tratos tur
bios con la empresa Odebrecht, se suicidó).
Ayuno de conocimientos y experiencia de gobier

no, la incapacidad de Pedro Castillo es tan palpable
que en año y medio tuvo cinco ineficientes gabine
tes, bien porque sus ministros renunciaran o porque
él los despidiera.
Pésimo el doble lenguaje diplomático de las au

toridades mexicanas porque, aun después de las re
iteradas expresiones injerencistas descalificando a
las autoridades peruanas, tanto López Obrador co
mo Ebrard siguen exaltando la política de "no inter
vención", obsequiando a ese pobre diablo el trato de
víctima de fuerzas oligárquicas que nada tienen que
ver con su probada irresponsabilidad y violación de
las leyes de su país.
Bien sin embargo que se honre la tradición de asi

lo político brindándoselo a la familia de Castillo, a
pesar de que su esposa es investigada, pero no ha si
do inculpada formalmente, por los presuntos actos
de corrupción que antecedieron al autogolpe.
Como con sus colaboradores, el expresidente pe

ruano ha sido inestable inclusive para defenderse:
sus abogados le renunciaron y uno de ellos llegó a
decir que el golpista estaba intoxicado cuando leyó
el decreto de su frustrado autogolpe.
Así las cosas, no procede la cacareada solidaridad

con unsujeto tan indefendible como impresentable...
Felices fiestas, regreso el 9 de enero.
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Ciro y Buendía

ingún objeto retórico —en
\ lalibertad de llamarlo así—

i \J y ninguna afirmación es
tán fuera de la disputa sistemática por
la atribución de sentido. Eso ocurre
también respecto del atentado criminal
contra Ciro Gómez Leyva.
Ni el 30 de mayo de 1984, cuando la

eficacia criminal organizada por servi
dores públicos terminó con la vida de
nuestro profesor Manuel Buendía, ni
entonces, dicho evento pudo escapar al
proceso interpretativo sobre el origen
de la responsabilidad.

Entonces reflexionábamos que
cuando existe una determinación ab
soluta, quienes tienen la voluntad de
liquidar la vida de un enemigo se ase
guran de hacerlo.
Eraun argumento que el propio Buen

día admití a para sí mismo, lo cual le lleva
ba aportar su escuadra45 en el cinto. In
útil cuando le dispararon a la espalda le
vantándole el abrigo antes de abordar su
auto. No desde una moto, no desde afuera
de un vehículo.
Citado por Buendía en aquellos años,

Fidel Castro habría
afirmado: quien tuvie
ra la determinación de

hacerlo podría liqui
dar al comandante de
la Revolución cubana
a cambio de la propia
vidadel perpetrador.
Gómez Leyva tuvo la condición de la

fortuna de la que habla Maquiavelo pa
ra el Príncipe. La tuvo prodigiosamente
Omar García Harfuch. Si los sicarios son
inexpertos, contratados apresurada
mente, si los criminales no cuentan o no
usan inteligencia operativa criminal, sila
coordinación del operativo delincuencial

es intencional o involuntariamente torpe
para sus propósitos delictivos, si el men
saj e dirigido al obj etivo tiene el propósi
to limitado de ser solo brutalmente eso,
mensaje, si lafortuna existe: las víctimas
tie nen una oportunidad.
Fundamentalmente, no podemos si

no manifestar absoluta solidaridad con

Ciro y su familia y con otros muchos
periodistas que han perdido la vida en
los últimos 38 años.
Si declaramos aprecio por el equili

brio hermenéutico en nuestros posicio
namientos, reconoz
camos el esfuerzo en

la acción al respecto,
por ejemplo, de la jefa
de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, y de la fis
cal Ernestina Godoy, o

advirtamos nuestro exceso cuando afir

mamos supuesta sorpresa por la retóri
ca del presidente Andrés Manuel López
Obrador, pero evitamos cuestionar la ri
dicula construcción de que este gobierno
está vinculado ala autoría del atentado.
Una conversación honesta deman

da, siempre, respeto por la inteligencia
del lector.
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La CFE y sus
tiempos de
respuesta

i hay un area de comunica
i ción social que puede cobrar
IC. M su salario sabiéndose que lo
merece es la de la Comisión Federal
de Electricidad. Siendo su jefe, Ma
nuel Bartlett, un personaje que va de
polémica en polémica desde hace más
de tres décadas, no dej a pasar una so
la mención en los diarios, sea colum
na, nota o trascendido, para enviar una
cartabajo el derecho de réplicay la Ley

de Imprenta con documentos y dichos
y alegatos y manotazos.
Curioso que usen los recursos de la

CFE para salir en defensa del político
por sus aventuras del pasado. Porque
esas respuestas detalladas, aveces hasta
intimidantes, las firman con documen
tos membretados de laempresa energé
tica para aludir a asuntos como el fraude
del PRI en 1988 o Kiki Camarenay Caro
Quintero o la riqueza de sus familiares
o cuasi familiares, que nada tienen que
ver, por cierto, con su encargo en turno.
La verdad es que el

tema del fraude, por
el que mucho tiem
po sentí agravio per
sonal, ahora solo es
un pasaje histórico
que movió muchas conciencias y ge
neró una movilización seguida de una
apertura democrática que no había re
gistrado esta nación. Tuvo un efecto
positivo a la larga, pues, pese a que el
país debió soportar en ese proceso to
davía el salinato y sus excesos y atenta
dos. Pero antes que esa evaluación, fue
aquella reunión de Cuauhtémoc Cár

denas y el ya senador opositor Bartlett
para tratar el tema del petróleo lo que
atenuó mi antiguo agravio.
"No hay un solo tema pendiente con

Manuel que no podamos arreglar aquí
mismo", fueron más o menos las pala
bras del ingeniero a la pregunta de por
qué asistíaaunamismamesaconelhom
bre señalado de operar el fraude que lo
privó de la Presidencia en 1988. Es decir,
el principal afectadoya no estaba ofendi
do y habí a olvidado de pasada a sus dos
colaboradores asesinados en aquellajor

nada, crimen que el en
tonces líder obrero Fi
delVelázquezse apuró
a rebajar a pleito de
cantina".
Tanta diligencia de

la CFE cuando citan a su jefe, volvien
do al tema principal, opaca la pobre
atención a los consumidores, que de
ben batallar con llamadas, mensajes
y esperas, desde octubre como el caso
del servicio 977681001232, porque de
j aron incompleta la chamba. Solo esta
semana han pedido dos veces los mis
mos datos y siguen sin resolver.
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1 Menos mal. El presidente nacional de Morena,
• Mario Delgado, aseguró que en la actual admi

nistración federal hay un esfuerzo para garantizar la
protección de periodistas, luego de que el Alto Comi
sionado de la ONU para los Derechos Humanos exi
gió garantizar el ejercicio periodístico tras el ataque a
Ciro Gómez Leyva. Reconoció que existe un ambien
te de violencia en algunos estados, donde la delincuen
cia ataca directamente a los periodistas que reportan
esos temas y que "no les gustan o incomodan a los de
lincuentes". Pero por parte del actual gobierno federal
prevalece una época de absoluta libertad de expresión,
precisó. Genial sería que sus palabras no sólo fuesen de
acompañamiento, sino reales. Pero aquí habla la bala.
2 No le saque. En medio de una inusual agitación

• diplomática, la mejor decisión que pudo tomar
(esusa Rodríguez fue declinar a la embajada de Pana
má. Aceptarla era encaminarse a otro desastre. El pre
sidente López Obrador informó que Rodríguez sería
sustituida por Alejandro Bichir, a quien buscan para el
cargo. "Es que está muy contenta en México con todo
lo que está haciendo de protección al medio ambien
te", informó. Además, el Presidente dijo que también es
tán a la espera de que el Senado apruebe la postulación
del exgobernador de Quintana Roo, Carlos loaquín
González, a la embajada de Canadá. El señor Bichir
será la tercera carta propuesta para Panamá, pues a
Pedro Salmerón lo rechazaron de allá. ¿Ahora sí habrá
beneplácito conjunto? O...
3 El verbo conciliar. El senador Ricardo Monreal

•aseguró que las expresiones del gobierno de Mé
xico no vulneran la soberanía de Perú, al contrario, son
emitidas bajo la política de no intervención, con el ob
jetivo de fortalecer las relaciones y abonar a una ruta
que permita restaurar la paz y el equilibrio en ese país.
Por ello, agregó, desde el Senado, órgano revisor de la
política exterior del país, se hacen votos para retornar a
la ruta de la concordia y la hermandad que "histórica
mente ha unido a nuestras naciones". Aseguró que los
casos en que los Estados recurrieron a este mecanismo
han sucedido en momentos de extrema tensión o cuan

do el respeto a la soberanía fue violentado de manera
flagrante. Mejor conjuguen el verbo conciliar.

3 El verbo conciliar. El senador Ricardo Monreal
•aseguró que las expresiones del gobierno de Mé

xico no vulneran la soberanía de Perú, al contrario, son
emitidas bajo la política de no intervención, con el ob
jetivo de fortalecer las relaciones y abonar a una ruta
que permita restaurar la paz y el equilibrio en ese país.
Por ello, agregó, desde el Senado, órgano revisor de la
política exterior del país, se hacen votos para retornar a
la ruta de la concordia y la hermandad que "histórica
mente ha unido a nuestras naciones". Aseguró que los
casos en que los Estados recurrieron a este mecanismo
han sucedido en momentos de extrema tensión o cuan
do el respeto a la soberanía fue violentado de manera
flagrante. Mejor conjuguen el verbo conciliar.

4 Acción y reacción. El Comité Ejecutivo Nacional
• del PR1 publicó la reforma a los estatutos del parti

do. una vez que recibió el aval de la mayoría de los con
sejos políticos estatales, por lo que comienzan a correr
los plazos para que los militantes del partido impugnen
el madruguete de su dirigente nacional, Alejandro Mo
reno, para quedarse en la presidencia hasta 2024. Im
pugnarán basados en que cambiar leyes para beneficio
o perjuicio de una persona está prohibido en el marco
jurídico nacional y la inclusión del concepto "días há
biles", pues, de acuerdo con la legislación aplicable, en
materia políticoelectoral todos los días son naturales,
no existe el criterio de días hábiles. Minucias del lengua
je contra un contundente albazo. ¿Qué pesa más?
5 Con todo. La senadora del PAN Kenia López

• Rabadán confirmó que presentará una solicitud
de juicio político contra la presidenta de la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos, Rosario Piedra
Ibarra, por elegir a dos simpatizantes de Morena, María
del Socorro Puga Luévano y Ernesto Isunza Vera,
como sus representantes en el Comité Técnico de Eva
luación de la Cámara de Diputados para seleccionar a
los mejores perfiles para ocupar los cuatro cargos de
consejeros del INE que se renovarán en abril de 2023.
"Es impresionante cómo la presidenta de la CNDH tie
ne esta obsesión de quedar bien con el Presidente", dijo.
Que no posee la capacidad para ser una servidora pú
blica, criticó. Y lo peor: la realidad no dice lo contrario.
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Abro hilo
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Ernest Hemingway escribió: "Ahora no es
el momento de pensar en lo que no tienes.
Piensa en lo que puedes hacer con lo que tie
nes." Descontextualizando la célebre frase de
manera irónica, me pregunto qué escribiría el
laureado con el Nobel de Literatura en 1954,
escritor y periodista estadunidense hoy en día,
cuando los jóvenes no tienen nada.

Actualmente se discute de manera contro

vertida si es que los jóvenes no tienen bienes
materiales por voluntad propia, o si, por el
contrario, no les es posible. Por un lado, el
año pasado, el Fondo Monetario Internacio
nal (FMI) en Davos, cede del Foro Económi
co Mundial, predijo que "en 2030 no tendrás
nada y serás feliz" bajo la premisa de que los
jóvenes no buscan poseer bienes materiales,
en cambio, somos conocidos como la gene
ración de "arrendadores", porque "preferi
mos" invertir en experiencias, ya que no se
devalúan, ni nos obligan a comprometernos
con ellas. De igual manera se argumenta el
rechazo consciente de la compra de bienes
raíces, fundamentado en la priorización de
trabajos flexibles, independencia económica
y geográfica frente al riesgo, sacrificando de
manera consecuente la estabilidad.

Reconociendo nuestra realidad actual y lo
cal, la lenta recuperación luego de atravesar
una pandemia, la amenazante inflación, las
tensiones en el exterior y la precaria realidad
al interior, es inevitable cuestionarme si es
que en verdad resulta un asunto de voluntad,
o si por el contrario, la felicidad fuera tanto lo
único en rebaja para vender, como lo único
accesible por comprar.

En México, según el Estudio Diagnóstico
del Derecho a la Vivienda Digna y Decorosa
realizado por el Coneval en 2018, reportó que
la compra de una vivienda es accesible para
quienes perciben mensualmente más de cin
co salarios mínimos, lo cual quiere decir que,
en términos de población, aproximadamen
te 60% de los mexicanos queda excluido de
acceder a algún tipo de financiamiento que
permita poder comprar una vivienda propia.
Por otro lado, el segmento joven que confor
ma aproximadamente el 29% de la población
total contemplando a quienes se encuentran

Ernest Hemingway escribió: "Ahora no es
el momento de pensar en lo que no tienes.
Piensa en lo que puedes hacer con lo que tie
nes." Descontextualizando la célebre frase de

manera irónica, me pregunto qué escribiría el
laureado con el Nobel de Literatura en 1954,
escritor y periodista estadunidense hoy en día,
cuando los jóvenes no tienen nada.

Actualmente se discute de manera contro

vertida si es que los jóvenes no tienen bienes
materiales por voluntad propia, o si, por el
contrario, no les es posible. Por un lado, el
año pasado, el Fondo Monetario Internacio
nal (FMI) en Davos, cede del Foro Económi
co Mundial, predijo que "en 2030 no tendrás
nada y serás feliz" bajo la premisa de que los
jóvenes no buscan poseer bienes materiales,
en cambio, somos conocidos como la gene
ración de "arrendadores", porque "preferi
mos" invertir en experiencias, ya que no se
devalúan, ni nos obligan a comprometernos
con ellas. De igual manera se argumenta el
rechazo consciente de la compra de bienes
raíces, fundamentado en la priorización de
trabajos flexibles, independencia económica
y geográfica frente al riesgo, sacrificando de
manera consecuente la estabilidad.

Reconociendo nuestra realidad actual y lo
cal, la lenta recuperación luego de atravesar
una pandemia, la amenazante inflación, las
tensiones en el exterior y la precaria realidad
al interior, es inevitable cuestionarme si es
que en verdad resulta un asunto de voluntad,
o si por el contrario, la felicidad fuera tanto lo
único en rebaja para vender, como lo único
accesible por comprar.

En México, según el Estudio Diagnóstico
del Derecho a la Vivienda Digna y Decorosa
realizado por el Coneval en 2018, reportó que
la compra de una vivienda es accesible para
quienes perciben mensualmente más de cin
co salarios mínimos, lo cual quiere decir que,
en términos de población, aproximadamen
te 60% de los mexicanos queda excluido de
acceder a algún tipo de financiamiento que
permita poder comprar una vivienda propia.
Por otro lado, el segmento joven que confor
ma aproximadamente el 29% de la población
total contemplando a quienes se encuentran

entre los 20 y 29 años de edad solamente
2.6% puede aspirar a una vivienda nueva, lo
que equivale a un poco menos de un millón
de jóvenes.

Es fundamental, agregando al punto ante
rior, considerar que se han dado dos procesos
distintos que, en conjunto, obstaculizan aún
más la realidad del acceso a la vivienda pro
pia. Primero, de acuerdo con datos de la So
ciedad Hipotecaria Federal, en los últimos 16
años, los precios de las viviendas han subido
42% en términos reales. Segundo, datos de
la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo
señalan que las remuneraciones salariales en
promedio, en el mismo periodo de tiempo,
han disminuido 21 por ciento.

Es verdad que debe fomentarse una cul
tura de ahorro y no sólo en los jóvenes, sino
en la sociedad mexicana en su conjunto, ya
que de acuerdo con datos presentados a tra
vés de la ENIF, 78.5% de los mexicanos en
cuestados afirmó que el ahorro en el país sí
existe, aunque puede ser de manera informal,
como tenerlo en casa o al participar en una
tanda, pues entre los factores que frenan a los
jóvenes a comenzar un historial crediticio se
encuentran: la dificultad de cumplir con los
requisitos de las instituciones financieras y el
alto cobro de comisiones.

Traer estas discusiones a la mesa de debate

es imprescindible, pues a pesar de que para
algunos la idea de que los jóvenes no tengan
nada y sean "felices" puede ser una realidad
para la mayor parte de la población mexica
na, pero es sólo, como mencioné en principio,
una idea en la cual la palabra felicidad pare
ciera ser vendida como lo único disponible y
accesible.

También es verdad que encontraremos la
forma, como siempre, de blanquear la preca
riedad. Inventando palabras como "coliving"
para describir la realidad de tener que com
partir un piso alquilado y "coworking" debi
do a la inaccesibilidad de espacios de trabajo.

Que el privilegio y los discursos mediáticos
no nublen la consciencia de nuestra realidad

local. Es un hecho, sin temor a equivocarme,
que a nosotros los jóvenes no nos queda el
saco de una felicidad vacía.

entre los 20 y 29 años de edad solamente
2.6% puede aspirar a una vivienda nueva, lo
que equivale a un poco menos de un millón
de jóvenes.

Es fundamental, agregando al punto ante
rior, considerar que se han dado dos procesos
distintos que, en conjunto, obstaculizan aún
más la realidad del acceso a la vivienda pro
pia. Primero, de acuerdo con datos de la So
ciedad Hipotecaria Federal, en los últimos 16
años, los precios de las viviendas han subido
42% en términos reales. Segundo, datos de
la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo
señalan que las remuneraciones salariales en
promedio, en el mismo periodo de tiempo,
han disminuido 21 por ciento.

Es verdad que debe fomentarse una cul
tura de ahorro y no sólo en los jóvenes, sino
en la sociedad mexicana en su conjunto, ya
que de acuerdo con datos presentados a tra
vés de la ENIF, 78.5% de los mexicanos en
cuestados afirmó que el ahorro en el país sí
existe, aunque puede ser de manera informal,
como tenerlo en casa o al participar en una
tanda, pues entre los factores que frenan a los
jóvenes a comenzar un historial crediticio se
encuentran: la dificultad de cumplir con los
requisitos de las instituciones financieras y el
alto cobro de comisiones.

Traer estas discusiones a la mesa de debate

es imprescindible, pues a pesar de que para
algunos la idea de que los jóvenes no tengan
nada y sean "felices" puede ser una realidad
para la mayor parte de la población mexica
na, pero es sólo, como mencioné en principio,
una idea en la cual la palabra felicidad pare
ciera ser vendida como lo único disponible y
accesible.

También es verdad que encontraremos la
forma, como siempre, de blanquear la preca
riedad. Inventando palabras como "coliving"
para describir la realidad de tener que com
partir un piso alquilado y "coworking" debi
do a la inaccesibilidad de espacios de trabajo.

Que el privilegio y los discursos mediáticos
no nublen la consciencia de nuestra realidad

local. Es un hecho, sin temor a equivocarme,
que a nosotros los jóvenes no nos queda el
saco de una felicidad vacía.
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Ministra copy paste
• Este escándalo prenavideño deberá
tener consecuencias.

A mí me enseñaron que si dos cosas eran iguales es que
una era copia de otra. Menos duda queda de esto cuando
se trata de textos, uno presentado en 1986 y otro en 1987. El
espacio para la duda se desvanece cuando, además, en el
trabajo, que rebasa el ciento de páginas, aparece la misma
profesora como tutora. Sí, el escándalo prenavideño que
deberá tener consecuencias.

Guillermo Sheridan lo señaló en su espacio en LatinUS:
la ministra Yasmín Esquivel plagió su tesis de licenciatu
ra en derecho de una presentada un año antes por Edgar
Ulises Báez; ella, alumna de la FES Aragón; él, de la Facul
tad de Derecho. Y no son conjeturas, los trabajos, que se
pueden consultar en la Dirección General de Bibliotecas
de la UNAM, se muestran tal como Sheridan lo explicó:
hoja por hoja, cambiarán apenas un par de sinónimos, la
justificación de los párrafos y el contenido propio de cada
autor, como los agradecimientos (sería el colmo que no
fuera así). El diario El País hizo su propio análisis y encontró
que ambos tenían incluso los mismos errores ortográficos.
En la redacción de Imagen Noticias hicimos el ejercicio,
revisamos páginas de manera aleatoria, una persona las
leyó de la tesis de 1986 y otra siguió la lectura en la de
1987. Mismos párrafos, no importó que el azar nos llevara
al capítulo I o a las conclusiones:
mismo contenido.

Y a esta burla llegó una más:
su defensa. Tras la publicación
de la columna de Sheridan. la
ministra, que además aspira a
presidir la Suprema Corte de
justicia de la Nación, comenzó a
publicar en Twitter cartas firma
das, entre otros, por la profesora
que se ostentó como su tutora:
Martha Rodríguez Ortiz. En su

documento afirma haber ase
sorado 500 tesis en sus 45 años
de trayectoria, pero en ningún
momento presentó pruebas ni
desmintió los señalamientos de
plagio.
Precisamente, Rodríguez

Ortiz fue un pasó más allá en su
intento de defensa del trabajo
presentado por la ministra, esto
le dijo a Manuel Feregrino en Grupo Fórmula: "Después
de 35 años en que la ministra ha estado en función pública,
se me hace muy extraño que hasta este momento en que
ella alzó la mano para ser presidenta de la Corte salgan es
tas cosas. Yo he sufrido la misoginia, en la UNAM no se ha
descartado eso (...) Yo creo que dudar de la UNAM, dudar de
las mujeres es parte de un complot en contra de nosotras
(...) Para mí, tiene mucho de misoginia, de que no les guste
que las mujeres se eleven en las posiciones".

e
El asunto es así: una mujer que hoy es ministra de la Supre
ma Corte de justicia de la Nación presentó una tesis idén
tica, de principio a fin, a otra que alguien más presentó un
año antes. Y la única defensa que se les ocurre en su favor es
alegar que se trata de misoginia. Se equivocan: no la están
culpando por ser mujer, la señalan porque es ministra, por
que, al igual que sus compañeros de la Corte, ella debería
tenér claro el significado de legalidad. La ministra Yasmín
Esquivel ocupa un espacio en donde los temas de género
deben abordarse con seriedad y no utilizarse para borrar
una trampa, porque las cosas como son: ella hizo trampa
en su tesis y arroparse con el argumento de misoginia es
prostituir y abaratar el discurso de género. La ministra Es
quivel no merece, por lo pronto, presidir la SCjN. Ya dirá la
UNAM qué procede en la revisión que hará del trabajo que
le dio un título universitario.
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Alto mando
Miguel Ángel Godínez García

Van 10 días
* de la desaparición
del coronel Grimaldo

Ya han pasado 10 días desde que el coronel
José Isidro Grimaldo Muñoz fue reportado
como desaparecido en los límites de jalisco y
Zacatecas, sin embargo, aún hay esperanzas
de localizarlo con vida.

El pasado 13 de diciembre, cuando el mili
tar de alto rango se trasladaba de Tapalpa, ja
lisco, hacia la ciudad de Zacatecas, se perdió
todo tipo de contacto. Reportes de la prensa
local refieren que el coronel se mantenía en
constante comunicación con familiares y con
su base militar, pero al perderse el rastro, la Se
deña activó el protocolo correspondiente para
tratar de reubicarlo, sin ningún éxito.

Tras el hecho, se corrió la versión de que
presuntos sicarios del Cártel jalisco Nueva Ge
neración eran los responsables e, incluso, que
se habrían atribuido el secuestro, lo que no se
duda porque la zona por la que circulaba el
coronel Grimaldo es controlada por la organi
zación crimina] y es bien sabido el rencor que
ésta guarda hacia los soldados.
El asesinato del general José Silvestre

Urzúa Padilla, en Zacatecas, y el posterior se
cuestro del coronel Grimaldo han sido motivo
de presión de la Sedeña a la FGR y a la Secreta
ría de Seguridad y Protección Ciudadana para
intensificar los trabajos, con el objetivó de ubi
car el paradero del militar y para que se apli
que todo el rigor de la ley a los responsables.

Ante la presión, se montaron operativos
en jalisco y en los límites con Zacatecas. En
coordinación con el propio Ejército Mexicano
y la Guardia Nacional se logró la ubicación de
un grupo armado, encabezado por Antonio
Oseguera Cervantes, alias Tony Montana,
cerebro financiero del cártel que dirige su her
mano Nemesio Oseguera, El Mencho, presun
to responsable del secuestro.

El operativo se efectuó en Tlajomulco de
Zúñiga, Jalisco. Tony Montana fue detenido
con otros integrantes del grupo delictivo, lo
que significó un severo golpe para el CJNG.

Entre los que se encuentran Jaime René
"N". alias El Borrego, lugarteniente de Tony
Montana, Rosalinda "N", alias La Jefa Rubén
"N", alias El Menchito, y Jessica "N", alias La
Negra, esposa e hijos de El Mencho.

Ya han pasado 10 días desde que el coronel
José Isidro Grimaldo Muñoz fue reportado
como desaparecido en los límites de jalisco y
Zacatecas, sin embargo, aún hay esperanzas
de localizarlo con vida.

El pasado 13 de diciembre, cuando el mili
tar de alto rango se trasladaba de Tapalpa, ja
lisco, hacia la ciudad de Zacatecas, se perdió
todo tipo de contacto. Reportes de la prensa
local refieren que el coronel se mantenía en
constante comunicación con familiares y con
su base militar, pero al perderse el rastro, la Se
deña activó el protocolo correspondiente para
tratar de reubicarlo, sin ningún éxito.

Tras el hecho, se corrió la versión de que
presuntos sicarios del Cártel jalisco Nueva Ge
neración eran los responsables e, incluso, que
se habrían atribuido el secuestro, lo que no se
duda porque la zona por la que circulaba el
coronel Grimaldo es controlada por la organi
zación crimina] y es bien sabido el rencor que
ésta guarda hacia los soldados.
El asesinato del general José Silvestre

Urzúa Padilla, en Zacatecas, y el posterior se
cuestro del coronel Grimaldo han sido motivo
de presión de la Sedeña a la FGR y a la Secreta
ría de Seguridad y Protección Ciudadana para
intensificar los trabajos, con el objetivó de ubi
car el paradero del militar y para que se apli
que todo el rigor de la ley a los responsables.

Ante la presión, se montaron operativos
en jalisco y en los límites con Zacatecas. En
coordinación con el propio Ejército Mexicano
y la Guardia Nacional se logró la ubicación de
un grupo armado, encabezado por Antonio
Oseguera Cervantes, alias Tony Montana,
cerebro financiero del cártel que dirige su her
mano Nemesio Oseguera, El Mencho, presun
to responsable del secuestro.

El operativo se efectuó en Tlajomulco de
Zúñiga, Jalisco. Tony Montana fue detenido
con otros integrantes del grupo delictivo, lo
que significó un severo golpe para el CJNG.

Entre los que se encuentran Jaime René
"N". alias El Borrego, lugarteniente de Tony
Montana, Rosalinda "N", alias La Jefa Rubén
"N", alias El Menchito, y Jessica "N", alias La
Negra, esposa e hijos de El Mencho.

"A esto habría que sumar que, en Puer
to Vallarta, en un operativo fue abatido Saúl
"N", alias El Chopa quien, a su vez, estuvo in
volucrado en el homicidio del exgobernador
Aristóteles Sandoval.

Pese a todo, se espera que, ante la presión
al cártel, en los próximos días se sepa algo del
paradero del coronel Grimaldo.
• El atentado al periodista Ciro Gómez Leyva
requiere ser aclarado urgentemente por los
gobiernos federal y el de la Ciudad de Méxi
co, pues cada día que pasa crecen más las es
peculaciones sobre las posibles causas que lo
motivaron y esto en nada conviene al gobierno
de la 4T.

Las fiscalías General de la República y la ca
pitalina, además de la SSC de García Harfuch,
que, se sabe, es un buen policía deben llevar a
cabo una investigación seria y exhaustiva que
permita dar con los verdaderos responsables
del atentado, aunque poco se podrá rescatar
del C5 de la CDMX, que es una pena y de los
peores sistemas de seguridad. A medida que
pasan los días, crecen más las críticas.

La violencia contra la labor periodística es
uno de los graves problemas que se han recru
decido en México en los últimos años. La ONU
incluso ha exigido al gobierno de AMLO frenar
la violencia contra los comunicadores y no es
para menos, 69 asesinados en este sexenio, y la
cifra crece cada año, mientras las autoridades y
la CNDH se mantienen impávidas y con nulas
acciones para salvaguardar los derechos de las
y los periodistas.
DE IMAGINARIA
Mi reconocimiento y una amplia felicitación al
teniente coronel Acosta asignado como nuevo
director de Comunicación Social de la Sedeña,
en sustitución del general Juan José Montiel
Maldonado, quien hizo un excelente trabajo
durante el tiempo que estuvo al frente.
* Ni en fiestas decembrinas descansan nues
tras Fuerzas Armadas. En operaciones coordi
nadas con la Guardia Nacional se aprehendió
a 17 personas y se aseguraron cerca de cien
kilogramos de fentanilo y armas largas en San
Luis Potosí, Michoacán, Guanajuato, Oaxacay
Ciudad de México.
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"A esto habría que sumar que, en Puer
to Vallarta, en un operativo fue abatido Saúl
"N", alias El Chopa quien, a su vez, estuvo in
volucrado en el homicidio del exgobernador
Aristóteles Sandoval.

Pese a todo, se espera que, ante la presión
al cártel, en los próximos días se sepa algo del
paradero del coronel Grimaldo.
• El atentado al periodista Ciro Gómez Leyva
requiere ser aclarado urgentemente por los
gobiernos federal y el de la Ciudad de Méxi
co, pues cada día que pasa crecen más las es
peculaciones sobre las posibles causas que lo
motivaron y esto en nada conviene al gobierno
de la 4T.

Las fiscalías General de la República y la ca
pitalina, además de la SSC de García Harfuch,
que, se sabe, es un buen policía deben llevar a
cabo una investigación seria y exhaustiva que
permita dar con los verdaderos responsables
del atentado, aunque poco se podrá rescatar
del C5 de la CDMX, que es una pena y de los
peores sistemas de seguridad. A medida que
pasan los días, crecen más las críticas.

La violencia contra la labor periodística es
uno de los graves problemas que se han recru
decido en México en los últimos años. La ONU
incluso ha exigido al gobierno de AMLO frenar
la violencia contra los comunicadores y no es
para menos, 69 asesinados en este sexenio, y la
cifra crece cada año, mientras las autoridades y
la CNDH se mantienen impávidas y con nulas
acciones para salvaguardar los derechos de las
y los periodistas.
DE IMAGINARIA
Mi reconocimiento y una amplia felicitación al
teniente coronel Acosta asignado como nuevo
director de Comunicación Social de la Sedeña,
en sustitución del general Juan José Montiel
Maldonado, quien hizo un excelente trabajo
durante el tiempo que estuvo al frente.
* Ni en fiestas decembrinas descansan nues

tras Fuerzas Armadas. En operaciones coordi
nadas con la Guardia Nacional se aprehendió
a 17 personas y se aseguraron cerca de cien
kilogramos de fentanilo y armas largas en San
Luis Potosí, Michoacán, Guanajuato, Oaxacay
Ciudad de México.

"A esto habría que sumar que, en Puer
to Vallarta, en un operativo fue abatido Saúl
"N", alias El Chopa quien, a su vez, estuvo in
volucrado en el homicidio del exgobernador
Aristóteles Sandoval.

Pese a todo, se espera que, ante la presión
al cártel, en los próximos días se sepa algo del
paradero del coronel Grimaldo.
• El atentado al periodista Ciro Gómez Leyva
requiere ser aclarado urgentemente por los
gobiernos federal y el de la Ciudad de Méxi
co, pues cada día que pasa crecen más las es
peculaciones sobre las posibles causas que lo
motivaron y esto en nada conviene al gobierno
de la 4T.

Las fiscalías General de la República y la ca
pitalina, además de la SSC de García Harfuch,
que, se sabe, es un buen policía deben llevar a
cabo una investigación seria y exhaustiva que
permita dar con los verdaderos responsables
del atentado, aunque poco se podrá rescatar
del C5 de la CDMX, que es una pena y de los
peores sistemas de seguridad. A medida que
pasan los días, crecen más las críticas.

La violencia contra la labor periodística es
uno de los graves problemas que se han recru
decido en México en los últimos años. La ONU

incluso ha exigido al gobierno de AMLO frenar
la violencia contra los comunicadores y no es
para menos, 69 asesinados en este sexenio, y la
cifra crece cada año, mientras las autoridades y
la CNDH se mantienen impávidas y con nulas
acciones para salvaguardar los derechos de las
y los periodistas.
DE IMAGINARIA
Mi reconocimiento y una amplia felicitación al
teniente coronel Acosta asignado como nuevo
director de Comunicación Social de la Sedeña,
en sustitución del general Juan José Montiel
Maldonado, quien hizo un excelente trabajo
durante el tiempo que estuvo al frente.
* Ni en fiestas decembrinas descansan nues

tras Fuerzas Armadas. En operaciones coordi
nadas con la Guardia Nacional se aprehendió
a 17 personas y se aseguraron cerca de cien
kilogramos de fentanilo y armas largas en San
Luis Potosí, Michoacán, Guanajuato, Oaxacay
Ciudad de México.
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Gran Instituto
Politécnico Nacional

k El primer Consejo Técnico de la Escuela
f Politécnica fue presidido poi Juan d ; Dios Batiz.

En su primer informe a la nación, el 1 de
septiembre de 1935, el presidente Lázaro
Cárdenas hizo un anuncio de gran importan
cia para la educación técnica: la Secretaría de
Educación Publica está por terminar durante
el presente año, con el propósito de que fun
cione en el próximo, el estudio que organiza
el establecimiento de la Escuela Politécnica,
cumpliéndose así, el plan sexenal en lo rela
tivo a que debe darse preferencia a las ense
ñanzas técnicas.

Días después, el secretario de Educación
Pública ordenó la integración del Consejo
Técnico de la Escuela Politécni
ca para lograr mayor efectividad
en los trabajos de creación de la
nueva institución, integrando a 17
personalidades multidisciplina
rias, siendo presididas por Juan
de Dios Bátíz Paredes; el resul
tado del trabajo de esa comisión
de notables fue un extraordina
rio documento que contiene las
definiciones con riqueza política,
pedagógica sobre la naturaleza,
propósitos y objetivos de la nueva
institución, a la que nombraron
Instituto Politécnico Nacional,
de acuerdo con el presidente
del decanato maestro Modesto

Cárdenas García, quien sintetiza
que las ideas de los precursores y
teóricos de la educación técnica,
arroja luz para entender lo que
hoy en día es el IPN.
El director general Arturo Reyes

Sandoval. junto con el directorio del IPN, han
puesto énfasis en el andamiaje histórico que
dio como consecuencia el pasado, presente y
futuro del instituto con base en las ideas car
dinales que han servido de marco, referencia o
guía bajo los principios que fueron elaborando
y precisando ideas progresistas de sus precur
sores y fundadores, expertos en los terrenos
educativos, científico y tecnológico, quienes
gracias a su aporte, desde su origen, han po
dido cumplir con su papel como institución
educativa del Estado mexicano y, al paso del

El director general Arturo Reyes
Sandoval. junto con el directorio del IPN, han
puesto énfasis en el andamiaje histórico que
dio como consecuencia el pasado, presente y
futuro del instituto con base en las ideas car
dinales que han servido de marco, referencia o
guía bajo los principios que fueron elaborando
y precisando ideas progresistas de sus precur
sores y fundadores, expertos en los terrenos
educativos, científico y tecnológico, quienes
gracias a su aporte, desde su origen, han po
dido cumplir con su papel como institución
educativa del Estado mexicano y, al paso del

tiempo, alcanzar el grado dé excelencia qud
hoy la caracteriza.

Los principios que sef presentan, fuere
identificados en los documentos históricos'
que dan cuenta del proceso de integración
del instituto, creado en 1936, contribuyendo
a garantizar algunos derechos sociales fun
damentales establecidos en la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos de
1917, entre ellos, la educación establecida en
el artículo 3o.
Llama la atención la carta de Lázaro

Cárdenas dirigida a la comunidad politécni
ca en el año de 1970, localiza
da y transcrita por Olga Diana
Ramírez y Modesto Cárdenas,
en donde destaca en primer
término, que ninguna ocasión
fue mejor para referirse a los
propósitos que dieron origen,
en ese entonces a 34 años de
distancia, a su nacimiento ins
titucional, que el régimen de la
revolución entendió en 1936 las
tareas que implicaba la realiza
ción de programas para aten
der movimientos sociales tales
como la entrega de tierra a los
campesinos, el mejoramiento
de las condiciones de vida de
las clases obreras y el impulso
y fortalecimiento de sus organi
zaciones, así como la aplicación
de programas y de leyes del país
para la recuperación y el apro

ca en el año de 1970, localiza
da y transcrita por Olga Diana
Ramírez y Modesto Cárdenas,
en donde destaca en primer
término, que ninguna ocasión
fue mejor para referirse a los
propósitos que dieron origen,
en ese entonces a 34 años de
distancia, a su nacimiento ins
titucional, que el régimen de la
revolución entendió en 1936 las
tareas que implicaba la realiza
ción de programas para aten
der movimientos sociales tales
como la entrega de tierra a los
campesinos, el mejoramiento
de las condiciones de vida de
las clases obreras y el impulso
y fortalecimiento de sus organi
zaciones, así como la aplicación
de programas y de leyes del país
para la recuperación y el apro

vechamiento de nuestros recursos naturales
y humanos.

A esto se sumaba la necesidad de un instru
mento encargado de la formación de nuestros
propios técnicos, imbuidos de un profundo
sentido de servicio social y nacional; finaliza
la misiva haciendo un llamado a la juventud
politécnica y al país para que continúe la muf
alta y honrosa misión de construir, con su ac
ción y pensamiento, la teoría y la práctica dé"
la Revolución Mexicana, sosteniendo incan
sablemente la vigencia de sus principios y e
logro de sus metas más trascendentales.

El andamiaje
del IPN se

rige bajo los
principios
progresistas de
sus precursores
y fundadores.

Arturo Reyes Sando
val, director general
del IPN.
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El "modito" de Biden
Al presidente López Obrador el mundo lo tiene sin cuida
do. Por eso no son de extrañar sus reiteradas pifias diplo
máticas. El tabasquefio está convencido de que la mejor
política exterior es la política interior.

Su mundo es México. Y el mundo de su mundo es Ta

basco, como bien apuntó el historiador Enrique Krauze.
en un espléndido artículo publicado en Letras Libres, bajo
el título de "El Mesías Tropical, en junio de 2006.

Durante el mandato del tabasqueño se han "pausado" las
relaciones con España y, ahora, con Perú. Madrid lo man
dó a volar con su exigencia de disculpas por hechos que
ocurrieron durante la Conquista, hace más de cinco siglos.

Lima ya expulsó al embajador mexicano, Pablo Monroy,
por las reiteradas expresiones del mandatario mexicano en
respaldo del destituido presidente Pedro Castillo, conside
radas "injerencistas" por el nuevo gobierno de Perú.

Seguimos distanciados —y sin embajador— en Panamá,
desde que ese país centroamericano rechazó al historiador
Pedro Salmerón por señalamientos de acoso sexual. En
ésa ocasión AMLO comparó a la canciller de ese país, Erika
Mouynes, con "la Santa Inquisición".
Apenas ayer se anunció que el actor Alejandro Bichir

fue designado embajador en Panamá, luego de que la sena
dora con licencia, Jesusa Rodríguez, rechazara el polémico
cargo. Falta el beneplácito.
•El tabasqueño volvió ayer a las andadas. A tres semanas
de la Cumbre de Líderes de América del Norte, se aventó la
puntada de decir publicamente que no le gustan los "mo
ditos" de Joe Biden.

Y todo porque el presidente de Estados Unidos le dio la
bienvenida a Volodímlr Zelensld, su homólogo de Ucrania,
con un "Bienvenido a América...".

se preguntó: "¿Qué pasó, presidente Biden? Con
todo respeto, América somos todos. Y suele pasar que en
Europa y en otras partes cuando se habla de América, pues
es Estados Unidos, pero América es el Perú, es Guatemala,
es Belice, es México.

"Y yo no digo que no se le dé la bienvenida a un presi
dente, lo que no me gusta es el modito".
•Los desplantes del Presidente mexicano los comentamos
ayer con Jorge Castañeda, el mejor canciller que México
ha ten'do en el siglo XXI.

Nos dijo El Güera.
"Lo que no le gustó a López Obrador es que Biden re

cibiera con bombos y platillos a Zelenskl. Él le va a Putín.
Como no se atreve a decir eso, sacó esta cosa de viejito de
provincia: somos americanos, porque las Américas somos
todos.
"Es un poquito patán, a dos semanas de la visita de

Biden. ponerse a pelear por eso con él. Lo que no me queda
claro es si está o no molesto con Biden por otras razones".
•Aprovechamos para preguntarle al excanciller si espera
algo bueno de la Cumbre de Líderes de América del Norte.
Respondió: "No va a haber nada bueno. No va a salir ni un
acuerdo sobre energía, ni un acuerdo sobre el maíz, ni un
acuerdo sobre nada".

La relevancia, dice, es que hace ocho años que no viene
un presidente en funciones de Estados Unidos a la Ciudad
de México. El último fue Obama.

Sobre Perú, Él Güero nos dijo que, a diferencia de mu
chos, él nó tiene ninguna objeción de que México tome
partido. No cree en el principio de no intervención.
" "Es algo obsoleto que en el mundo globalizado y con
jurisprudencia internacional exista la no intervención. No
es una buena idea. Eso de que nadie debe opinar ni decir
nada, ni hacer nada de lo que sucede en otro país, no me
convence.

"Lo que pasa es que está tomando el partido equivoca
do. Hubo un intento de golpe de Estado. Él no sólo no lo
condenó, sino que está apoyando al golpista.
"No está apoyando a Madero, está apoyando a

Victoriano Huerta, para hablar en los términos simplistas
que él utiliza", puntualizó.

Hizo notar que para destituir a Castillo se siguió un pro
ceso constitucional en Perú, como ya lo reconoció Lula.

El compromiso de la Carta Democrática Interamerica
na —el documento más importante de los últimos 25 años
en América Latina— es que se tiene que respetar el orden
constitucional en cada país.

"Si lo que quiere es darle asilo político, hay que hacer
lo con discreción. No lo andes gritando por todos lados,
porque lo único que vas a hacer es entorpecer lo que tú
mismo quieres.
jf "Si se hubiera quedado callado, en una de ésas al nuevo
bierno de Perú le conviene que Castillo se vaya. Pero
jo presión publica, es muy difícil que ante un fallo de la

Suprema Corte que le da 18 meses de prisión preventiva, no
está fácil que le den asilo con la presión pública del Peje",
concluyó.

Al presidente López Obrador el mundo lo tiene sin cuida
do. Por eso no son de extrañar sus reiteradas pifias diplo
máticas. El tabasquefio está convencido de que la mejor
política exterior es la política interior.

Su mundo es México. Y el mundo de su mundo es Ta
basco, como bien apuntó el historiador Enrique Krauze.
en un espléndido artículo publicado en Letras Libres, bajo
el título de "El Mesías Tropical, en junio de 2006.

Durante el mandato del tabasqueño se han "pausado" las
relaciones con España y, ahora, con Perú. Madrid lo man
dó a volar con su exigencia de disculpas por hechos que
ocurrieron durante la Conquista, hace más de cinco siglos.

Lima ya expulsó al embajador mexicano, Pablo Monroy,
por las reiteradas expresiones del mandatario mexicano en
respaldo del destituido presidente Pedro Castillo, conside
radas "injerencistas" por el nuevo gobierno de Perú.

Seguimos distanciados —y sin embajador— en Panamá,
desde que ese país centroamericano rechazó al historiador
Pedro Salmerón por señalamientos de acoso sexual. En
ésa ocasión AMLO comparó a la canciller de ese país, Erika
Mouynes, con "la Santa Inquisición".
Apenas ayer se anunció que el actor Alejandro Bichir

fue designado embajador en Panamá, luego de que la sena
dora con licencia, Jesusa Rodríguez, rechazara el polémico
cargo. Falta el beneplácito.
•El tabasqueño volvió ayer a las andadas. A tres semanas
de la Cumbre de Líderes de América del Norte, se aventó la
puntada de decir publicamente que no le gustan los "mo
ditos" de Joe Biden.

Y todo porque el presidente de Estados Unidos le dio la
bienvenida a Volodímlr Zelensld, su homólogo de Ucrania,
con un "Bienvenido a América...".

se preguntó: "¿Qué pasó, presidente Biden? Con
todo respeto, América somos todos. Y suele pasar que en
Europa y en otras partes cuando se habla de América, pues
es Estados Unidos, pero América es el Perú, es Guatemala,
es Belice, es México.

"Y yo no digo que no se le dé la bienvenida a un presi
dente, lo que no me gusta es el modito".
•Los desplantes del Presidente mexicano los comentamos
ayer con Jorge Castañeda, el mejor canciller que México
ha ten'do en el siglo XXI.

Nos dijo El Güera.
"Lo que no le gustó a López Obrador es que Biden re

cibiera con bombos y platillos a Zelenskl. Él le va a Putín.
Como no se atreve a decir eso, sacó esta cosa de viejito de
provincia: somos americanos, porque las Américas somos
todos.

"Es un poquito patán, a dos semanas de la visita de
Biden. ponerse a pelear por eso con él. Lo que no me queda
claro es si está o no molesto con Biden por otras razones".
•Aprovechamos para preguntarle al excanciller si espera
algo bueno de la Cumbre de Líderes de América del Norte.
Respondió: "No va a haber nada bueno. No va a salir ni un
acuerdo sobre energía, ni un acuerdo sobre el maíz, ni un
acuerdo sobre nada".

La relevancia, dice, es que hace ocho años que no viene
un presidente en funciones de Estados Unidos a la Ciudad
de México. El último fue Obama.

Sobre Perú, Él Güero nos dijo que, a diferencia de mu
chos, él nó tiene ninguna objeción de que México tome
partido. No cree en el principio de no intervención.
" "Es algo obsoleto que en el mundo globalizado y con
jurisprudencia internacional exista la no intervención. No
es una buena idea. Eso de que nadie debe opinar ni decir
nada, ni hacer nada de lo que sucede en otro país, no me
convence.

"Lo que pasa es que está tomando el partido equivoca
do. Hubo un intento de golpe de Estado. Él no sólo no lo
condenó, sino que está apoyando al golpista.
"No está apoyando a Madero, está apoyando a

Victoriano Huerta, para hablar en los términos simplistas
que él utiliza", puntualizó.

Hizo notar que para destituir a Castillo se siguió un pro
ceso constitucional en Perú, como ya lo reconoció Lula.

El compromiso de la Carta Democrática Interamerica
na —el documento más importante de los últimos 25 años
en América Latina— es que se tiene que respetar el orden
constitucional en cada país.

"Si lo que quiere es darle asilo político, hay que hacer
lo con discreción. No lo andes gritando por todos lados,
porque lo único que vas a hacer es entorpecer lo que tú
mismo quieres.
jf "Si se hubiera quedado callado, en una de ésas al nuevo
bierno de Perú le conviene que Castillo se vaya. Pero
jo presión publica, es muy difícil que ante un fallo de la

Suprema Corte que le da 18 meses de prisión preventiva, no
está fácil que le den asilo con la presión pública del Peje",
concluyó.
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Al presidente López Obrador el mundo lo tiene sin cuida
do. Por eso no son de extrañar sus reiteradas pifias diplo
máticas. El tabasquefio está convencido de que la mejor
política exterior es la política interior.

Su mundo es México. Y el mundo de su mundo es Ta
basco, como bien apuntó el historiador Enrique Krauze.
en un espléndido artículo publicado en Letras Libres, bajo
el título de "El Mesías Tropical, en junio de 2006.

Durante el mandato del tabasqueño se han "pausado" las
relaciones con España y, ahora, con Perú. Madrid lo man
dó a volar con su exigencia de disculpas por hechos que
ocurrieron durante la Conquista, hace más de cinco siglos.

Lima ya expulsó al embajador mexicano, Pablo Monroy,
por las reiteradas expresiones del mandatario mexicano en
respaldo del destituido presidente Pedro Castillo, conside
radas "injerencistas" por el nuevo gobierno de Perú.

Seguimos distanciados —y sin embajador— en Panamá,
desde que ese país centroamericano rechazó al historiador
Pedro Salmerón por señalamientos de acoso sexual. En
ésa ocasión AMLO comparó a la canciller de ese país, Erika
Mouynes, con "la Santa Inquisición".
Apenas ayer se anunció que el actor Alejandro Bichir

fue designado embajador en Panamá, luego de que la sena
dora con licencia, Jesusa Rodríguez, rechazara el polémico
cargo. Falta el beneplácito.
•El tabasqueño volvió ayer a las andadas. A tres semanas
de la Cumbre de Líderes de América del Norte, se aventó la
puntada de decir publicamente que no le gustan los "mo
ditos" de Joe Biden.

Y todo porque el presidente de Estados Unidos le dio la
bienvenida a Volodímlr Zelensld, su homólogo de Ucrania,
con un "Bienvenido a América...".

se preguntó: "¿Qué pasó, presidente Biden? Con
todo respeto, América somos todos. Y suele pasar que en
Europa y en otras partes cuando se habla de América, pues
es Estados Unidos, pero América es el Perú, es Guatemala,
es Belice, es México.

"Y yo no digo que no se le dé la bienvenida a un presi
dente, lo que no me gusta es el modito".
•Los desplantes del Presidente mexicano los comentamos
ayer con Jorge Castañeda, el mejor canciller que México
ha ten'do en el siglo XXI.

Nos dijo El Güera.
"Lo que no le gustó a López Obrador es que Biden re

cibiera con bombos y platillos a Zelenskl. Él le va a Putín.
Como no se atreve a decir eso, sacó esta cosa de viejito de
provincia: somos americanos, porque las Américas somos
todos.
"Es un poquito patán, a dos semanas de la visita de

Biden. ponerse a pelear por eso con él. Lo que no me queda
claro es si está o no molesto con Biden por otras razones".
•Aprovechamos para preguntarle al excanciller si espera
algo bueno de la Cumbre de Líderes de América del Norte.
Respondió: "No va a haber nada bueno. No va a salir ni un
acuerdo sobre energía, ni un acuerdo sobre el maíz, ni un
acuerdo sobre nada".

La relevancia, dice, es que hace ocho años que no viene
un presidente en funciones de Estados Unidos a la Ciudad
de México. El último fue Obama.

Sobre Perú, Él Güero nos dijo que, a diferencia de mu
chos, él nó tiene ninguna objeción de que México tome
partido. No cree en el principio de no intervención.
" "Es algo obsoleto que en el mundo globalizado y con
jurisprudencia internacional exista la no intervención. No
es una buena idea. Eso de que nadie debe opinar ni decir
nada, ni hacer nada de lo que sucede en otro país, no me
convence.

"Lo que pasa es que está tomando el partido equivoca
do. Hubo un intento de golpe de Estado. Él no sólo no lo
condenó, sino que está apoyando al golpista.
"No está apoyando a Madero, está apoyando a

Victoriano Huerta, para hablar en los términos simplistas
que él utiliza", puntualizó.

Hizo notar que para destituir a Castillo se siguió un pro
ceso constitucional en Perú, como ya lo reconoció Lula.

El compromiso de la Carta Democrática Interamerica
na —el documento más importante de los últimos 25 años
en América Latina— es que se tiene que respetar el orden
constitucional en cada país.

"Si lo que quiere es darle asilo político, hay que hacer
lo con discreción. No lo andes gritando por todos lados,
porque lo único que vas a hacer es entorpecer lo que tú
mismo quieres.
jf "Si se hubiera quedado callado, en una de ésas al nuevo
bierno de Perú le conviene que Castillo se vaya. Pero
jo presión publica, es muy difícil que ante un fallo de la

Suprema Corte que le da 18 meses de prisión preventiva, no
está fácil que le den asilo con la presión pública del Peje",
concluyó.
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Razones
Jorge Fernández Menéndez
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Un aeropuerto en terapia
» "I *intermedia
• e¡ AICM, en los hechos, ha quedado bajo control total de la Marino.

Hicimos una larga visita al Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México. Pudimos ver de cerca su operación, el funcionamiento
de sus entrañas y los cambios que se están tratando de imple
mentar en el que sigue siendo, y seguirá siéndolo durante muchos
años una vez cancelado el de Texcoco, el principal aeropuerto, la
principal puerta de entrada al país. Buena parte de este intento
de transformación se ha dado con la llegada del almirante Carlos
Velázquez Tiscareño a la Dirección General del AICM, que, en
los hechos, ha quedado bajo control total de la Marina de México.

"Uno de los grandes problemas —nos decía el almirante
Velázquez  que ya estamos atacando y que se están reduciendo
mucho los números, era la inmigración ilegal, mucha inmigración
ilegal, con casos en que venían los pasajeros ilegales y ya traían un
amparo concedido por un juez de aquí, de la Ciudad de México".

JFM: Y ya sabían a dónde tenían que llegar...
CVT: Ellos llegaban y decían, cuando se les indicaba por cuál

puerta tenían que moverse: "No, yo paso por tal", ya sabían con
quién acudir. Ahorita estamos en un proceso de cambio. Por un
lado, Migración está haciendo grandes esfuerzos para modernizar
y optimizar sus operaciones y nosotros, para dar más seguridad.
Dentro de poco tiempo, todo el personal que va a operar en Mi
gración va a ser de la Secretaria de Marina...

"Estamos especializándonos en detección, porque tenemos 2
mil 500 cámaras y estamos encontrando cada vez más espacios
ciegos en donde podemos todavía meter más y más cámaras para
tener el control total... teníamos aquí un grupo de trabajo que se
comunicaban entre sí, de delincuencia organizada, para que se
permitiera el paso, el cual también incluía a funcionarios, y eso ya
ha sido desmantelado, está bajo control... estamos regresando a
sus países de origen todos los días un promedio de 200 personas
que vienen sin visa, que vienen sin papeles...

JFM: Vimos hace poco algunos videos de robo de maletas y
demás, ¿qué tan normal es en este aeropuerto el robo de maletas
o el robo de contenido de las maletas?

CVT: Yo di los videos, yo di la información, yo traje al periodis
ta, mi respeto por su profesionalismo. No es un problema grave,
existe en todos los aeropuertos del mundo y principalmente en
aeropuertos de este tipo, de la magnitud y de la cantidad de vuelos
y de la cantidad de gente que hay aquí. El día que más mal nos
va son tres maletas abiertas a las que les robaron algo, con daño
en las maletas, tres casos, de esos tres normalmente podemos
resolver dos, cuando son ciento treinta y cinco mil pasajeros que
aterrizan o despegan diariamente por aquí.

JFM: Aquí en la Terminal 1, en la zona nacional, uno de los
temas que ha sido muy importante fue el de recuperar los espa
cios que tenían extrabajadores de Mexicana, ¿qué pasó con eso?

CVT: Bueno, todos los que hemos deambulado por este aero
puerto vimos por años una zona muy importante y muy grande,

Hicimos una larga visita al Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México. Pudimos ver de cerca su operación, el funcionamiento
de sus entrañas y los cambios que se están tratando de imple
mentar en el que sigue siendo, y seguirá siéndolo durante muchos
años una vez cancelado el de Texcoco, el principal aeropuerto, la
principal puerta de entrada al país. Buena parte de este intento
de transformación se ha dado con la llegada del almirante Carlos
Velázquez Tiscareño a la Dirección General del AICM, que, en
los hechos, ha quedado bajo control total de la Marina de México.

"Uno de los grandes problemas —nos decía el almirante
Velázquez  que ya estamos atacando y que se están reduciendo
mucho los números, era la inmigración ilegal, mucha inmigración
ilegal, con casos en que venían los pasajeros ilegales y ya traían un
amparo concedido por un juez de aquí, de la Ciudad de México".

JFM: Y ya sabían a dónde tenían que llegar...
CVT: Ellos llegaban y decían, cuando se les indicaba por cuál

puerta tenían que moverse: "No, yo paso por tal", ya sabían con
quién acudir. Ahorita estamos en un proceso de cambio. Por un
lado, Migración está haciendo grandes esfuerzos para modernizar
y optimizar sus operaciones y nosotros, para dar más seguridad.
Dentro de poco tiempo, todo el personal que va a operar en Mi
gración va a ser de la Secretaria de Marina...

"Estamos especializándonos en detección, porque tenemos 2
mil 500 cámaras y estamos encontrando cada vez más espacios
ciegos en donde podemos todavía meter más y más cámaras para
tener el control total... teníamos aquí un grupo de trabajo que se
comunicaban entre sí, de delincuencia organizada, para que se
permitiera el paso, el cual también incluía a funcionarios, y eso ya
ha sido desmantelado, está bajo control... estamos regresando a
sus países de origen todos los días un promedio de 200 personas
que vienen sin visa, que vienen sin papeles...

JFM: Vimos hace poco algunos videos de robo de maletas y
demás, ¿qué tan normal es en este aeropuerto el robo de maletas
o el robo de contenido de las maletas?

CVT: Yo di los videos, yo di la información, yo traje al periodis
ta, mi respeto por su profesionalismo. No es un problema grave,
existe en todos los aeropuertos del mundo y principalmente en
aeropuertos de este tipo, de la magnitud y de la cantidad de vuelos
y de la cantidad de gente que hay aquí. El día que más mal nos
va son tres maletas abiertas a las que les robaron algo, con daño
en las maletas, tres casos, de esos tres normalmente podemos
resolver dos, cuando son ciento treinta y cinco mil pasajeros que
aterrizan o despegan diariamente por aquí.

JFM: Aquí en la Terminal 1, en la zona nacional, uno de los
temas que ha sido muy importante fue el de recuperar los espa
cios que tenían extrabajadores de Mexicana, ¿qué pasó con eso?

CVT: Bueno, todos los que hemos deambulado por este aero
puerto vimos por años una zona muy importante y muy grande,

más de mil metros cuadrados, nos acostumbramos a verlo... los
que no lo veían normal eran los negocios que estaban enfrente
porque era un comercio desleal que, cuando llegamos aquí, nos
dimos cuenta de que estaba en la total ilegalidad, con un reclamo
de justicia social muy válido, pero ese reclamo social no nos co
rresponde a nosotros como autoridad solucionarlo... simplemente
recuperamos un espacio que pertenece al aeropuerto... no hubo,
afortunadamente, ningün problema, era un espacio muy grande
estaba metido El Barzón, lo sabemos...

JFM: ¿Qué tanto afecta estar en Categoría 2 al aeropuerto?
CVT: A este aeropuerto no le ha afectado porque este aero

puerto desde antes de que llegáramos ya estaba sobresaturado...
ya no se pueden planear más operaciones al extranjero en ho
rarios saturados... no tanto por las operaciones aéreas, sino por
personal, por personas que deambulan en el aeropuerto, por eso
se hizo la medida de seguridad, por eso se redujeron las opera
ciones de 61 a 52.

"Éste es un edificio muy viejo, principalmente la Terminal 1, es
un edificio ya enfermo, ya está viviendo una etapa de senectud
critica, entonces son recursos y recursos y recursos que se le están
aplicando para tratar de mantenerlo, primero, seguro, confortable
y con certidumbre. Son diferentes las condiciones del área inter
nacional y de la Terminal 2, que son instalaciones más modernas,
pero este edificio de la Terminal 1 tiene 70 años de edad, y se le
notan y lo manifiesta, se le dejaron de asignar recursos porque
se iba a tirar este aeropuerto, tuvimos cuatro años sin recursos,
o sea, se mantuvo vivo de muertito, ya después de la pandemia
comenzó a haber recursos y tratamos de mantenerlo bien... no
está en terapia intensiva, pero está en terapia intermedia y re
quiere hacerse algo".
LA TESIS DE ESQUIVEL

El 2 de enero, los ministros de la SCjN elegirán a quien encabece
el Poder Judicial los próximos cuatro años. Una de las principales
aspirantes es la ministra Yasmín Esquivel. Aquí hemos dicho y
lo reiteramos que, más allá de su supuesta cercanía con el pre
sidente López Obrador, Esquivel garantizaría la autonomía e
independencia de^ Poder Judicial respecto al Ejecutivo. En estos
días comenzó una dura campaña contra la ministra a partir de
un supuesto plagio en su trabajo de tesis profesional. Hablamos
con Martha Rodríguez, su directora de tesis, que refrendó que
acompañó a Esquivel durante todo el periodo de elaboración
de la misma, que no hubo plagio alguno y que, además, ése era
el objeto de trabajo de la ahora ministra en aquellos años. A ver
qué se decide el 2 de enero.
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más de mil metros cuadrados, nos acostumbramos a verlo... los
que no lo veían normal eran los negocios que estaban enfrente
porque era un comercio desleal que, cuando llegamos aquí, nos
dimos cuenta de que estaba en la total ilegalidad, con un reclamo
de justicia social muy válido, pero ese reclamo social no nos co
rresponde a nosotros como autoridad solucionarlo... simplemente
recuperamos un espacio que pertenece al aeropuerto... no hubo,
afortunadamente, ningün problema, era un espacio muy grande
estaba metido El Barzón, lo sabemos...

JFM: ¿Qué tanto afecta estar en Categoría 2 al aeropuerto?
CVT: A este aeropuerto no le ha afectado porque este aero

puerto desde antes de que llegáramos ya estaba sobresaturado...
ya no se pueden planear más operaciones al extranjero en ho
rarios saturados... no tanto por las operaciones aéreas, sino por
personal, por personas que deambulan en el aeropuerto, por eso
se hizo la medida de seguridad, por eso se redujeron las opera
ciones de 61 a 52.

"Éste es un edificio muy viejo, principalmente la Terminal 1, es
un edificio ya enfermo, ya está viviendo una etapa de senectud
critica, entonces son recursos y recursos y recursos que se le están
aplicando para tratar de mantenerlo, primero, seguro, confortable
y con certidumbre. Son diferentes las condiciones del área inter
nacional y de la Terminal 2, que son instalaciones más modernas,
pero este edificio de la Terminal 1 tiene 70 años de edad, y se le
notan y lo manifiesta, se le dejaron de asignar recursos porque
se iba a tirar este aeropuerto, tuvimos cuatro años sin recursos,
o sea, se mantuvo vivo de muertito, ya después de la pandemia
comenzó a haber recursos y tratamos de mantenerlo bien... no
está en terapia intensiva, pero está en terapia intermedia y re
quiere hacerse algo".
LA TESIS DE ESQUIVEL
El 2 de enero, los ministros de la SCjN elegirán a quien encabece
el Poder Judicial los próximos cuatro años. Una de las principales
aspirantes es la ministra Yasmín Esquivel. Aquí hemos dicho y
lo reiteramos que, más allá de su supuesta cercanía con el pre
sidente López Obrador, Esquivel garantizaría la autonomía e
independencia de^ Poder Judicial respecto al Ejecutivo. En estos
días comenzó una dura campaña contra la ministra a partir de
un supuesto plagio en su trabajo de tesis profesional. Hablamos
con Martha Rodríguez, su directora de tesis, que refrendó que
acompañó a Esquivel durante todo el periodo de elaboración
de la misma, que no hubo plagio alguno y que, además, ése era
el objeto de trabajo de la ahora ministra en aquellos años. A ver
qué se decide el 2 de enero.

más de mil metros cuadrados, nos acostumbramos a verlo... los

que no lo veían normal eran los negocios que estaban enfrente
porque era un comercio desleal que, cuando llegamos aquí, nos
dimos cuenta de que estaba en la total ilegalidad, con un reclamo
de justicia social muy válido, pero ese reclamo social no nos co
rresponde a nosotros como autoridad solucionarlo... simplemente
recuperamos un espacio que pertenece al aeropuerto... no hubo,
afortunadamente, ningün problema, era un espacio muy grande
estaba metido El Barzón, lo sabemos...

JFM: ¿Qué tanto afecta estar en Categoría 2 al aeropuerto?
CVT: A este aeropuerto no le ha afectado porque este aero

puerto desde antes de que llegáramos ya estaba sobresaturado...
ya no se pueden planear más operaciones al extranjero en ho
rarios saturados... no tanto por las operaciones aéreas, sino por
personal, por personas que deambulan en el aeropuerto, por eso

se hizo la medida de seguridad, por eso se redujeron las opera
ciones de 61 a 52.

"Éste es un edificio muy viejo, principalmente la Terminal 1, es
un edificio ya enfermo, ya está viviendo una etapa de senectud
critica, entonces son recursos y recursos y recursos que se le están
aplicando para tratar de mantenerlo, primero, seguro, confortable
y con certidumbre. Son diferentes las condiciones del área inter

nacional y de la Terminal 2, que son instalaciones más modernas,
pero este edificio de la Terminal 1 tiene 70 años de edad, y se le
notan y lo manifiesta, se le dejaron de asignar recursos porque
se iba a tirar este aeropuerto, tuvimos cuatro años sin recursos,
o sea, se mantuvo vivo de muertito, ya después de la pandemia
comenzó a haber recursos y tratamos de mantenerlo bien... no
está en terapia intensiva, pero está en terapia intermedia y re

quiere hacerse algo".
LA TESIS DE ESQUIVEL

El 2 de enero, los ministros de la SCjN elegirán a quien encabece
el Poder Judicial los próximos cuatro años. Una de las principales
aspirantes es la ministra Yasmín Esquivel. Aquí hemos dicho y
lo reiteramos que, más allá de su supuesta cercanía con el pre
sidente López Obrador, Esquivel garantizaría la autonomía e
independencia de^ Poder Judicial respecto al Ejecutivo. En estos
días comenzó una dura campaña contra la ministra a partir de

un supuesto plagio en su trabajo de tesis profesional. Hablamos
con Martha Rodríguez, su directora de tesis, que refrendó que
acompañó a Esquivel durante todo el periodo de elaboración
de la misma, que no hubo plagio alguno y que, además, ése era
el objeto de trabajo de la ahora ministra en aquellos años. A ver
qué se decide el 2 de enero.

c PD: nos tomaremos unos días de descanso.
Estas Razones estarán nuevamente con ustedes el 9 de enero.

Muchas felicidades y un muy feliz inicio de 2023.
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Es Navidad, no pasa nada
© ¦ ¦ ¦
MITO

Estamos en el fin del año, a pesar de todo, tratamos de vivir estas
fiestas con alegriay con optimismo, lo que es muy saludable; pero
estas celebraciones tienen peligros que pasan por alto quienes afir
man, orondos: "Es Navidad, no pasa nada".

O
CONSECUENCIA

La consecuencia de esta actitud puede ser importante para la
salud y aun para la vida de quien piensa así, veamos algunas ci
fras: los problemas digestivos aumentan después de las fiestas de
Navidad, con mala digestión, reflujo, acidez estomacal, cólicos
abdominales, y esto puede aumentar si se están ingiriendo medi
camentos como ansiolíticos y analgésicos. Asimismo, se presenta
fatiga, cansancio, sueño y falta de energía.

Pero el problema más importante es el que deriva del estrés,
con la agenda llena durante las fiestas, el estrés es importante y
se refleja en fatiga depresión, ansiedad y pensamientos suicidas.

O
REALiDAD

La realidad se conoce aquí y en todo el mundo, por las cifras de
enfermedades digestivas y cardiovasculares, aumento de peso,
hospitalizaciones, crisis de ansiedad, depresión y suicidios en los
primeros meses del año, así como aumento incremento en las ci
fras de alcoholismo y drogadicción. Lamentablemente, esta llama
da "alegría navideña" puede no serlo tanto, porque en ocasiones

O
REALiDAD

La realidad se conoce aquí y en todo el mundo, por las cifras de
enfermedades digestivas y cardiovasculares, aumento de peso,
hospitalizaciones, crisis de ansiedad, depresión y suicidios en los
primeros meses del año, así como aumento incremento en las ci
fras de alcoholismo y drogadicción. Lamentablemente, esta llama
da "alegría navideña" puede no serlo tanto, porque en ocasiones

el individuo que tiene problemas intenta "estar alegre" sin sentirlo:;
realmente y, al fin de año, al hacer el balance de lo ocurrido en es*
tos meses, si el resultado es negativo, el esfuerzo para "estar bien";!
durante las fiestas no conduce sino a mayor ansiedad y depresión*.

Por otra parte, no podemos olvidar que en estas últimas se»;
manas han aumentado notablemente los casos de covid19 en%
la población mexicana, el día 16 de diciembre se informó de 15:
mil 873 casos en 24 horas, lo que aumenta aún más las cifras
ya de por sí gigantescas, de este mal en nuestro país, con 8% de:
defunciones, que confirman que tenemos la tasa de mortalidad;:
más alta del mundo. Entonces, en Navidad sí pasan cosas que!;
afectan nuestra salud y aún es tiempo de prevenirlas, con una ali¡;
mentación adecuada, sin excesos ni borracheras, una hidratación:
adecuada (seis vasos al día) y ejercicio físico, que nunca debemos;:
interrumpir, aunque sea una caminata de 30 minutos, y cuidando:
las disposiciones de higiene personal. Y para usted, estimado lee:;
tor, que amablemente me lee cada semana, solamente le deseó:
salud y bienestar. Quiero preguntarle: ¿ya hizo un balance de lc
acontecido en este año?, ¿qué es lo que quiere mejorar?, ¿su ali;*
mentación?, ¿su ejercicio?, ¿su equilibrio emocional?

Porque, así como señalamos los peligros de estas fechas, er
esto días se abre la oportunidad de renovar los propósitos para:!
este 2023, y desde aquí deseo que usted y todos los que ama vivan;
ese año bien y de buenas.
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¿KÉFIR O KAFIR?

¿Qué es el kéfir o kafir como alimento?

R. El kéfir (pronunciado kuhFEER), el primo más picante del
yogur, a veces espumoso con la consistencia cremosa de una
bebida de yogur, ha existido durante miles de años. Está hecho
de leche de vaca o cabra y cultivos vivos que se llaman "granos
de kéfir", que parecen granos, pero, de hecho, son grupos de
microbios similares al gel compuestos de bacterias y levadura.
La leche se vierte sobre los granos, que se pueden reutilizar
indefinidamente. Los granos de kéfir fermentan el azúcar na
tural de la leche, llamada lactosa, y 24 horas después tienes la
bebida a base de leche.

Al igual que el yogur, el kéfir tiene muy poca o ninguna lactosa,
por lo que puede ser adecuado para personas que tienen into
lerancia a la lactosa y experimentan gases, hinchazón y diarrea
después de comer o beber productos lácteos.
El kafir es un término árabe e islámico que, en la tradición is
lámica, se refiere a una persona que no cree en Dios, según el
Islam, o niega su autoridad o rechaza los principios del Islam.
El término a menudo se traduce como "infiel".
RASTREADOR FÍSICO

¿Será bueno comprar un rastreador físico para seguir mis pa
trones de sueño?

R. Con los rastreadores de actividad física, de moda ahora, no
es de extrañar que la gente esté recurriendo a ellos para revisar
su sueño. En una encuesta de 2022 realizada por Sleep Junkie,
el 37% de más de mil encuestados informaron que utilizaban
con frecuencia la tecnología de seguimiento del sueño.
El atractivo innegable de la tecnología portátil es tener datos
personalizados que pueden ser procesables de inmediato.
Los estudios han demostrado que los rastreadores de salud
y estado físico pueden fomentar el ejercicio y la pérdida de
peso.
Pero en realidad no, dicen los expertos en sueño a Inverse. De
hecho, resulta que los dispositivos destinados a rastrear el sue
ño son, lamentablemente, cortos y, para algunos, en realidad
puede crear ansiedad en torno al sueño, lo que, potencialmen
te, hace que un descanso de una buena noche sea aún más
difícil. A pesar de esto, los investigadores del sueño tienen la
esperanza de que todavía pueda haber beneficios para estos
rastreadores después de todo: sólo necesitas saber en qué cen
trarte y, por supuesto, tienes que trabajar.
EL JITOMATE Y LA PIZZA

¿Qué vino primero, la pizza o el jitomate? La pregunta vie
ne porque, según tengo entendido, el jitomate es originario
de este continente y la pizza de allá, del otro lado del At
lántico. Así que, dígame, ¿cómo se encontraron estos dos
compañeros?

R. Partamos de que la historia de la pizza comienza en la
antigüedad, ya que varias culturas antiguas producían panes
planos básicos con varias coberturas. Un precursor de la piz
za fue probablemente la focaccia, un pan plano conocido por
los romanos como pañis focacius, al que luego se añadieron
ingredientes. La palabra pizza se documentó por primera vez
en el año 997 d.C" en Gaeta (sur de Italia). Las primeras sal
sas de tomate ya se estaban vendiendo en los mercados de
Tenochtitlan cuando llegaron los españoles y tenían muchos
de los mismos ingredientes (tomates, pimientos, chiles), que
más tarde definirían las salsas italianas de pasta con tomate
200 años después.
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Alertan por ñsuras
en el monrealismo
• Lo más grave es que se pudiera ocasionar una
ruptura en la familia, cosa que no se pueden permitir.
Cuando es más importante para Ricardo Monreal presentar
un frente unido, pues llegan los momentos de definición, al
interior de su equipo hay preocupación por el gobernador
de Zacatecas, su hermano David.

Aunque lo han querido mantener en secreto, no se pue
de ocultar ya la gran molestia que hay en su contra porque
consideran que no asume compromisos y que ha permitido
a personas ajenas tomar las decisiones de su gobierno.

Además de la división en el grupo, lo más grave es que
se pudiera ocasionar una ruptura en la familia, cosa que no
se pueden permitir, pues es algo que el líder del Senado ha
presumido siempre.

En aquellas tierras es del dominio público que quien trae
las riendas del estado es Verónica Díaz Robles, delegada
de Programas para el Desarrollo del gobierno federal, quien
estaría trabajando para su propio proyecto, enfocado a una
senaduría.

Desde que se preparaban las elecciones internas en Mo
rena para elegir candidato, se filtraron audios en los que
Ricardo le reclamaba airada
mente a David que no trabajaba
y que los demás aspirantes se le
estaban adelantando.

Lo regañó, le dijo que no que
ría enterarse por terceras perso
nas de cómo iba el proceso y que
se pusiera las pilas. David ganó,
cierto, pero no ha podido levan
tar la nave y su estado es un de
sastre en todos los sentidos.

Antes de ser postulado por se
gunda ocasión al gobierno zaca
tecano, en el clan de los Monreal la mayoría se inclinaba
por la postulación de Saúl, hermano menor del líder
Senado, alcalde de Fresnillo, que es la tierra de la familia.

Saúl es el más hecho de los hermanos, con fama de buen
operador y quien más se le parece a Ricardo. Pero en la fa
milia se respetan jerarquías y decidieron respaldar a David.
Al final, la decisión no fue la acertada, pues incluso el

propio gobernador ha castigado a la alcaldía de Fresnillo
metiendo en serios problemas de presupuesto a Saúl, quien
en 2024 concluirá su segundo periodo como alcalde.
Quizá su siguiente paso sea buscar un lugar en el Se

nado, pero ahí se enfrentará no solamente con Verónica,
quien mantiene cercanía con Palacio Nacional, sino con
fulieta del Río, comisionada del Inai, también con lazos
en la 4T.

La situación puede convertirse en un grave problema
para Monreal, pues, además de la fisura familiar, represen
taría una debilidad que sus enemigos al interior de Morena
aprovecharían para disputarle posiciones.

O incluso para que se decante por el proyecto que decida
el Presidente, pues, aunque no todas sus canicas están en
Zacatecas, sí es el feudo desde el cual Ricardo ha exten
dido su poder.

Y no es que el problema carezca de solución, sino que no
hay nadie que haga reaccionar a David, de quien, dicen, se
la pasa en distracciones que le impiden agarrar las riendas
de su administración.

Ésa es la nube que puede empañar el cielo monrealista.
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O
CENTAVITOS

Llega el fin de un año más y siempre es sano darse un tiem
po para reflexionar qué se hizo bien, qué se hizo mal o, de
plano, qué se dejó de hacer. También es tiempo de pensar
en nuevos proyectos, retos y metas, por lo que se necesi
ta oxigenarse un poco para planear bien las batallas que,
indudablemente, vendrán. A partir de este día tomaré dos
semanas de descanso y nos vemos el 9 de enero; mientras
tanto, quiero agradecer a los amigos, a las fuentes y a los
críticos la oportunidad de intercambiar opiniones cotidia
namente. Les deseo que pasen unas felices fiestas y, sobre
todo, que venga un mejor año. Fuerte abrazo para todos.
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'Me gustas tú', lo que anhela
escuchar Claudia
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum,
debe estar frotándose las manos luego de que se diera a conocer que
Manu Chao quedó fuera de la lista de personas non gratas de México,
pues ya desde junio la corcholata presidencial favorita informó que
se barajeaba una presentación del cantautor francés naturalizado
español, como parte de la programación de conciertos gratuitos en el
Zócalo de la Ciudad de México. En 2009, el intérprete de éxitos como
Clandestino y Me gustas tú emitió una crítica respecto a los actos de
represióny violencia ocurridos durante la protesta social en Ateneo,
en mayo de 2006, y si bien se especuló sobre su posible expulsión del
país, en apego al artículo 33 de la Carta Magna, salió por su cuenta y
no volvió más a México.

Le salió el romanticismo

al embajador expulsado
A quien le salió lo romántico fue al expulsado embajador de México
en Perú, Pablo Monroy Conesa, quien, finalmente ayer, partió
de regreso hacia México al agotarse el plazo de 72 horas que el go
bierno de Dina Boluarte le dio para abandonar su país. Antes de via
jar, el diplomático posteó en Twitter la fotografía de un hombre en
una escalera y viendo al horizonte. La imagen iba acompañada de
un mensaje en el que externó su gratitud al país andino."... querido
Perú. Hasta que nos volvamos a ver", puso. No sabemos si se echó a
llorar, pero de que le dolió la expulsión, le dolió.

La de cal opaca todas las de arena
Nadie duda de que la policía de CDMX trabaja para abatir la delin
cuencia. Diario da cuenta de detenciones de criminales, desde el
ladrón de poca monta hasta los más peligrosos asesinos. Pero los ca
sos de alto impacto sepultan todo. Ayer, por ejemplo, la policía que
dirige Ornar García Harfuch reportó 15 acciones relevantes contra
el crimen, pero la nota fue el asalto que sufrieron la actriz Mayrín

Villanueva y su esposo, el actor Eduardo Santamarina. La pareja
y sus hijos salieron del aeropuerto e iban a su casa cuando fúeron
asaltados a punta de pistola para robarles un reloj de alta gama, telé
fonos y algunas otras pertenencias.

Amargura navideña
A quienes de plano no les llega el espíritu navideño es a los more
nistas; muestra de ello es el senador César Cravioto, quien ayer
llamó a los medios de comunicación a cesar el "hostigamiento"
contra el titular del Ejecutivo federal, pues, según él, "todas las
emanaciones de odio hacia el presidente López Obrador se incu
ban, nacen y se esparcen desde los medios de comunicación". ¿Ni
siquiera en estas fechas piensan serenarse y ser felices, como reco
mienda su líder máximo todos los días a la oposición?

En el IMSS, los virus andan sueltos
El que anda urgido de retrovirales es el director general del Instituto
Mexicano del Seguro Social, Zoé Robledo, pero esta vez tal necesi
dad no deriva de los empolvados y raquíticos anaqueles de las farma
cias de la institución, sino de los infectados dispositivos electrónicos
del funcionario. Hace un par de días dio a conocer que le hachearon
su número celular, y ayer intervinieron su correo electrónico, por lo
que pidió ignorar cualquier mensaje que llegue en su nombre. Así
que, ya sabe, si es amigo del funcionario, tome sus previsiones.

Monreal, entre la tierra y la alfalfa
Con sombrero y camisa de cuadros, el senador Ricardo Mon
real se presumió en redes sociales visitando un campo de al
falfa de su hermano Saúl, el alcalde del municipio enquistado
en la primera posición entre las demarcaciones del país con
mayor percepción de inseguridad entre sus habitantes, Fres
nillo, ahí como para que no digan que le falta valor o que sólo
anda moviéndose entre élites y cúpulas. El morenista enfa
tizó la necesidad que tiene el campo mexicano de seguridad
pública, social y jurídica, como ya lo abordó en su libro Otro
campo es posible, del cual aprovechó para hacerle promoción.
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El desafío
De continuar la tensión y la polarización,
2023 no será movido, sino agitado. Ojalá la
clase política reflexione en estos días cómo
conjurar el peligro de alentar una ruptura.

De seguir la tensión y polariza
ción prevalecientes, el año en
trante no será tan movido como

este, sino aún más agitado. El desafío
será conjurar los desbocamientos sus
ceptibles de provocar un rompimiento
que, en vez de darle horizonte y pers
pectiva al país, lo coloque de nuevo al
borde de un abismo.

Casi de a tiro por sexenio, la nación
se ha visto en esa circunstancia y la ha
sufrido. La sola memoria de lo suce

dido en 1994, 2006 o 2014 obliga a
reflexionar el absurdo de pararse otra
vez en el canto de un desfiladero. Es in

aceptable reducir cada sexenio el terri
torio a un acantilado. Se pueden correr
riesgos, sí, pero no peligros. No distin
guir la diferencia entre unos y otros
es tanto como jugar a la ruleta rusa
cuando todas las recámaras del tambor

de un revólver alojan proyectiles.
La hazaña de abanderar causas y

convicciones sin hacer del adversario

un enemigo y de no convertir la arena
política en campo de batalla, no es sen
cilla. Exige prudencia y equilibrio, con
ciencia de cuánto se quiere y puede,
reconocimiento honesto de lo que es
preciso cambiar, así como claridad de
qué tanto se disiente en serio de la pos
tura y la actitud contrarias.
Parte del tiempo perdido estos

años deriva del respectivo dogma y la
compartida tozudez con que actores y
agentes políticos en y fuera del poder
enfocan y valoran el haber y el deber de
las instituciones, así como de la sandez
de exagerar lo que se hace, como lo
que se deja de hacer. Tal dogmatismo,
porfía y extremosidad ha ocasionado
un concurso de tropiezos y zancadillas,

acompañado del afloramiento de una
polarización que antes tuvo por única
expresión la indiferencia o el resenti
miento. Todos lo saben.

El problema de acendrar esa polari
zación es que, en el marco de la violen
cia criminal ante la cual el Estado ha

fracasado a lo largo del siglo, cualquier
exceso, descuido o error político puede
convertirse en la chispa de un incendio.
Por eso, el esclarecimiento del aten
tado contra el colega periodista Ciro
Gómez Leyva es de importancia capi
tal. Así como polarizar no es politizar,
especular no es investigar.
Estos son días de reflexión, ojalá se

aprovechen.
Habiendo rebasado el cuarto año del

sexenio, ya no cabe la rectificación del
modo y tono en que los actores y agen
tes políticos resolvieron relacionarse
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entre sí desde 2018. Sin embargo, pro
fundizar el desencuentro puede con
cluir en una fractura.
Ahondar el discurso de la descalifi

cación del contrario dictador en cier

nes versus adoradores del golpismo,
por resumir en esa dualidad los califi
cativos que unos y otros se lanzan, en
víspera del proceso electoral 2024 que
no será más grande que el de los comi
cios intermedios, pero sí más impor
tante y determinante, puede animar a
los extremistas de uno y otro bando a
arrumbar la política y pasar a la acción
directa donde la eliminación del adver

sario sea la divisa, si no el grito de gue
rra. Jugar con fuego a veces quema.

En cualquier circunstancia alen
tar la polarización como antesala de
la confrontación es grave. En el caso
mexicano, lo es más todavía. El crimen
ha hecho del desacuerdo político una
ventana de oportunidad no sólo para
expandir y diversificar su actividad,
sino también para incidir en los pro
cesos electorales. Un asunto increíble

que asombrosamente no inquieta ma
yor cosa a actores y agentes políticos
como tampoco a la autoridad electoral.
Ese elenco se aferra a la idea de que la
compleja realidad nacional se divide
en compartimentos estancos, sin vasos
comunicantes entre ellos.

Muy poco puede hacer la política
desorganizada frente al crimen orga
nizado. Menos aún cuando el Estado

ha sido incapaz o, peor aún, cuando ha
renunciado a reivindicar el asesinato

de personalidades emblemáticas de la
sociedad, como los sacerdotes jesuí
tas, los estudiantes de Ayotzinapa, los
militares un general y un coronel en
tre ellos, los defensores de derechos
fundamentales, las buscadoras de des
aparecidos o los periodistas compro
metidos con su causa, oficio o función.

De nada sirve vanagloriarse de no ha
ber roto un sólo vidrio en el afán de

transformar las instituciones, cuando
éstas ni funcionaban como aseguran ni
funcionan como presumen. Ya basta de
considerarlas como perversos engen
dros del neoliberalismo rapaz o de de
fenderlas como baluartes insustituibles

de la más refinada y esmerada arqui
tectura política.
A nadie se pide correrse al centro 

espacio hoy tan despreciado ni prac
ticar el gradualismo a paso lento como
tampoco el radicalismo a paso atrope
llado. No, pero sí guardar equilibrio y
no hacer del extremismo refugio de su
negligencia política.
Pasar de la lucha apasionada a lucha

encarnizada por el poder podría arro
jar un vencedor, pero su imperio se fin
caría en la ruina nacional. Bien vistas,
las marchas del 13 y el 27 de noviem
bre en contra y en defensa del gobierno
fueron muestra del vigor político de la
sociedad, entenderlas como primera
expresión callejera de un conflicto su
perior sería confundir la viveza con la
mortandad.

Y, en ese esquema, no puede igno
rarse que los partidos políticos no es
tán operando como instrumento de la
pluralidad y amortiguador del disenso
que son riqueza de una democracia.
En su escala, los partidos se están con
virtiendo en arena de lucha interna

entre los cuadros que más influyen en
ellos, distrayéndose de la función de
ser canales civilizados de expresión
ciudadana.

Está por caer el telón, ojalá el interme
dio sea espacio de reflexión.

P.D: Deseando a los lectores buenos

motivos y mejores razones el año en
trante, les participo de la suspensión del
Sobreaviso durante las próximas dos
semanas, esperando reencontrarlos el
viernes 13 de enero.
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El Chacal
Diego Petersen ha pu

blicado este año El

Chacal (Planeta), una
novela digna de estas necesa
rias vacaciones.*
En su faceta de novelista

(lleva varias), el también co
lumnista de El Informador se
metió a la tele para ver cómo
se hacía eso de que apare
ciera o desapareciera gente
en la pantalla, y lo que encon
tró huele muy feo.
No entraré en detalles so

bre a qué exactamente huele
lo que encontró porque el
autor se regodea al clasificar,
con creatividad propia de un

buen monero tapatío, la gran
variedad de hediondeces

con las que se fue topando,
en su ascendente carrera, un
periodista provinciano que
logra hacerla en grande en
La Televisora, lo que le abre
la puerta de los más variados
pecados y gozos, a los que el
protagonista se entrega con
tanta dedicación como inge
nuidad: creía que era parte
fundamental del sistema,
creía que podía ganarle al sis
tema, creía que a él el sistema
no lo iba a triturar.... Cuánta

soberbia que en realidad es
tontería.

¿Cuánto de El Chacal es un

retrato puntual de la forma
en que la prensa opera sus
relaciones con el poder no
para informar, sino para ga
nar millones, para descarri
lar proyectos políticos, para
intercambiar favores? Menos

mal que es novela, que si
fuera crónica habría que ba
jar la cortina mediática, no
sin antes hacer un colectivo

mea culpa.
Pero no se me malinter

prete. Que huela feo, que
apeste, que en El Chacal
avancen los cínicos y no los
valientes, que triunfe el mal,
y que el bien el servicio a la
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sociedad sea una broma de

carcajada contagiosa para po
líticos, periodistas y directi
vos, todo ello no significa que
este libro sea un soporífero
panfleto.
"Diego Petersenescritor so

lemne" no rima, lo sabemos
todos los que lo leemos desde
hace más de 35 años, y lo
sabe cualquiera que lo haya
escuchado en los medios
electrónicos.

Por eso uno de los grandes
méritos, además del vertigi
noso ritmo de sus páginas, es
que en El Chacal Diego retrata
y se pitorrea, expone y recrea
episodios de nuestra reali
dad que, vistos en retrospec
tiva, ni el realismo mágico
podría haber concebido sino
con chocongos turbocarga
dos; Petersen construye así
un escenario delirante, pero,
sobre todo, un personaje El
Reportero tan familiar y tan
misterioso que nos deja, a las
y los lectores, adivinando su
identidad en las tres décadas

que dura el ascenso y la caída,
la gloria y el purgatorio, de
tan polifacético protagonista.
Porque El Reportero es en

realidad un Panini. Él y sus
colegas son un álbum com
pletito del gremio del úl
timo medio siglo. Así que les
auguro entretenidas horas
descubriendo el quién es

quién del peculiar zooló
gico periodístico reunido por
Diego. Claro, todo y cualquier
parecido con la realidad es
puritita y canija coinciden
cia. Similitudes propias de
un surrealismo nacional que
cada año, desde hace dema
siado tiempo, se supera al
punto de que a las víctimas
hoy se les acusa de fabricar
autoatentados.
Particularmente disfruta

bles son las escenas donde es

imposible en fiestas y en ofi
cinas, en orgías y mítines, en
Los Pinos y en la dirección de
noticieros de La Televisora,
en las alcobas y en los enlaces
en vivo, en magnicidios y en
montajes de la AFI...distin
guir, decía, quién realmente
ejerce el poder, los dueños
de medios y sus principales
directivos, o los políticos, del
presidente de la República
para abajo. ¿Quién manda en
el país en el que ocurre esta
novela?

Se los dejo de tarea y con
ello les deseo feliz Navidad.
Nos leemos en 2023. Sean
felices.

Menos mal que es
novela, que si fuera
crónica habría que
bajar la cortina
mediática
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Una ministra en problemas
Amenos de dos semanas de

votarse quién presidirá la
Suprema Corte de Justicia,

una de las candidatas más fuer

tes, Yasmín Esquivel, que tiene el
respaldo del presidente Andrés
Manuel López Obrador, está me
tida en un serio problema. Por lo
pronto es de percepción, luego de
que el escritor Guillermo Sheri
dan la acusó de plagio de tesis de
licenciatura, a lo que ella respon
dió vagamente que era falso y
afirmó que eran ataques por ser
mujer. Con esa defensa, la minis
tra Esquivel no va a salir adelante,
aunque llegara a tener razón, y
que lo que parece un plagio claro,
no lo sea.
Las acusaciones de Sheridan

contra Esquivel son muy serias.
Según el escritor, la ministra en
tregó su tesis de licenciatura en
septiembre de 1987 en la enton
ces Escuela Nacional de Estu

dios Profesionales Aragón (hoy
Facultad de Estudios Superiores
Aragón), pero es idéntica a la que
presentó Edgar Ulises Báez en
julio de 1986 en la Facultad de
Derecho de la UNAM. La directora

de tesis fue Martha Rodríguez
Ortiz, y según Sheridan, hay otras
dos tesis idénticas posteriores,
en 2008 y 2010. Estas acusacio
nes son muy graves, pero tienen
forma de verificarse.

El abogado general de la UNAM
comenzó ayer a revisar las impu
taciones, mientras que la FES Ara
gón dijo que iniciará un análisis
del contenido y las circunstancias
del caso, para lo cual actuará con
estricto apego a la norma univer

sitaría. No debe ser un proceso
tardado, porque la UNAM dis
pone de una herramienta para
saber si hubo plagio o no. El soft
ware que tiene la UNAM se llama
iThenticate, que desarrolló la
empresa Turnitin, que otorga una
calificación en su índice de simi

laridades y presenta una revisión
de coincidencias en las numerosas

bases de datos, donde compara
los textos y proporciona el nú
mero de palabras similares que se
utilizaron.

Una vez que se termine de
revisar el alcance al que llegó la
herramienta, se procedería a una
siguiente fase, donde pasaría al
Tribunal Universitario y a la Co
misión de Honor, donde proba
blemente su directora de tesis

sería llamada para escuchar su ex
plicación y versión de los hechos.
Los abogados de la UNAM inicia
ron desde ayer un análisis jurídico
sobre los diferentes escenarios,
para tener claridad de los pasos
a tomar tras las primeras conclu
siones de los análisis que se están
realizando.

Lo mejor que le podría suceder
a la ministra Esquivel es que me
diante el uso de la tecnología, que
ha sido utilizada exitosamente

en la academia y en la industria
editorial, se determinara que no
hubo plagio. Las tesis que dio a
conocer Sheridan de Esquivel
y Báez, sugiere, sin embargo,
otra cosa, porque abundan las
páginas con similitudes que ele
van muchas dudas, no sólo en el
fraseo y el contenido, sino en el
índice, los capítulos, bibliografía
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y referencias. La denuncia que
hizo el escritor colocó a la UNAM

en una situación donde no hay
alternativas. Lo que está en juego
es su propia credibilidad como
institución, donde una maestra,
Rodríguez Ortiz, que dijo haber
dirigido más de 500 tesis, está en
entredicho.

La mancha que hay sobre Esqui
vel es muy grande, y el momento
que se vive no tiene precedente en
la Suprema Corte de Justicia de la
Nación, donde el impacto ha sido
enorme. La conversación al inte

rior de la Corte no se limita al pro
ceso de selección de presidente,
que deberá dilucidarse el próximo
2 de enero, sino todo lo que re
presentaría en el caso de que se
compruebe plagio. Como explicó
un funcionario de la Corte, si esto
sucediera, ¿qué impacto tendría
en las resoluciones de la ministra?

¿Qué impacto por todo su trabajo
en el Poder Judicial previo?
Si ella se graduó de licenciada

en Derecho, hablando en hipó
tesis de trabajo, y se comprueba
que lo hizo copiando una tesis, es
posible que le retiren el título, que
es otro de los escenarios que están
analizando los abogados para de
terminar si esa acción está dentro
de la norma universitaria. Si esto
sucede, que es una de las proba
bilidades que están observando
en la Corte, las preguntas sobre el
impacto tendrían como respuesta
una secuela terrible: la posibili
dad de que todas sus resoluciones,
dictámenes y proyectos queden
anulados porque los realizó una
persona sin título de abogada.
Es decir, no sólo quedaría to

talmente fuera del proceso para
presidir a la Suprema Corte, sino
también estaría violando el artí

culo 95 de la Constitución, que

requiere, para ser electo, probi
dad en la impartición de justicia,
honorabilidad, competencia y
antecedentes en el ejercicio de la
actividad jurídica, y destrozaría
toda su vida pública.
La ministra Esquivel empezó

su defensa desde el miércoles y
está presionando en diversas ins
tancias para que se sofoquen las
acusaciones de plagio. Esquivel
y su directora de tesis, la maestra
Rodríguez, esgrimieron el mismo
argumento para responderle a
Sheridan, que era una ataque con
tra las mujeres. Esta defensa no
se sostiene. El tema de género en
este caso es irrelevante. La denun

cia no fue por ser mujer, sino por
haber plagiado una tesis. La de
fensa tendría que ser con pruebas
para demostrar que no fue así.
Pero no es fácil hacer esa de

fensa por las grandes similitudes
con la tesis de Báez. Son tan noto

rias que aún en el hipotético caso
que se determinara que no hubo
plagio, no sólo la UNAM cargaría
con la sospecha del porqué actuó
en defensa de ella, sino que ella
misma quedaría impregnada de
desconfianza.

El golpe de Sheridan la van a
dejar marcada, cualquiera que
sea la conclusión de las investiga
ciones, pero ella, por la defensa
que asumió, piensa lo contrario.
En la Corte también consideran

que, si se concluye que su tesis fue
original, no tiene problema para
luchar por la presidencia. Sería
finalmente la lucha de percepción
contra realidad, aunque por lo
que se ve en el análisis compara
tivo de tesis, parece que la denun
cia tiene sustento.

Está presionando en
diversas instancias

para que se sofoquen
¡as acusaciones de

plagio
La denuncia no fue
por ser mujer, sino
por plagiar una tesis.
La defensa tendría
que ser con pruebas
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Contra el fanatismo
Amos Oz, el gran escri

tor israelí, nos dejó
varios libros memora

bles, uno de los cuales, Con
tra el fanatismo (Siruela),
subrayé y comparto con us
tedes: "Creo que el síndrome
del siglo 21 es el choque
entre los fanáticos de todos

los colores y el resto de todos
nosotros".

En entrevistas y conferen
cias que incluye el libro, se
ñala que "para mí la palabra
acuerdo significa vida. Y lo
contrario de acuerdo no es

idealismo ni devoción; lo
contrario de acuerdo es fa

natismo y muerte".
Describe a los fanáticos,

esencialmente iguales en
cualquier parte del mundo:
"Traidor, a ojos del fanático,
es cualquiera que cambia.
No convertirse en fanático

significa ser, hasta cierto
punto y de alguna forma, un
traidor a ojos del fanático...
Digo que la semilla del faná
tico siempre brota al adoptar
una actitud de superioridad
moral que impide llegar a un
acuerdo".

Para Amos Oz, lo medular
del fanatismo "reside en el

deseo de obligar a los demás
a cambiar. En esa tenden

cia tan común de mejorar
al vecino, de enmendar a la

esposa, de hacer ingeniero
al niño o de enderezar al

hermano, en vez de dejarles
ser... El fanatismo comienza

en casa, precisamente por la
urgencia tan común de cam
biar a un ser querido por su
propio bien".
Contra el fanatismo, sos

tiene, "el sentido del humor
es un gran remedio. Jamás
he visto en mi vida a un faná
tico con sentido del humor...
Con frecuencia los fanáticos

son muy sarcásticos y al
gunos tienen el sentido del
sarcasmo muy afilado, pero
nada de humor".

El escritor judío dejó una
reflexión profunda antes de
morir. Para él la crisis en el

mundo, en Oriente próximo,
Israel/Palestina, "no es con
secuencia de los valores del
islam. No se debe a la men

talidad de los árabes, como
claman algunos racistas. En
absoluto. Se debe a la vieja
lucha entre el fanatismo y el
pragmatismo. Entre el fana
tismo y el pluralismo. Entre
el fanatismo y la tolerancia".
Para Amos Oz (también au

tor de un libro maravilloso,
Una historia de amor y oscu

Fecha: 23/12/2022

Página: 38

Area cm2: 373

1 / 2

Columnas Políticas

Uso de Razón / Pablo Hiriart

Pablo Hiriart

Costo: 83,104

Página 42 de 146



ridad), "el 11 de septiembre
(aviones contra las Torres
Gemelas y el Pentágono)
ni siquiera es consecuencia
de la bondad o maldad de

los Estados Unidos, ni tiene
que ver con que el capita
lismo sea feo o flagrante, o
si la globalización debe de
tenerse o no. Tiene que ver
con la típica reivindicación
fanática: si pienso que algo
es malo, lo aniquilo junto a
todo lo que lo rodea".
En una conferencia en

Países Bajos tocó el tema de
Jesús y la moral:
"Mantengo una discusión

irreconciliable con Jesu

cristo, un compatriota mío
muy famoso, que dice: per
dónalos porque no saben lo
que hacen. A veces estoy de
acuerdo con la primera parte
de la frase, la del perdón.
Pero rechazo con vehemen

cia la segunda parte, que
implica que a todos o a la
mayoría de nosotros nos de
berían perdonar porque so
mos imbéciles morales...".

Abunda: "Entonces, ¿cuál
es la parte difícil del tra
bajo moral? Distinguir entre
grados de maldad. Por
que hay muchos grados de
maldad en el mundo... La
sistemática infantilización
de la humanidad mediante

el capitalismo de mercado

es muy mala. Como lo es
la contaminación práctica
entre política y entreteni
miento. Pero las cruzadas,
la yihad, los gulags, la In
quisición y los campos de
concentración son mucho,
muchísimo peores".
El tema es complejo, y la

mirada de Amos Oz ayuda
a entender al menos una

parte: "Los palestinos están
en Palestina porque es la pa
tria, la única patria del pue
blo palestino; de la misma
manera que Holanda es la
patria de los holandeses o
Suecia de los suecos. Los ju
díos israelíes están en Israel

porque no hay otro país en
el mundo al que los judíos,
como pueblo, como nación,
puedan llamar en ningún
caso hogar. Sí como indivi
duos, pero no como pueblo
ni como nación, puedan lla
mar en ningún caso hogar".
Amos Oz murió pesimista

en el tema Palestina/Israel,
pero con una invariable con
vicción: "No hay alternativa
a la solución de dos Estados,
la de Israel como vecino de
Palestina... Ponemos fin a

la ocupación y los palesti
nos ponen fin a su guerra
contra Israel. Renunciamos

al sueño de un Gran Israel y
ellos renuncian a su sueño
de una Gran Palestina".
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¿Qué haces aquí?
¡Pinche corrupta!"
Si la denuncia de Emilio Lozoya

hubiera relatado hechos reales y
sustentados, muy probablemente

me hubiera encontrado con palabras
parecidas cuando llegué a tomarle las
fotografías en el Hunan.

Tras haber presentado mi libro Con
la frente en alto. Un testimonio contra la
impunidad y estar dando entrevista tras
entrevista, me di cuenta que su actitud,
sí, la de Lozoya, ese 9 de octubre, lo des
cribió de cuerpo completo. No sólo de
lató lo que ya sabemos, que es un poco
hombre, sino que se sabía culpable, que
se sabía un impostor y que no podía sos
tener sus palabras con pruebas, menos
podría sostener la mirada a una de las
víctimas de sus mentiras y falsedades.
Imagínese... de haber sido ciertas sus

palabras, lo primero que debió hacer
sería haberle marcado al fiscal Gertz
Mañero o, de menos, al subprocurador
Juan Ramos, así como a sus abogados
y decirles "aquí está esta corrupta que
seguramente me vino a increpar, a re
clamar haberla exhibido como lo que es,
¡una corrupta!".
Y acto seguido las autoridades, todas,

al menos me hubieran sacado una or

den de restricción para no acercarme al

héroe de la lucha contra la corrupción
y la impunidad, y luego, seguro, me hu
bieran acusado de quererlo matar o, pol
lo menos, dañar físicamente o lo que se
les pudiera ocurrir.
COMO LO DIGO AL INICIO DE MI LIBRO:

Desde las peores intenciones de
dañar de los Lozoya y otros ros
tros ocultos, yo saqué lo mejor

de mí. No lograron acabar con
migo, sino hacerme más fuerte.
Por mi integridad, amor de mamá y

principios, hoy puedo salir a la calle y
no bajar la mirada ante nadie. Camino
de la mano con mi hija con el orgullo de
haber alzado la voz para defender mi
dignidad, nuestra dignidad.
Dignidad, algo que usted, señor Lo

zoya Thalmann, por más influencia,
por más poder, por más que se humille
falsamente ante el poder para lograr sus
objetivos, jamás podrá hacer. La infa
mia a su apellido la comenzó su hijo
y la siguió usted, para siempre, con
sus acciones. Lo que hicieron: cons
piraron, fraguaron o como quiera
llamarle, será algo que los perse
guirá por siempre.

EL TEATRO JUDICIAL MÁS IMPORTANTE
JAMÁS INTENTADO EN MÉXICO

Las mujeres somos el mayor error
de cálculo del hombre en térmi

nos familiares, políticos y so
ciales. Ahí están Helena de Troya o la
Güera Rodríguez y la Corregidora; las
mujeres siempre en las guerras más
antiguas, revoluciones sociales e in
dependencias. Como esposas, madres
y amigas podremos tener fallas, pero
como enemigas somos perfectas.
¡AL MENTIROSO LO QUE PIDA!

Lo que quedó claro con la foto que
tomé en el Hunan fue lo que fal
taba saber realmente. Lo que se
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intuía, pero no se había documentado:
los beneficios que la 4T le estaba dando
a Lozoya a cambio por mentir.
Ya no hay duda: para que la mentira

y la narrativa perdurara era necesario
esconderlo y darle al criminal/charla
tán gusto en todo: ni una imagen desde
su regreso a México, no pisar la cárcel,
no sentarse en un juzga d o, firmar elec
trónicamente, etcétera.
Increíblemente, hoy la FGR man

tiene, simultánea y paralelamente,
dos narrativas totalmente exclu

yentes y que se anulan una a otra.
Por un lado pongan toda su aten

ción, el 3 de enero de 2022 la FGR, con

base en al menos 56 medios de prueba,
lo acusó formalmente a él (Lozoya) y a
su familia de ser los únicos beneficiarios

del dinero, del cochupo de Odebrecht.
Sin embargo, el mismo MP sigue

sosteniendo que, por ejemplo, Carlos
Treviño recibió 4 mdp, a pesar de no te
ner una sola prueba, no haber votado la
reforma energética ni haber trabajado
en Pemex al momento de los hechos.
A la FGR no le salen las cuentas ni la
historia.

Otro ejemplo: Jorge Luis Lavalle, tras
un año cinco meses de tenerlo en el Re

clusorio Norte, le cambiaron la medida
cautelar a brazalete electrónico, sin una
sola prueba en su contra. ¿Pues no que
el dinero sólo se lo quedaron la familia
de Lozoya y el propio Emilio?
Y finalmente, cómo dejar de mencio

nar el caso de Ricardo Anaya, quien a su
última audiencia no se presentó y no pi
dieron que se librara orden de aprehen
sión en su contra. ¿Será que nada más
lo traen en stand by para que no le den
los tiempos para defenderse o pedir un
amparo y estar listo para el 24?
Esta farsa, en el fondo, era para no

cumplir con TMEC en materia energé
tica, porque la reforma se había apro
bado con sobornos y corruptelas.

LA PALABRA TIENE UN VALOR

La palabra construye, destruye,
mancha o tizna. Las palabras
cuentan, cuentan mucho. Las pa

labras no se las lleva el viento. Y las de

Lozoya, además de dichas, quedaron
impresas en una oscura acta judicial.
Y por las palabras de un criminal fui

agredida desde el poder. Fui juzgada
sin juicio de por medio y en las redes
sociales me lincharon.

La mejor manera de definir Con la
frente en alto es estableciendo precisa
mente lo contrario; es decir, lo que no
es.

No es periodismo de investigación,
como lo hace insuperablemente Ser
gio Aguayo; no es una crónica de
ambiente judicial a la manera de Leo
nardo Sciascia; no es un libro de los
llamados de coyuntura o de actuali
dad, como los de Pilar Urbano; pero,
sobre todo, no es un libro de secretos
inconfesables ni un libro para generar
escándalo.

Es un testimonio personal, son mis
experiencias, mis miedos, mi frustra
ción, mi valor, entendiendo a éste como
el haber actuado a pesar del miedo, de
la incertidumbre, de avanzar sin poder
ver el camino y de cómo, decisión tras
decisión, paso tras paso, hoy Lozoya
está en la cárcel y yo dando la batalla.
Callarme no era una opción,

nunca lo fue, sin importar que lo que
me imputaban no era un delito y que no
tendría consecuencias legales... bueno,
no debiera, pues habría que preguntar
les a los científicos de Conacyt, Rosario
Robles, Murillo Karam...
Vivo de mi prestigio, de mi palabra,

de mi independencia y de la calidad
de mi información. Pero, además, ha
berme minimizado como mujer, como
periodista y reducir la información de
mis columnas a algo que se compra con
una bolsa, fue misógino. Fue vivir la
discriminación de género y la violencia
política en todo su esplendor.
PARA Mí, TODO ESTABA EN JUEGO

El 3 y 17 de enero veremos si la
FGR y la 4T deciden actuar con
forme a derecho y comenzar el

juicio contra Lozoya o si seguirán ha
ciendo el ridículo, al convertir al
icono de la corrupción de EPN en el
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icono de la impunidad con AMLO.
Lo cierto es que Lozoya no saldrá por

dar las pruebas de sus dichos.

Feliz Navidad y un gran 2023. Nos
leemos en enero.
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AMLO, el mártir
de la República

Pobre Andrés Manuel

López Obrador. Llegó
para servir al pueblo, su

corazón estalla de amor cada

día por México, y no dejan
de cuestionarlo. Nunca tuvo

ambición de gobernar, y se irá
humilde a sus tierritas apenas
acabe la presidencia. Pero esos
mañosos que corrió del poder,
conservadores, neoliberales y
fifís, no dejan de combatirlo.
Encabeza una transformación

del país, y por supuesto los pri
vilegiados de regímenes ante
riores están furiosos.

El inquilino de Palacio Nacio
nal es duro, pero no dejan de
dolerle esos golpes tan bajos.
Por extraordinario que sea, fi
nalmente es humano. Por ello
denuncia esas ofensivas en sus

mañaneras, porque lo están

provocando. La más reciente es
el intento de asesinato contra

Ciro Gómez Leyva. Los que dis
pararon contra su camioneta
en realidad buscaban acabar

con la vida del periodista para
desestabilizar al gobierno. No
era acallar una voz potente y
crítica contra López Obrador,
sino afectar al propio AMLO y
su administración humanista.

Esos periodistas y grupos de la
sociedad civil que de la misma
forma lo atacan por ser un ra
tero, un corrupto rapaz y cínico
que, por medio de sus persone
ros, sobre todo su parentela más
cercana, se hincha de dinero.
Pobre de AMLO, tan puro y hon
rado, que por años siempre trajo
en la cartera solo 200 pesos
aparte de sus amuletos. Lo tra
tan de enlodar por medio de sus

hijos, hermanos, cuñada, prima,
cuando su plumaje es blanco
como la nieve, sin mancharse,
aunque cruce pantanos.
Es obvio que aquellos que

muestran contratos, casas o
videos de sus hermanos re
cibiendo sobres reventando

de efectivo son personas que
responden a intereses oscu
ros, aparte de cobrar dinerales.
¿Cuánto ganan Jorge Ramos,
Carlos Loret de Mola? Cuánta
calumnia contra un hombre

sencillo que hoy, con humildad,
está ya gestionando su pensión
del ISSSTE, para poder vivir
con cierta dignidad cuando
deje Palacio Nacional. Por eso
AMLO se enfrenta a las cáma
ras y proclama, con esa mirada
limpia, "nosotros no somos
iguales" al tiempo que se pone
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a ondear su pañuelito blanco,
ese símbolo de pureza.
Ataques también ejecutados

por padres de familia, enojados
porque sus niños han dejado de
recibir los medicamentos nece

sarios para combatir el cáncer.
Esos niños que mueren por falta
de quimioterapias son, como
Ciro Gómez Leyva, instrumen
tos que usan para atacarlo. En
realidad, ya lo dijo el subsecreta
rio de Salud, López Gatell, esos
padres son golpistas. No entien
den, o fingen no hacerlo, que se
está atacando la corrupción en
la venta y distribución de me
dicamentos. Por eso se otorgan
contratos millonarios sin con

curso a empresas sin experien
cia alguna. Los muertos que esas
acciones provocan no son su res
ponsabilidad, por más que así lo
digan los conservadores.
Como tampoco es su culpa

que sigan acumulándose ho
micidios. AMLO cumple con su
parte, que es tener reuniones
diarias del Gabinete de Seguri
dad. Hace unas semanas hasta

festejaron con un pastel el pri
mer millar de esas juntas, que
muestran que el Presidente ma
druga y trabaja duro para pro
teger a la población. Sin duda
muchos de esos asesinatos

buscan, precisamente, dañar
a su gobierno, es realmente el

objetivo de esos homicidas que
pretenden mostrar el fracaso
de su sabia y audaz estrategia
de ofrecer abrazos y no balazos.
Lo ha dicho el tabasqueño

una y otra vez: es el Presidente
más atacado desde Francisco

I. Madero, el apóstol de la de
mocracia. Es el destino de los

grandes hombres, y AMLO es el
mártir de la República.
"Cuánta calumnia
contra un hombre

sencillo que está
ya gestionando su
pensión del ISSSTE
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México, un año más
en curso de colisión
Se acaba un año más y es

tas fechas siempre nos in
vitan a la reflexión sobre

lo bueno y malo ocurrido en los
últimos 12 meses, aunque me
temo que no hay mucho que
festejar, pareciera que estamos
más en curso de colisión que
en el de mejorar la vida de los
mexicanos.

Quizás el hecho más lamen
table de los últimos días es que
nuestra joven democracia, que
tanto trabajo costó construir y
que requería fortalecimiento,
ha sido destruida con el im

pulso absolutista de AMLO y
de sus seguidores en el Con
greso. Con esta antidemocrá
tica imposición nos acercamos
más a los regímenes populistas
totalitarios, que a los democrá
ticos respetuosos de las liber
tades; estamos más cerca de
Rusia, Cuba y Venezuela que del
mundo civilizado.
Definitivamente este no es el

camino que la mayoría quere
mos para México por más que
nos digan que el presidente es
popular y que esta es la gran
transformación soñada. Si tan
soñada fuera una transforma

ción de este tipo, nos podría
mos preguntar, por qué a las
personas no le gusta vivir en
países de opresores tiranos, sin
libertad y llenos de violencia.
¿Quién no ha conocido a al
guien que haya tenido que dejar
Venezuela, Cuba u Honduras,
buscando una mejor situación
de vida? ¿Por qué nuestros mi
grantes no se van a estos países
en lugar de a Estados Unidos,
si ya vivieron la tan deseada y
buscada transformación?

Otro factor que este año si
guió avanzando fue el desfalco
del dinero que tenía ahorrado
el gobierno en diversos fondos,
reservas e instituciones: ese

dinero ya se acabó, fue malgas
tado en obras faraónicas que no
parecen dar ningún fruto, en
subsidios sin fondo como el de
Pemex, o robado en las diver
sas tramas corruptas como la de
Segalmex. Hoy ya no contamos
con estos recursos, por lo que el
gobierno se ha seguido endeu
dando con diversos préstamos
del Fondo Monetario Interna

cional y el Banco Mundial. El
colapso económico fruto de
todas estas malas decisiones

pareciera estar cerca, pero el
actual gobierno buscará que sea
el próximo presidente a quien
le toque resolver las consecuen
cias de estas acciones.

Además, hemos acumulado
más de cuatro años de escuchar

a diario un discurso cargado de
odio, resentimiento y violen
cia, que nos ha llevado a una
polarización en la cual, estamos
con ellos o estamos contra ellos.

¿No se supone que deberían
gobernar para todos? La vio
lencia de esta polarización solo
ha generado más violencia, al
grado que México es el país más
peligroso para ejercer el perio
dismo, los ciudadanos vivimos
en un constante miedo por la
inseguridad y el actual sexe
nio es el que lleva más muertes
violentas desde la Revolución
Mexicana.

¡Los mexicanos no nos me
recemos a nuestro actual

gobierno! Nadie votó por el
regreso del presidencialismo
imperial y la 4T nos ha demos
trado con hechos que sus verda
deros anhelos siempre fueron
que regresáramos al PRI abso
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lutista de los años 70 en el que
creció López Obrador.
Hemos perdido un año más

la oportunidad de ser un mejor
país, de hecho hemos retro

cedido a pasos agigantados,
pero mientras haya verdaderos
mexicanos dispuestos a evitar
la destrucción de nuestra patria
habrá esperanza para nuestro

país, las nuevas generaciones
tenemos el reto de reconstruir

México con ellos, sin ellos o a
pesar de ellos.

"... el gobierno se ha seguido endeucíando
con diversos préstamos del Fondo
Monetario Internacional y el Banco
Mundial"
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Navidad
Siempre que me toca pu

blicar previo a la cena
navideña repito un texto

que tiene que ver con estas épo
cas. No vaya a pensar el lector
que se trata de un autoplagio
para lograr ser ministro de la
Corte o algo así. Es simplmente
recordar ciertas cosas pro
pias de la época y salimos por
un tiempo de nuestra agitada
vida política, siempre llena
de desesperanza y disparates.
Así que repetiré unas reflexio
nes que ya he puesto en este
espacio respecto de la época
decembrina.
Estas fechas no son del todo

parejas. Hay quienes las dis
frutan y a quienes les causan
desazón, tristeza ineludible,
nostalgia de mejores tiempos o
de amores idos. Las cenas, las
posadas, los falsos abrazos, los

arbolitos, las luces, los malditos
intercambios, el puto pavo que
no deja uno de comer hasta ya
entrado enero y la tortura de
los villancicos son ingredientes
inevitables de lo que llama
mos Navidad; pero, de vez en
cuando, hay que dar un paso
más y buscar alguna reflexión
propia de estos tiempos.
El filósofo y pensador francés

André ComteSponville dice en
uno de sus artículos relativos a

estas fechas: "¡Me horrorizan la
Navidad, el Año Nuevo y todo
ese ceremonial de las fiestas!

Esos festejos a fecha fija tienen
algo de exasperante y de angus
tioso, todo a la vez" (El placer de
vivir, editorial Paidós). Es pro
bable que Sponville se refiera a
la exasperación causada por la
friolera comercial que avasalla
en estos días con todo. No hay

nada que detenga la publicidad
de la felicidad impuesta a tra
vés de un regalo. Sin embargo,
la angustia que menciona y
desarrolla en el texto tiene que
ver con la paradoja de que se
festeja a un niño nacido en la
pobreza de un establo y el am
biente de lujo que se desprende
para celebrarlo. Es injusto, dice
el filósofo, por lo que "supone
de indelicadeza o de indife

rencia a aquéllos a los que la
miseria mantiene alejados del
festín, encerrándolos, sin duda
más cruelmente que nunca, en
la frustración".

En México no tenemos que
ir muy lejos para encontrar esa
terrible injusticia que menciona
Sponville, basta dar la vuelta
en una calle, frenar en un se
máforo, recorrer el campo para
encontrar imágenes de dolor y
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miseria. La justicia, el impar
tirla, está fuera de nuestro al
cance, dice el filósofo, pero "¿es
necesario que el pudor también
lo esté?". Sponville denuncia
la existencia de una ideología
sobre la Navidad plagada de
errores que quedan encerra
dos en la figura de Santa Claus,
y de los que hay que liberar a
los niños porque "la felicidad
no es un regalo, la vida no es
un cuento y Santa Claus no
existe". De hecho, sostiene, a
menudo Santa Claus "es la pri
mera mentira que les decimos a
nuestros hijos".
Sponville recuerda y se cues

tiona: "Hubo una época en la

que nos preguntábamos si el
capitalismo era compatible con
esa ética, la de los evangelios, si
el cristianismo, con su pureza,
no era una refutación terrible

de lo que mueve a nuestras so
ciedades. Tiempos pasados, pa
rece. Nos preguntamos ahora si
los evangelios no son más bien
refutados por el capitalismo,
y si no sería ya el momento,
ahora que la riqueza está des
culpabilizada, como se suele
decir, de olvidar esas antigua
llas ingenuas y nefastas..."
Se podrá estar de acuerdo o

no con lo que dice el pensador
francés, pero es indudable que,
más allá de lo bien que se ha

yan pasado estas fiestas, las re
flexiones son puntuales y útiles
y nos proporcionarán un mo
mento de serenidad si tratamos
de ahondar en ellas. Termino

con otra cita de Sponville sobre
la fecha: "Queda el niño des
nudo, entre el buey y el asno,
aquel que acabará en una cruz,
aquel a quien el mismo Dios,
quizás, abandonará al final..
¡Feliz Navidad para todos!

De vez en cuando,
hay que dar un paso
másy buscar alguna
reflexión propia de
estos tiempos
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AMLOy las redes
sociales

Desde que inició su mandato
en 2019, el presidente Ló
pez Obrador ha bajado en

popularidad, principalmente entre
los usuarios de las redes sociales,
como Facebooky Twitter. Por el
contrario, la popularidad presiden
cial se ha mantenido estable entre

el segmento de la población que
no utiliza las benditas redes. Así lo
indican las encuestas nacionales de
El Financiero realizadas de 2019
hasta noviembre de 2022.

Si consideramos los promedios
anuales de aprobación al Presi
dente, el primer año no hubo dife
rencias importantes entre usuarios
y no usuarios: la población que
utiliza Facebook expresaba una
aprobación de 71 por ciento en
ese año, seguida por el segmento
de usuarios de Twitter, con 70 por
ciento, y por los no usuarios de las
redes sociales, con 68 por ciento. El
Presidente promedió 71 por ciento
de aprobación entre toda la pobla
ción en 2019.
La aprobación presidencial se

deslizó a la baja en los años poste
riores, pero las pérdidas de popula
ridad entre los públicos de las redes
sociales son de las más marcadas,
particularmente entre quienes utili

zan Twitter.

La disminución neta en la apro
bación de AMLO para toda la po
blación adulta fue de 15 puntos, al
bajar de 71 a 56 por ciento entre

2019 y 2022. Entre usuarios de
Facebook la disminución fue li

geramente mayor, de 17 puntos,
al pasar de 71 por ciento a 54 por
ciento en el mismo lapso.
La caída más marcada se osberva

entre usuarios de Twitter, entre
quienes la aprobación bajó 26 pun
tos porcentuales entre 2019 y 2022,
al pasar de 70 por ciento a 44 por
ciento en los primeros 11 meses de
este 2022.

Lo primero que viene a la mente
es que algo sucede en Twitter,
donde la discusión política es más
álgida. Cualquiera que sea la razón
de esta notable caída, la populari
dad del Presidente está en núme

ros rojos entre los tuiteros, toda vez
que la desaprobación en 2022 (sin
la medición de diciembre aún) al
canza 53 por ciento.
No se trata de un público mayo

ritario, ya que en 2022 el 30 por
ciento de la población adulta dijo
utilizar Twitter, comparado con 78
por ciento que dice utilizar Face
book según las mismas encuestas
aquí referidas.
No obstante, es un público que

define, en buena medida, una
importante faceta de la opinión
pública hoy en día. Es importante
dar seguimiento al sentir de los tui
teros, incluso fuera de Twitter, lo
cual podemos hacer a través de las
encuestas.

En claro contraste, los mexica
nos que no utilizan para nada las
redes sociales han mantenido una
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aprobación alta al Presidente: des
pués de expresar un 68 por ciento
de aprobación en 2019, el apoyo
de los no usuarios se ha mantenido,
con 66 por ciento en 2020 y 2021,
e incluso con un ligero repunte a 71
por ciento en 2022. Se trata de una
quinta parte de la población que, no
obstante, ha venido decreciendo.
Si está usted pensando que la

diferencia fundamental entre usua

rios y no usuarios de redes es la
edad, está en lo conecto. Los usua
rios son más jóvenes, mientras que
los no usuarios son de mayor edad.
De hecho, el Presidente ha per

dido popularidad principalmente
entre jóvenes, mientras que entre
los mexicanos de mayor edad el
Presidente se ha mantenido y afian
zado. Quizá regresemos a esto con

mayor detalle más adelante, para
no perder el foco en las redes socia
les. Pero, efectivamente, la caída en
popularidad abarca esos dos aspec
tos y quizá otros más.
Estas fechas navideñas quizá

merecerían un enfoque más festivo
de Las encuestas, pero hasta ahora
la actividad política y las controver
sias políticas no han amainado. Al
parecer, pudiera no haber tregua
navideña. Por eso vale la pena ver, a
través de las encuestas, este tipo de
desagregados por subpoblaciones.
Espero que abone al análisis y en
tendimiento de lo que sucede, aun
en estos días de descanso.

Nos leemos por aquí la próxima
semana, pero por lo pronto le deseo
muy felices fiestas en esta época
decembrina.
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CONTORSIO
NISTA. El director

general dgl Instituto
Mexicana del fe
gurg^Sgcial (IMSS)
informó en
sociales que, des
de la cuenta de
correo electrónico
zcé. robledoj mss.
gob.mx@outlook.
com, se hanen
Siado mensajes
en los que le soli
citan a las perso
nas a que se co
muniquen con un
supuesto licencia
do para tratar un
asunto prioritario.
Debido a estov el
titular del IMSS so
licitó a las perso
nas que reciban un
correo de.eStfi tipo,
de la cuenta antes

mencionada, lo ig
noren ya que no
pertenSfie a Zoé
Robledo.
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Sin medias tintas
para el 202.3

Cuáles pueden ser los límites del régimen
• de Andrés Manuel López Obrador que hay

3 que aceptar sin que los efectos de su lla
mada Cuarta Transformación empiecen a
afectar los fundamentos de un país demo

crático, con economía abierta, con buenas rela
ciones internacionales, sin problemas de estabi
lidad macroeconómica, vamos, sin un régimen
totalitario?

Dejar pasar el estilo de gobierno debe tener el
límite mismo que marcan las leyes que este país
ha construido en tantas décadas, muchas muy di
fíciles, y que han conformado un país lleno de de
fectos, muchas injusticias, pero en un camino que
no planteaba un retroceso como el actual.
López Obrador no logró una mayoría abso

luta en las dos cámaras del Congreso en la elec
ción presidencial del 201 8 y en las intermedias
del 2021, lejos de conservar y aumentar su ma
yoría calificada con los diputados, la perdió. Esa
es la señal que mandó una mayoría de ciudada
nos y eso es lo que se tiene que respetar por par
te de quien juró cumplir y hacer cumplir las leyes
desde el poder Ejecutivo.

El poder Judicial goza de autonomía constitu
cional y no puede ser vulnerado con presiones de
ningún tipo. La chicana que usó la Suprema Cor
te para permitir que sobrevivieran las inconstitu
cionales leyes secundarías en materia eléctrica
será una mancha histórica. Pero pueden ensuciar
más a ese poder si dejan pasar, por ejemplo, las

evidencias contundentes e irrefutables que inhabi
litan a la ministra Yasmín Esquivel.

Es totalmente previsible que el régimen acelere
sus intentos de hacerse de todo el poder, el arran
que del 2023 va a estar marcado por la intento
na de anular al Instituto Nacional Electoral y al
Tribunal Electoral del Poder Judicial como los artí
fices de procesos electorales que se habían gana
do la confianza de todos, incluso de los que con
esas reglas ganaron el poder y hoy quieren dina
mitar el puente.
Conforme se cierre la pinza autoritaria, los

efectos se empezarán a sentir en todos los ámbi
tos de la vida cotidiana, empezando por el terre
no económico. Sin confianza no hay inversión y
por lo tanto crecimiento. Eso es lineal.
La polarización social dejará ver cada día con

más fuerza a grupos que no dudarían en violen
tarse. Hoy ya, después de las palabras presiden
ciales de que el atentado en contra del periodista
Ciro Gómez Leyva pudo haber sido para afectar
lo a él, ese discurso de odio en contra de los co
municadores y los medios lo escuchamos cada
día más estridente y más cercano.

En el 2023 y en adelante ya no habrá márge
nes para permanecer en la indefinición y en la
desatención de lo que le está pasando a este país.
La primera buena reacción es no caer en la

trampa de esa polarización que invita a la vio
lencia. Andrés Manuel López Obrador es el pre
sidente constitucional de los Estados Unidos Mexi
canos y merece todo el respeto y reconocimiento
como máxima autoridad. Representa a nuestro
país y porta una investidura que hay que cuidar.
Ese necesario respeto no significa que perda

mos el derecho de defender nuestras ¡deas y los
valores universales de un país democrático co
mo México. No significa que hay que quedarnos
como simples espectadores de la destrucción de
nuestro propio país.
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Tratado de Paz con la Naturaleza
El planeta necesita un verda

dero Tratado de Paz entre la

humanidad y la naturaleza,
en palabras de Antonio Gu
terres, Secretario General de

la ONU, pronunciadas este 19 de di
ciembre con motivo del nuevo Mar

co Mundial de la Diversidad Biológi
ca firmado por 196 países, resultado
de la Conferencia de las Partes (COP
15) de la Convención sobre la Diver
sidad Biológica. Nunca en la historia
el tema había adquirido un sitio tan
alto en la agenda global; y eso debe
ría darnos esperanza, al menos en el
papel. Las cosas son verdaderamen
te alarmantes. La deforestación lleva

da a cabo por la agricultura y la ga
nadería, y la pesca industrial, han
devastado a escala planetaria eco
sistemas vitales, y con ello, han pues
to en peligro de extinción a millones
de especies animales y vegetales,
en la tierra y en el mar. Esto sólo es
comparable con la última de las ex
tinciones masivas, hace 65 millones
de años, que liquidó a los grandes
dinosaurios. El nuevo Marco Mun

dial de la Diversidad Biológica inclu
ye 23 objetivos. El más trascenden
te es el compromiso de conservar al
menos 30% de las tierras, aguas con
tinentales y océanos del mundo. Re
cordemos que, actualmente, está pro
tegida nominalmente sólo el 17% de
la superficie terrestre y el 8% de la
superficie marina; el porcentaje real

o efectivo es mucho menor. Científi
cos apuntan que debería protegerse
el 50%, y también, aplicarse medi
das de conservación en el resto. Al

go importante del nuevo Marco Mun
dial de la Diversidad Biológica es el
reconocimiento del trascendente pa
pel que pueden y deben jugar las co
munidades indígenas y poblaciones
locales (campesinos, pescadores ri
bereños o artesanales) en la conser
vación, incluso dentro de Áreas Na
turales Protegidas. Se reconoce que
debe pagarse por la conservación de
la biodiversidad, es decir, por el cos
to de oportunidad de tierras y aguas.
En este sentido, el nuevo Marco Mun
dial logra un financiamiento de 20
mil MDD anuales desde los países
desarrollados a los países en vías de
desarrollo a partir de 2025, y al me
nos 30 mil MDD para el 2030, en
un fondo especial administrado por
el GEF (Global Environmental Facili
ty) del Banco Mundial. Este tema fue
particularmente contencioso, por ob
jeciones de países africanos como la
República Democrática del Congo,
Uganda y Camerún, que exigían un
fondo separado del GEF y del Banco
Mundial. Cabe señalar que el Con
go es el segundo país en el mundo
con las mayores reservas de bosque
tropical, lo que le otorga una impor
tancia estratégica, en la medida en
que los bosques tropicales represen
tan el más grande reservorio de bio

Fecha: 23/12/2022

Página: 23

Area cm2: 319

1 / 2

Columnas Políticas

Gabriel Quadri

Costo: 258,004

Página 58 de 146



diversidad del planeta. (Por cierto,
¡unto con los arrecifes coralinos en los
océanos). El nuevo Marco igualmen
te plantea reducir la contaminación
de plásticos y por aguas residuales,
exceso de nutrientes, y agroquímicos.
Algo sumamente relevante es el com
promiso de eliminar los subsidios que
impactan negativamente a la biodi
versidad, básicamente aquellos des
tinados a la agricultura, ganadería
y pesca. En México, destaca el ca
so de "Sembrando Vida", causante
de deforestación de más de 70 mil
hectáreas anuales, entre otros subsi
dios agropecuarios y pesqueros. Un
gran paso adelante es que el nuevo
Marco prevé mecanismos de moni
toreo y seguimiento con indicadores
precisos, así como la revisión de las
estrategias nacionales de biodiversi
dad, aunque, como era de esperar
se, carece de mecanismos vinculan
tes u obligatorios, como ocurre con el
Acuerdo de París.

De cualquier manera, a escala mul
tilateral, el nuevo Marco Mundial de
la Diversidad Biológica asume que
la crisis climática y la crisis de biodi
versidad están vinculadas. El aumen

to en la temperatura de una rapidez
sin precedente impide la adaptación
de ecosistemas y especies, e induce
migraciones hacia los polos y hacia
mayores altitudes, las cuales son túne
les sin salida. Los bosques son impac
tados a través de sequías, plagas e
incendios catastróficos, mientras los

océanos se calientan y acidifican. To
do ello inhibe la captura de carbono
(bosques y océanos absorben más del
50% de las emisiones de C02), impli
ca mayores concentraciones de C02
en la atmósfera, y la aceleración del
cambio climático. También elimina el

rol de mitigación y moderación del cli
ma que poseen los bosques, y el pa
pel protector de costas ante ciclones
y huracanes y elevación del nivel del
mar que ofrecen manglares y arreci
fes coralinos.
En cuanto a México, es lamenta

ble la inasistencia de la propia titular
de SEMARNAT, lo cual constata su in
diferencia e incuria, mientras la Canci
llería invade y usurpa indebidamente
sus facultades, sin tener las capacida
des técnicas, operativas, humanas ni
legales necesarias. México se compro
metió, firmando el nuevo Marco, en un
contexto de esquizofrenia y/o cinismo,
mientras se desmantelan las institucio

nes responsables del tema. En efec
to, la Comisión Nacional de Áreas
Naturales Protegidas (CONANP) re
cibe sólo el 1.23% del presupuesto
del sector (Ramo 1 ó), mismo que se
ha reducido en 36% en términos rea
les desde 201 8, con sólo 800 millo
nes de pesos para 2023. Frente a es
to, el programa clientelar causante de
deforestación "Sembrando Vida" tie
ne asignado un presupuesto de 37 mil
millones de pesos. Contraste obsceno.
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¿Pausas en las relaciones
con Irán y Afganistán?
Afganistán e Irán se encuentran extirpando a las

mujeres de su demografía, como si fueran ór
ganos invadidos por un cáncer. Son paísesca
verna. En ellos reina la irracionalidad y la vio
lación de los derechos humanos.

Dicen sus gobernantes clérigos que por mandato divi
no tienen que sancionar a las mujeres que muestren vo
luntad por ir a estudiar a la universidad o a las que des
cubran su pelo o las piernas; la sharía es la guillotina del
siglo XXI.
Miles de adolescentes salen a las calles para manifestar

su desacuerdo, pero los gobernantes clérigos los reprimen,
y quienes se atrevan a herir a sus guardias de la moral, la
horca les espera.

Las teocracias suelen señalara Estados Unidos como ins

tigador. Washington interpreta el papel de satanás, según
los guionistas del storytelling: un cuento que invariablemen
te convierte la parodia en tragedia.

Es el siglo XXI.
En otra región del planeta, países como España aprue

ban una ley para quienes desean cambiarse de sexo. Pri
man la libertad personal sobre la imposición de los caver
nícolaszombis. Romper con el determinismo vigilado por
pazguatos es una sanción que se paga con la vida en paí
ses como Irán y Afganistán.
Las libertades molestan a los tiranos porque de mane

ra perpetua desean moldeara la sociedad; a sus integran
tes los quieren en el interior de sus casitas y bien portados.

Es mandato de dios, dicen los mensajeros que interpre
tan el papel de clérigos gobernantes.

Irán y Afganistán requieren la atención del mundo. Estos
momentos son determinantes para sus mujeres. Mostrarse
equidistante frente a lo que ocurre en ambos países es un
rasgo deshumanizante.
En ocasiones, uno tiene la sensación de que países

como Irán o Afganistán forman parte de un planeta lla

mado Haití. Lo que ocurre en ese planeta no genera el
mínimo interés en el planeta Tierra. Por ejemplo, Hai
tí no recibe la encomienda de la FIFA para celebrar un
Mundial de fútbol sólo porque no tiene el gas que tienen
regiones comoQatar. En el planeta Haití se ubican paí
ses como El Salvador, Honduras, Uganda o Nigeria, en
tre muchos otros.

Existe otro planeta llamado Palacio Nacional. Para el
presidente López Obrador lo que ocurre en Afganistán e
Irán no tiene valor de cambio en sus conferencias de pren
sa. De poco le serviría poner en pausa las relaciones diplo
máticas con ambos países. No vaya a ser que los ayatolás
se enojen y nos envíen drones asesinos; no vaya a generar
un molestaren la persona de Alíjamenei porque en una de
esas nos envía a sus guardias revolucionarios o a miembros
¡lustres de la policía de la moral. La no injerencia le obliga
al presidente AMLO a guardar silencio frente a las masa
cres que están ocurriendo en Irán. Si en México están ocu
rriendo masacres, lo mejor es guardar silencio como man
dato el librito del viejo PRI.
Lo más rentable para los populistas es pegarle a los

yankees. Decir que no le gusta el modito de los tuits del
presidente Biden excita al rebaño. Poner en pausa la rela
ción con España representa un castigo para Hernán Cortés.

La mejor política exteriores la agresión. En el planeta
Palacio Nacional se ubican la Venezuela de Maduro o la

Cuba de Miguel DíazCanel, ambos con represiones en su
curriculum.

Mientras tanto, ningún comentario, ninguna mención so
bre las crisis en Afganistán e Irán. Resulta bochornosa la
explicación que ofreció la SRE sobre su equidistancia en el
caso iraní. Diálogo, la razón de la abstención en la ONU.
Mucha suerte a Marcelo Ebrard y Martha Delgado en

la negociación con los ayatolás. Esperemos que pronto via
jen a Teherán para cerrar un acuerdo y los clérigos dejen
de aplastar el futuro de las mujeres.
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No entienden
y fantasean sobre
la campaña
Los diletantes no terminan de entender que las

circunstancias en que se celebrarán las eleccio
nes presidenciales del 24, por obra y gracia del
presidente Andrés Manuel López Obrador esta
rán a años de aquellas en que se celebró la elec

ción de 2018.

Eso les hace imaginar que, durante la campaña
presidencial, mientras el presidente sin restricciones,
hace la guerra a la oposición y dejará el discurso con
ciliador a la corcholata que gane la gran encuesta.

Fantasías suponer que Morena pedirá o dará cuar
tel. Los tambores de guerra son para guiar al pueblo
sabio y bueno, para derrotar a las oscuras fuerzas
conservadoras. No entienden que "la revolución de
las conciencias" no negocia sus principios. Saquen
los paraguas.

Apenas descubren
que toda política es local
En Puebla, a pocas horas del fallecimiento del gober
nador Miguel Barbosa, bajo la coordinación de su
viuda, los intereses locales se adelantaron y eligieron
gobernador sustituto a! presidente del Congreso Sa
lomón Céspedes Peregrina.
Mario Delgado, dirigente nacional de More

na, refunfuño, pues no hubo tiempo de seguir el
guión de Palacio Nacional. Marko Cortés, dirigen
te del PAN reclamó a los panistas poblanos que
apoyaran la elección. Se quedaron con los gestos
estudiados.
Todos, hasta en Palacio,

apenas empieza a enterar
se que el otrora todopodero
so PRI, en sus años dorados,
fue siempre una coalición
nacional de intereses loca

les y que esa la clave para
perdurar en el poder. Lo de
más, como dicen en mi tie
rra, es "bullshif.

Felicitación políticamente incorrecta
Aprovecho la invitación de la pequeña hermana
Magdeleinea "confrontar el odio y el rencor del mun
do con la sonrisa del Niño de Belén", cuyo nacimien
to hace más de 20 siglos celebraremos mañana, pa
ra una navideña felicitación.

De modé, lo sé, pero les cito a Blaise Pascal: "Pre
fiero equivocarme creyendo en un Dios que no existe,
que equivocarme no creyendo en un Dios que existe.
Si después no hay nada, nunca lo sabré al hundirme
en la nada; pero si hay Alguien, tendré que dar cuen
ta de mi actitud de rechazo".

Razón por la cual deseo a los lectores, a mis com
pañeros, a mis amigos, a sus familias, que la Navi
dad haga que sus días y noches se iluminen con la
sonrisa del Niño de Belén. Aceptemos la invitación
de Dickens, a honrar la Navidad en el corazón y con
servarla durante todo el año.

Notas en remolino

Al escuchar al presidente Andrés Manuel López
Obrador su mañaneras referencias del Presidente es

tadunidense Joseph Biden, uno se pregunta si en la
importantísima reunión del próximo enero con el in
quilino de la Casa Blanca y con el canadiense Jus
tinTrudeau, romperemos con la mexicana tradición
de respetuosos y educados anfitriones... Quizá uno
peca de díscolo, pero pareciera que el caso de la
Ministra Yazmín Esquivel es toda una carambola de
tres bandas. Al tiempo... Si el gobierno de la Repú
blica advierte de posibles apagones por la brutal on
da fría en Estados Unidos que afectaría el suministro
de gas. ¿No se aprendió nada de lo que pasó cuan
do en Texas las heladas impidieron ese suministro?...
Ah, las nuevas generaciones. Lean cuando menos las
notas de los afines a la izquierda, para no repetir la
tontería de que la masacre de Acteal hace 25 años la
cometió el Ejército... Hace 25 siglos Tucídides nos de
jó esta frase inmortal: "La historia es un incesante vol
ver a empezar" ...
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Complot Misógino o
fuego amigo en SCJN?
Hace mucho comenzó el affaire Esquivel. A la Su

prema Corte de Justicia de la Nación llegarían
dos nuevos ministros, además de la expresiden
ta del Tribunal de Justicia Administrativa de la
Ciudad de México, durante la primera etapa

de la Cuarta Transformación.
Margarita RíosFarjat fue la primera titular del Servicio

de Administración Tributaria (SAT) de este sexenio, y José
Luis González Alcántara Carrancá, de amplia experiencia
en el Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal, com
pletaban la tercia de ministros presuntamente favorables al
nuevo gobierno.
Pero Yasmín Esquivel Mossa era —según los primeros

diagnósticos— la más cercana al lopezobradorismo. Por su
esposo, José María Riobóo, dueño de una de las empresas
constructoras más relevantes desde la gestión del tabasque
ño como ¡efe de gobierno en la capital del país.
Los tres nuevos ministros —de acuerdo con esas versio

nes— y el ministro presidente, Arturo Zaldívar Lelo de La
rrea, sumarían un bloque de ministros que haría contrape
so a la mayoría. Y que buscaría presidir el pleno durante los
dos últimos años del sexenio.

Desde entonces, Esquivel y RíosFarjat estuvieron en la
mira. La investigación sobre sus antecedentes académicos
y laborales fue exhaustiva, lo mismo que el seguimiento mi
nucioso de sus actividades públicas y privadas, como via
jes de la ministra y su esposo así como su presencia en al
gún concierto.
Esa historia esperaría una mejor oportunidad, para te

ner los efectos esperados. Zaldívar Lelo de Larrea inició la
transformación del Poder Judicial y la correlación de fuer
zas en el Consejo de la Judicatura y el pleno de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación ha obedecido a otras
inercias.

Ahora, nuevamente en la mira por su manifiesta pre
tensión de convertirse en presidenta de la Suprema Cor

te de Justicia de la Nación y —a juzgar por los aconteci
mientos recientes, con amplias posibilidades— la ministra
Esquivel Mossa ya no afronta críticas por sus viajes o sus
desplantes; ahora buscan llamarla #MinistraPasante o
#MinistraPlagiante.
En defensa de su trayectoria como docente y sinodal

de decenas de egresados de Facultad de Derecho y en la
ENEP Aragón, Martha Rodríguez Ortiz rechazó las publi
caciones sobre de la tesis de la ministra, quien hasta aho
ra no ha refutado públicamente las acusaciones de plagio.
En sus redes sociales ha compartido las réplicas de su

asesora de tesis y de Javier Carreón Hernández —ambas
dirigidas a Latinus—, quien también fungió como jurado en
el examen profesional que sustentó hace 35 años.

En una entrevista radiofónica, Rodríguez Ortiz — profe
sora de tiempo completo de la Universidad Nacional Autó
noma de México, con 45 años de trayectoria — expresó su
sorpresa sobre el timing de lo que consideró una "campaña
mediática" que repite la misoginia contra Esquivel Mossa.
La presión mediática no sirvió para que el Consejo de la

Judicatura Federal se pronunciaran públicamente sobre es
te asunto. La FES Aragón hizo eco de las denuncias y publi
có un comunicado para adelantar un "análisis pormenori
zado" del caso ¿Una ministra bajo investigación? ¿Tráfico
de tesis en la Universidad Nacional Autónoma de México?
¿Retiro del título para ejercer como licenciada en derecho?
¿Invalidez de las sentencias dictadas por la ministra? ¿Anu
lación de su postulación para presidir el Pleno de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación? ¿Y la presunción de ino
cencia? ¿Y el debido proceso?
Y mientras, las voces que exigen una sanción ejemplar

— la anulación de su cédula profesional y su separación de
la Suprema Corte de Justicia de la Nación— se esparcían
peligrosamente, principalmente en las redes sociales don
de ya quedó sembrada la ¡dea: juicio político a la ministra.
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Rozones
"Hasta que nos volvamos a ver"
Finalmente el embajador de México en Perú, Pablo Monroy, dejó el país sudameri
cano. Lo hizo pocas horas antes de que se cumplieran las 72 que le concedieron para
dejarlo. Fue el pasado 20 de diciembre cuando fue declarado persona non grata en re
acción a dichos del Presidente López Obrador, los cuales le parecieron al gobierno de
Dina Boluarte "especialmente graves en circunstancias en las que el país enfrenta una
situación de videncia incompatible con el ejercicio del legítimo derecho que asiste a
toda persona de manifestarse pacíficamente". El diplomático mexicano, por lo pronto,
publicó ayer en las redes: "Un abrazo solidario, con afecto y lleno de gratitud, querido
Perú. Hasta que nos volvamos a ver". Y si el librito no falla, nos dicen, será recibido por
la 4T como rockstar.

Misiles contra reforma de A//fo
Con la novedad de que ya fue lanzado el primer misil contra la reforma estatutaria que
promovió el dirigente nacional de Morena, Alejandro Moreno, con el propósito de que
darse en la dirigencia tricolor hasta 2024 y con ello hacer y deshacer con las candidatu
ras que estarán enjuego ese año. ¿Y quién puso la plataforma y apretó el botón rojo para
derribar la intentona de Alito? Pues sí, los senadores Miguel Osorio Chong y Claudia
Ruiz Massieu. El documento que impugna la convocatoria del 17 de diciembre a la
sesión del Consejo Político en la que el líder priista tomó ventaja, nos comentan fue reci
bido por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación anoche. Se trata de un
juicio de protección de derechos políticoelectorales. Y se turnará a un magistrado. Uf.

¿Qué pasa en Nuevo León?
Nos recomiendan echarle un ojo a lo que está pasando en el Congreso de Nuevo León
en plenas vacaciones. Y es que el pasado miércoles, el Legislativo aprobó reformas a 27
artículos de la Constitución, para quitarle un sinfín de facultades al gobernador Samuel
García. Con una mayoría del PRIPAN, los diputados aprobaron que el mandatario no
pueda vetar a los aspirantes a la Fiscalía del estado, que no intervenga en el nombra
miento de magistrados y que no pueda vetar reformas constitucionales, entre otros
candados. También aprobaron que si el Ejecutivo no manda a tiempo el Presupuesto,
éste sea elaborado por el Congreso. La legisladora de MC, Iraís Reyes, calificó esto como
"robo hormiga" de facultades. Pero hay quienes piensan que se trata de una actitud gan
dalla de una mayoría opositora que no termina de digerir el resultado electoral de hace
más de un año. Lo malo es que en ese afán están trastocando el entramado político y
legal de una entidad.

Resolución relevante en el TEPJF
Aunque la presidenta de la CNDH, Rosario Piedra, ya designó a dos representantes
de este organismo para integrar el Comité Técnico de Evaluación que calificará a los
nuevos consejeros del INE, con perfiles que han sido señalados por su afinidad a Mo
rena, este viernes el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación revisará la
convocatoria que lanzó la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados
para este proceso. Y es que la víspera de Navidad, la Sala Superior, nos comentan, sesio
nará para resolver dos impugnaciones en contra del acuerdo emitido en San Lázaro y
determinará su validez o ilegalidad. Se trata de una sesión, noshacen ver, que tiene un
carácter extraordinario y que ha sido citada para el mediodía de hoy. Está por verse de
qué lado llega el regalo navideño.
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Buen cierre en la CDMX
Una buena noticia en la víspera de la Nochebuena es que la Ciudad de México, a cargo
de Claudia Sheinbaum, cerrará el año como la entidad del país con mayor cantidad de
empleos formales. El secretario del Trabajo, José Luis Rodríguez, explicó que en este
año se crearon 128 mil 477 nuevas fuentes laborales registradas ante el IMSS. Además,
en la capital existe el mayor salario base a nivel nacional, con un promedio de 612.29
pesos al día. Y para continuar con las buenas cuentas, la secretaria de Administración
y Finanzas, Luz Elena González, reveló que esta metrópoli es la entidad con la mayor
Inversión Extranjera Directa captada entre 2019 y 2022, con un acumulado de más de
31 mil millones de dólares, lo que representa 34 por ciento más que lo recibido en el
mismo periodo de la administración pasada. No por nada, la funcionaría afirmó que la
capital es "el corazón económico" del país.

Otra pena para los migrantes
Y las que van a tener que traer las pilas muy puestas son las instituciones relacionadas
con el tema migrante, pero también las relacionadas con la salud y de protección de
grupos vulnerables. Esto porque en la frontera norte estos días entra un frente frío que
puede afectar a los miles de indocumentados que se encuentran en diversos puntos
de la zona fronteriza con la idea de cruzar a Estados Unidos. "Se esperan temperaturas
extremadamente frías, por debajo del punto de congelación, a lo largo de la frontera
de México y Estados Unidos dura nte la próxima semana. No arriesgue su vida o la de
sus seres queridos tratando de cruzar el Río Grande o el desierto", alertó ayer la Oficina
de Aduanas y Protección Fronteriza a los migrantes, a los que ahora se les suma otra
penuria.
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LA POLITICA CONTRA

EL DERECHO
POR ANTONIO FERNÁNDEZ
"He llegado a la conclusión de que la política

es demasiado seria para dejarla en
manos de los políticos"

Charles de Calille

En todo gobierno existe una cons
tante relación entre el derecho y

la política, por ello los gobernantes tie
nen que tomar sus decisiones lo más
apegadas al derecho, y cuando no es
así son duramente criticados e inclu

so, cuando son decisiones evidente
mente antijurídicas, los afectados o
los actores políticos pueden oponerse
a dichas políticas mediante los proce
dimientos legales correspondientes y
con ello muchas veces se pueden re
vertir dichas decisiones.

A lo largo de la historia diversos estudiosos de la política
han argumentado en qué consiste ésta; en la Grecia antigua
Platón se refería a ella como el fruto de la observación de

la realidad y los cambios sociales, mientras que Aristóteles
se refería a ella en términos científicos para que con base
en ello se tomaran las decisiones. Sin embargo, Nicolás Ma
quiavelo, en el siglo XV, la consideraba como una lucha de
poderes y así llegamos a los siglos XIX y XX con Cari Sch
mitt, quien la consideró como una dialéctica amigoenemi
go; lo cierto es que en todos los tiempos y todos los gober
nantes la han utilizado para poder concretar sus planes.

Por su parte, el derecho consiste en un orden norma
tivo e institucional que regula la conducta extema de las
personas, fundado en un Estado de derecho, en el cual
dichas normas hayan sido creadas mediante el órgano le
gislativo legalmente constituido y mediante los procesos
preestablecidos para ello.

La política no puede alejarse demasiado del derecho,
cuando eso sucede se puede tachar al gobernante de dic
tador o de un totalitario, ya que las razones políticas deben
estar sustentadas en el derecho, pues de lo contrario se
propicia un caos jurídico, y se genera una lucha de poderes,
pues por un lado el Ejecutivo tiene sus razones políticas
en su toma de decisiones, pero por otro lado se encuen
tra el Poder Judicial, que debe revisar que las decisiones
del Poder Ejecutivo o del Poder Legislativo no vayan en
contra de las normas previamente establecidas, ya que en
ese caso debe anular dichas disposiciones por ilegales y
antijurídicas.

Cuando se tienen poderes ejecutivos muy fuertes,
éstos pueden intentar imponer sus decisiones políticas
por encima de las normas jurídicas, incluso en contra de
la propia Constitución, poniendo en riesgo el Estado de
derecho; sin embargo, hay ocasiones que las razones políti
cas son de notorio beneficio para la población y por ello se
pueden tolerar, el problema surge cuando las razones son
únicamente personales y esto es lo que no se debe permitir.

En un Estado de derecho fuerte debe haber un equi
librio entre la política y el derecho, sin que la política se
imponga al derecho, puesto que las normas fueron crea
das para proteger las relaciones entre las personas, y el
Estado debe velar por los intereses de los ciudadanos, por
ello cuando se respetan las leyes y su incumplimiento es
castigado, de acuerdo a las propias normas, se tiene una
mayor seguridad, certeza y confianza de la población en
su gobierno, por lo anterior, debemos tener menos política
y más derecho.
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ARGENTINA:
UN DESCANSO
POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

La inflación en México ha cedido

aunque sea un poco, y ha alcan
zado sus niveles más bajos en este
semestre. La experiencia mexica
na no es distinta a la de una parte
importante del mundo que ha en
frentado una crisis inflacionaria

todo este año. Sin embargo, el caso
argentino es particular pues está an
te una inflación cercana al 100% y
cerca de alcanzar su nivel más alto
en los últimos 30 años. Nunca sobra

mencionar que, con la inflación, el
poder adquisitivo de las personas
se ve reducido, afectando principal
mente a los sectores socioeconómi

cos más pobres.

Si bien el problema de la inflación ha estado enquis
tado por décadas en la economía argentina, hoy está
fuera de control para el gobierno de Alberto Fernán
dez, quien se ha visto en la necesidad de realizar
cambios dentro de su gobierno, especialmente en el
Ministerio de Economía. Los cambios son resultado

de la necesidad de atender la coyuntura económica,
pero obedecen también a la pugna interna dentro del
peronismo, en donde el ala comandada por Cristina
Fernández de Kirchner sufrió una derrota catastrófica

en 2021 y ha ido perdiendo terreno frente a la dere
cha de Mauricio Macri. No sólo eso, la embestida en
contra de la expresidenta no sólo se ha reflejado en el
ámbito electoral, sino que también salió adelante de
un intento de atentado y enfrenta procesos judiciales
por corrupción.

En este sentido, aunque suene a lugar común, la
victoria de la selección argentina en el Mundial de
Fútbol es agua dulce para el gobierno de Alberto Fer
nández, que se enfrenta al problema de la inflación,
al pago de préstamos al FMI y a una crisis política que
pone en riesgo la continuidad de su proyecto. Todos
pudimos ver como cerca de cinco millones de argen
tinos celebraron y abarrotaron las calles de Buenos
Aires, para recibir al equipo campeón del mundo. Fue
una muestra impresionante de pasión por el fútbol
tan propia de ellos, pero también, con la posibilidad
de equivocarme, una explosión catártica por parte de
un pueblo que no la está pasando bien.

La victoria y el festejo llegan en buen momento
para el presidente Fernández, porque ese optimismo
y orgullo puede que mejore la percepción sobre su
gobierno. No es poca cosa cuando actualmente se en
frenta al dilema de implementar políticas fiscales que
son, a todas luces, impopulares para salvaguardar la
economía estando a meses de la elección presidencial.
Ya nos tocará ver en los próximos meses la evolución
de esta situación y el efecto de la victoria de Argentina
en el Mundial en las próximas elecciones.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

A escasas dos semanas de que
el presidente de Estados Uni

dos, Joe Biden, venga a México,
junto con el primer ministro de
Canadá, Justin Trudeau, para la
Cumbre de las Américas, su anfi
trión, el Presidente Andrés Manuel
López Obrador, criticó "el modito"
del mandatario demócrata por
darle la bienvenida "a América" al

presidente de Ucrania, Volodimir
Zelenski, en la Casa Blanca, y le co
rrigió que "América somos todos:
Perú, Guatemala, Belice, México".

"¡Qué pasó, mi presidente Biden, con todo respeto!
América somos todos y no digo que no se le dé la bien
venida a un presidente, lo que no me gusta es el mo
dito. ¿Cómo bienvenido a América? Vamos a empezar
a cambiar eso: es bienvenido a Estados Unidos, bien
venido a México, y bienvenido a Perú", fue el reclamo
que le hizo desde Chetumal, donde está de gira.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
El exalcalde priista de Saltillo, Manolo Jiménez Sa
linas, será el candidato de la coalición PRIPANPRD
en Coahuila, anunció el dirigente nacional del tricolor,
Alejandro Moreno, durante la Asamblea Extraordina
ria estatal en la que éste reconoció el apoyo de dirigen
tes y militantes de los partidos que acordaron sumarse
a esa postulación.
De ganar, como están seguros los partidos que lo res
paldan, dada la popularidad de Jiménez Salinas, éste
relevaría al actual gobernador priista, Miguel Ángel
Riquelme, quien a lo largo de su mandato lograra re
conocimiento de coahuilenses por el desempeño en
el cargo a lo largo de los últimos años, en los que man
tuvo en buen nivel la seguridad pública.
Nada bien, por no decir que mal, le está yendo en
estos días de fin de año a Natalia Téllez, a quien se dice
que tiene el respaldo del Gobierno para ser presidenta
del Tribunal Federal de Justicia Administrativa.

Se le cuestiona por carecer de experiencia para estar
al frente de esa institución, cargo al que también aspi
ran los magistrados Guillermo Vals Esponda y Julián
Olivas.

Vaya evaluación de las mañaneras por parte de la
consultoría Spin: en mil de ellas, el promedio de false
dades es de 94 falsas diarias y, en cuatro años, 94 mil.
Esta columna volverá a aparecer el lunes 9 de enero:
a los directivos y lectores de La Razón, feliz Navidad y
un mejor Año Nuevo.

Fecha: 23/12/2022

Página: 4

Area cm2: 204

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Cárdenas Cruz "Pulso Político"

Francisco Cárdenas Cruz

Costo: 28,998

Página 65 de 146



QUEBRADERO

LA GRAN BATALLA DEL 2023

No hay manera de pasar a segundo plano la
inseguridad, la economía y la salud en el año

por venir. Pero un tema que debemos tener en la
máxima atención y que nos va a tener muy ocu
pados es el electoral. No sólo se darán las defini
ciones de los partidos sobre quiénes encabezarán
sus proyectos para el 2024, lo cual va a tener tintes
de máscara contra cabellera.

La cuestión estará también en saber en qué va a acabar el
cuestionado proyecto de la Reforma Electoral en su versión de
Plan B. Independientemente de su reciente aprobación, con po
lémica entre los satélites de Morena como es el caso del muy ve
leidoso y convenenciero Partido Verde, veremos cuál es el rumbo
de las cosas en función de la gran cantidad de amparos que se
advierte presentará la oposición y según se empieza a saber, tam
bién particulares.

El Presidente optó por el camino de desarticular al INE más
por un pasado que le afectó, que por un proceso de análisis y ra
zonamiento que llevará al instituto a ser un órgano más efectivo
y que pudiera dar aún más certidumbre a las elecciones.

Tomó un camino pensando en el 2006 y no en la probada
efectividad de los autónomos aparatos electorales que garantiza
ron y vigilaron su triunfo en el 2018. Lleva mucho tiempo fusti
gando al INE, pero desde que inició su mandato ha arremetido
cotidianamente en contra de él en tonos en que prevalece una
visión personalista más que una mirada analítica del papel que
juega el instituto.

Éste va a ser el gran tema del 2023, porque en función de lo
que se acabe por decidir se va a establecer el desarrollo del proce
so electoral del 2024. Tantas propuestas de cambio hacen pensar
en el tipo de inquietudes que pudiera tener el Presidente sobre
las elecciones. Querer tener de alguna manera el control del insti
tuto es regresar el tiempo, cuando el gobierno hacía las elecciones
para acabar determinando quiénes eran los ganadores y perdedo
res; estamos ante la eventualidad de un retroceso histórico.

Es inevitable pensar en las inquietudes presidenciales, por
que lo más sensato sería dejar las cosas como están, ya que las
recientes elecciones no han sido objeto de crítica de parte de los
actores políticos.

No se trata de no cambiar, sino de afrontar el próximo proceso
electoral dejando las cosas como están, para pensar en los cam
bios después de las elecciones del 2024, las cuales seguramente
arrojarán una nueva experiencia que se deberá sumar a los cam
bios que deben hacerse al INE.

El instituto cumplió a cabalidad sus obligaciones y responsa
bilidades en el 2018. No hubo crítica alguna de parte de los ga
nadores después de las elecciones, simple y sencillamente no se
habló del tema porque no había necesidad de hablar de él.

La definición que haga la Corte sobre las impugnaciones a la
Reforma Electoral terminará por ser en buena medida la defini
ción del 2024. Junto con ello, habrá que seguir muy de cerca los
criterios para designar a los cuatro nuevos consejeros del INE.

La CNDH de nuevo está siendo una extensión del gobierno,
más que el ser una institución independiente que defina autó
nomamente sus criterios para establecer su propuesta sobre
quiénes deben ser los consejeros; al Consejo Consultivo de la
comisión se le viene pasando desde hace algunos meses de largo.

La importancia de las definiciones de la Corte si bien radica en
establecer con claridad los criterios para el 2024, también termi
na por definir el futuro de nuestra democracia. Hay muchas bata
llas que se nos vienen, pero ésta, hoy por hoy, merece la mayor de
nuestras atenciones.

Lo que se juega en los primeros meses del año definirá qué
tipo de democracia es la que queremos y en la que nos queremos
ver.

RESQUICIOS.
El QUEBRADERO se toma unos días. Esperemos que en medio
de las complejidades se dé tiempo para el descanso y para pasar
las fiestas como quiere y con quien quiere. Felicidades muchas y
en el camino felicidades al entrañable equipo de LA RAZÓN, nos
leemos en enero.

LA IMPORTAN

CIA de las defini

ciones de la Corte

si bien radica en
establecer con

claridad los crite

rios para el 2024,
también termina

por definir el
futuro de nuestra

democracia
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[ ¿SERÁ?
Residentes sin suerte
A quien parece que no le importan sus residentes esa
Petróleos Mexicanos, porque a la reunión de ayer que tuvo
lugar en la Secretaría del Trabajo no quiso enviar a ningún
representante para negociar de manera presencial; no
obstante, nos dicen que desde Pemex estaban más preocu
pados por soltar la versión, aunque fuera falsa, de que los
residentes ya habían regresado a trabajar... hay quienes se
preguntan si esto afectará el plan del Gobierno de tener el
mejor sistema de salud del mundo. ¿Será?

Más alertas por "Plan B"
El denominado Plan B de Reforma Electoral del presidente
López Obrador sigue causando alertas alrededor del mun
do; ahora, el senador demócrata Bob Menéndez escribió
una carta a su secretario de Estado, Anthony Blinken,
expresando su "creciente preocupación" por una legislación
que busca "erosionar la credibilidad y autonomía de las
instituciones electorales de México"... Importante recor
dar que Menéndez es también el presidente del Comité de
Relaciones Exteriores del Senado estadounidense, por lo
que esta diferencia se suma a una larga lista de tensiones que
han impactado negativamente la relación bilateral, como la
crisis migratoria en las fronteras, la falta de coordinación de
inteligencia para contrarrestar el tráfico defentanilo, el de
bate de la política energética de la4T,ymuchosmás. ¿Será?

Revancha de Sedeña
¿Será la captura de Antonio Oseguera Cervantes, her

mano del líder del Cártel Jalisco, la revancha de la Sedeña
por el reciente secuestro del coronel José Isidro Grimaldo
Muñoz, ocurrido en territorio deElMericho? El coronel
del Ejército Mexicano, que comandaba un destacamento
en Nuevo Laredo, Tamaulipas, fue plagiado en Tapalpa,
Jalisco, a inicios de diciembre cuando estaba vacaciones;
por lo que la detención pudo lucir como una amenaza para
la organización criminal; hay quien dice que de ser así se es
pera una respuesta muy violenta en las próximas semanas o
meses por parte de esa organización. ¿Será?

Distractor experto
Nos dicen que hoy llegará al Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México el embajador de México en Panamá,
Pablo Monroy Conesa, quien fue declarado persona non
grata por ese país, tras la orden del presidente López Obra
dor en darle asilo al expresidente destituido Pedro Castillo
y a su familia. Además ya suenan las versione s de que tras la
expulsión del diplomático eljefe del Ejecutivo incrementa
rásudefensaal peruano: ¿ ¡ ¡ ¡Más!!!? ¿Será?

Feliz Navidad y un gran2023
Desde aquí enviamos a nuestros lectores los mejores deseos
para esta Navidad; que la pasen muy bien en compañía de
sus seres queridos. Y aprovechamos para desear un exce
lente fin de 2022 y un gran inicio de 2023. Los integrantes
del equipo de la edición impresa de este diario nos vamos de
asueto y volvemos el 2 de enero, pero no deje de informar
se ennuestro portaly a través de nuestras redes sociales.
¡Felicidades!
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El caso Ciro y los sicarios
que ya llegaron

La respuesta periodística al co
barde intento de asesinato con
tra el periodista Ciro Gómez
Leyva no se debe quedar en el

escarnio político o en las quejas presi
denciales, sino que debiera extender
se al mensaje implícito: la violencia
delictiva creciente en la capital de la
República.
A mediados de 2020, ocurrió la pri

mera llamada: nada menos que el se
cretario de Seguridad Ciudadana de
la Ciudad de México fue atacado por
un comando presuntamente del CJNG;
dos años después, el más importante
crítico radiofónico del Gobierno reci
bió una andanada de disparos contra
su vehículo con la clara intención de
asesinarlo.
Las autoridades capitalinas nece

sitan dar una respuesta inmediata al
suceso, evitando que caiga en la tergi
versación de su politización en Palacio
Nacional por razones de enfoques de la
línea editorial del afectado.
Los casos del secretario García Har

fuch y del compañero Gómez Leyva
deben ser analizados como víctimas de
la audacia de grupos criminales, cual
quiera que sea su filiación de haber sido

directos o la forma en que el sicariato
pudiera convertirse en una práctica de
la disputa violencia.
El mensaje final es preocupante: la

capital de la República comienza a verse
metida en la disputa violencia de ban
das del crimen organizado o de proble
mas políticos mal gestionados.
El debate presidencial contra la pren

sa crítica y la carta de 180 analistas
no debe distraer de la exigencia de la
sociedad capitalina que no participa
mucho de los jaloneos políticos porque
está más preocupada por la inseguridad
creciente en las calles. A ellos deben
responder la jefa de Gobierno y el secre
tario capitalino de seguridad.

ZONAZERO
El CJNG comienza a ponerse en el cen
tro de la violencia de la inseguridad:
el reciente arresto del hermano de El
Mencho se ubica en el escenario del ase
sinato de un general en Zacatecas y del
secuestro criminal de un coronel en Ja
lisco. La estrategia de construcción de
la paz ha permitido el fortalecimiento
violento de cuando menos tres grupos:
el CJNG, el Cártel de Sinaloa y el Cártel
del NoresteLos Zetas que están escalan
do la violencia en las calles del país. Los
últimos datos adelantan que 2023 será
aún más violento que los cuatro anterio
res del Gobierno lopezobradorista.

Laí:íp.8Í0ftBse>ípB®0as pS'BSCDtúSflifitSS sóft
independientes y no reflejannecesariamente

glpu ntadev¡stade24 HORAS.
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La importancia del nuevo presidente de la Corte

engranev@yahoo.com.mx//@adriantrejo

El próximo 2 de enero el pleno de
la Supr ema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) deberá elegir a su
nuevo presidente, en sustitución de

Arturo Zaldívar.

Se trata de una decisión fundamental para
el futuro del país, pues en la cartera de per
dientes la Corte tendrá, una vez que lo aprue
be el Senado, la responsabilidad de declarar
constitucional o no la mal llamada reforma

electoral promovida por el presidente Andrés
Manuel López Obrador.
Descartada en los círculos judiciales la m

nistr a Yasmín Esquivel Mossa, la Pr esidencia
de la Corte se la disputan los ministros Alfredo

Gutiérrez Ortiz Mena, propuesto por el pre
sidente Felipe Calderón en febrero del 2012.
El otro ministr o con posibilidades es Javier

Laynez Potisek, propuesto por el entonces
presidente Enrique Peña Nieto, en diciem
bre de 2015 para sustituir a Juan Silva Meza.
Ambos son especialistas en derecho tribu

tario, pero Laynez ha tenido más años de ser
vicio en el sector público que Gutiérrez Ortiz
Mena, quien al inicio de su cañ era trabajó en
despachos de Estados Unidos y México.
Dada la importancia de los temas que tiene

en carter a la Corte, se ha dado en analizar el
perfil más o menos cercano al Pr esidente.
Ninguno de los dos le deba a López Obra

dor su nombramiento, lo cual garantizaría la
independencia de sus decisiones.
En la carrera por la presidencia de la Corte

también está apuntado Alberto Pérez Dayán,
quien fue propuesto por el presidente Calde
rón el 22 de noviembre del 2012.

Pérez Dayán es el único que ha recorrido
todos los peldaños dentr o del Poder Judicial
hasta llegar a la Corte.
Los dos primeros ministros son quienes

más fuer za tienen dentro de la Corte por su

experiencia; Pérez Dayán podría ser el caba
llo negro, a menos que desde Palacio Nacional
se tr ate de impulsar, de última hora, a alguna
de las ministr as que fueron designadas por
López Obrador.
Se ve difícil que faltando tan poco tiempo

para la elección alguna de las propuestas lo
pezobrador istas se pueda posicionar dentro
la Corte, pero, hasta que el lunes 2 de enero
no se levante la sesión del pleno del tribunal,
todo puede pasar.

• • • •

Ya advirtió el Centro Nacional de Control de

Ener gía (Cenace) que la tor menta invernal
que tantos estragos está causando en Estados
Unidos, podría afectar' al país por el corte del
suministro de gas que proviene de Texas.
Sin embargo, más rápido que Speedy Gon

zález, la Comisión Federal de Electricidad
pidió que no cunda el pánico.
La CFE aseguró que se han tomado las medi

das pertinentes para garantiz ar el suministr o y
el precio de la electricidad din ante el temporal
que, calcula, durará del 22 al 27 de este mes.
La empresa que dirige Manuel Bartlett,

asegura que aún cuando el suministro de gas
se vea afectado, se tienen contemplados otros
combustibles para la generación eléctrica.
Están avisados, pero, por las dudas, vayan

comprando velas.
• • • •

El canciller Marcelo Ebrard nombró al sena
dor con licencia Primo Dothé Mata como el

promotor de su candidatur a pr esidencial en
el estado de Veracruz.

Dothé es un luchador social que renunció
a la senaduría "por coherencia" y se ha dedi
cado a apoyar a los candidatos a gobernador
de Morena.

Si bien se puede consider ar que el repre
sentante de Ebrard es de bajo perfil, no deben
descartarse las alianzas que el legislador con
licencia ha tejido con las comunidades ran ales
de las huastecas potosina, hidalguense y con
varias regiones indígenas de Veracruz.
Dea poquito, Marcelo se va moviendo.

• • • •

A todos nuestr os queridos lectores, felices
fiestas.
Nos reencontramos en enero.

Las opiniones expresadas por loscolumnistasson independientes
y no reflejan necesariamente el punto de vista de24 horas.
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MC se agita y Dante piensa en la Presidencia

joseurena2001@yahoo.com.mx

De pronto Samuel García asomó
la cabeza.

Como también lo hizo Enrique
Alfaro,

Es natural, dijeron algunos, porque los dos
gobernadores superan en presencia mediá
tica al alcalde regiomontano Luis Donaldo
ColosioRiojas.
Además, agregan aquéllos y éste lo asume,

todavía está joven y necesita más méritos en
campaña para presentarse a la mayor con
tienda del país.
Pero está en el ánimo de encuestadores y

encuestados y sus números, fruto del apellido
paterno, sorprenden a quienes voltean hacia

la oposición en busca de abanderado para el
frente amplio.
No he hablado con él de la candidatura presi

dencial suele contestar el dirigente de MC, Dan
te Delgado, acaso para evitar especulaciones.
Además, agrega, su partido tiene cuadros

muy valiosos para escoger e ir solo a la con
tienda ante los dos bloques previsibles, el gu
bernamentaly el formado por PAN, PRI y PRD.
Nonada más EnriqueySamuel; ahí está tam

bién el alcalde de Guadalaj ara, Pablo Lemus Na
varro dice para distraerydisminuir presiones.

ASPIRANTES AFUERZA

PeroMC se agita.
Semanas atrás, a mediados de noviembre,

Dante Delgado convocó a su casa a cuadros
importantes de MC para una reunión entre
socialypartidista.
Abordó, narran asistentes, como no lo hace

con regularidad en público, sus propias previ
siones para las elecciones federales del 2024.
Ahí de plano expresó deseos de ser el candi

dato presidencial.
Los presentes se sorprendieron pero, como

es normal en esos casos, no aprobaron ni ex
presaron desacuerdos con el fundador y guía
permanente de MC.

Enrique Alfaro y Samuel García salieron
sin expresar opinión, pero más tarde, cada
uno por su lado, expresó a los medios infor
mativos su interés de contender.
Fue su reacción.

En privado otros operadores emecistas ven
a Dante Delgado como candidato natural
en Veracruz y con muchas posibilidades de
suceder a Cuitláhuac García.
Él y José Manuel del Río Virgen, a quien

encarceló injustamente la justicia veracruza
na y Cuitláhuac respaldó esa persecución
cuentan con simpatías.
Más si se arma un frente multipartidista.
En privado hacen otro cálculo: MC solo

no estaría en condiciones de retener Jalisco

en año y medio, por lo cual debe revisarse la
política de alianzas con ese propósito.

LAYNEZ TOMAIMPULSO
Los ánimos también se mueven en la Corte.
Rumbo al relevo de Arturo Zaldívar, a vo

tarseel2deenero próximo, ha tomado fuerza
el ministro Javier Laynez Potisek.

S e le considera capaz de unir a los ministros
y manejar con prudencia tanto la Sala Supe
rior como el Consejo de la Judicatura Federal.
Eso dicen de este jurista egresado de la Uni

versidad de Paris IX Dauphine y llevado a las
alturas del Poder Judicial por Enrique Peña
en diciembre de 2015.

Su propuesta es impulsar una "neutralidad
política", lo cual significaría romper el cordón
umbilical con Palacio Nacional, y una presi
dencia incluyente.
Lo primero será sumar a su causa varios

aspirantes voluntariosos Alfredo Gutiérrez
Ortiz Mena, Alberto Pérez Dayány Norma
Lucía Piña Hernández pues Yasmín Esqui
vel iría hasta el final.

Como la nuestra no es la república amorosa
prometida, reflexionemos esta Navidad y en
2023pongamos nuestra parte para la recon
ciliación.

Felicidades atados los lectoresynos vemos en
año nuevo.

Las opíftHwSeíipéaiftS por los colÜWistas sfift
i ndependientesy.no reflejan neessar ¡ámente

fljgfJitOT^ VI sfaáe 24 HORAS.
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ATERRIZAN CONTROVERSIA
EN CONGRESO

Diputados del Congreso cerra
ron la cortina, por el momento,
respecto al desacuerdo que
tienen con el Poder Ejecutivo
y dejaron el Periodo Ordinario
en permanente, donde existe
un acuerdo para sesionar el
próximo 2 de enero

Pero si a los diputados de
oposición del PRI y PAN les
surge la idea de aprobar algún
tema de interés se convocará

a sesionar Y nos dicen que
seguirán insistiendo en que se
publiquen los decretos legis
lativos en el Periódico Oficial

del Gobierno estatal, aunque
probablemente la oficina per
manezca cerrada

Y sería el equipo jurídico
el que tendría mucho trabajo
para continuar analizando en
qué sentido interpondrán
la controversia constitucio

nal contra el presupuesto de
egresos que busca aplicar el

gobernador, Samuel García.
La duda que no se ha acla

rado es que, al interponer el
recurso, qué efecto tendrá la
operación del Gobierno, y todo
apunta que esta herramienta
legal será por vía local, ya que
nos dicen que existe sospecha
de una ayuda del Gobierno
federal, encabezado por el
presidente López Obrador
para favorecer, en la instancia
federal, al mandatario estatal
QUE NO SE REPITA EL CASO KIA

Si bien es una muy buena noticia
que la empresa Tesla invierta
10 mil millones de dólares en

Nuevo León, desafortunadamen

te, por las experiencias pasadas,
no deja de haber suspicacias
sobre la llegada de esta compañía
fabricante de autos eléctricos.

Una pregunta que queda en el
aire: ¿Qué ofrece el gobierno de
Samuel García para que llegue

esta empresa? Y claro que surgen
muchas dudas debido a las malas

experiencias que se vivieron con
la armadora coreana Kia Motors

El entonces gobernador, Rodri
go Medina, otorgó incentivos a
los directivos de Kia, por ejemplo,
por 20 años se les condonaba
al 100 por ciento el pago del
Impuesto Sobre Nómina, además
de que se le facilitó una vía de tren
para la exportación de sus autos.

A pesar de todos estos incen
tivos los neoleneses no ganaron
nada, estos autos se venden a

precios muy altos, incluso por
arriba de otras marcas, y los pues
tos directivos no son para los
profesionistas de esta entidad

Por todo esto, con la llegada
de Tesla a Nuevo León tendría

que ser totalmente transparente
el ofrecimiento que haya hecho
el gobernador, Samuel García,
sobre todo en lo referente al pago
de los impuestos.
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La lista se hace más corta

Aunque legalmente no tiene (al
menos de momento) ningún
impedimento para continuar
aspirando al cargo, lo cierto es que
a la ministra Yasmín Esquivel
Mossa ya está, en la práctica,
descartada como opción para
ocupar la presidencia de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación Y es que la revelación de
un supuesto plagio de su tesis
de licenciatura y, peor, la deficien
te respuesta sin desmentir el fon
do de la investigación periodís
tica, serían elementos muy en su
contra para que sus compañeros
ministros se inclinen a apoyar su
proyecto, independientemente
de las consecuencias legales
que aún puedan generarse por
esta controversia. La lista se hace

más corta, pues solo quedarían
en pie Alfredo Gutiérrez, Javier
Laynez, Alberto Pérez y Norma
Lucía Piña. Eso sí, si realmente se

cumple el presagio del anterior
presidente, Arturo Zaldívar, de
que podría ser el momento de
que la Corte sea presidida por
una ministra, ya solo habría una
opción. Veremos.

El firmamento guinda

Pocos están entendiendo las

reglas del presidente Andrés
Manuel López Obrador Va a ser

muy diferente a la realidad que
otros expresidentes nos han
regalado con respecto a la tradi
ción del silencio que tenían los
priistasy que luego rompieron los
panistas, sobre todo Vicente Fox

Los expresidentes callados
favorecen mucho a los manda

tarios en el poder, porque una
palabra mal puesta puede enten
derse como golpeteo político
y las olas que se hagan pueden
resultar inconvenientes

López Obrador, se sospe
cha, será un expresidente
con mucha fuerza y cualquier
comentario en la sombra de un

chabacano en Palenque puede
resultar en un azote para todo
el país. Por ello, es importante
aceptar que la popularidad
de cualquier "corcholata" no
podría ser comparada a la
del presidente que sale, por lo
menos al inicio del siguiente
sexenio

Por ello, lo mejor está en
jugar su propio juego Al res
pecto, AMLO está impulsando
la pelea entre sus "corchola
tas" porque no quiere que sea
una sola la que se despegue. Si
uno solo brilla en el cielo hay
espacio para que la oposición
saque a brillar una estrellita

El firmamento completo por
ahora es guinda. Ese es el juego
que no todos juegan.
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• A sus 37 años de edad, el ar
quero mexicano, quien perteneció
al Club América, Guillermo Ochoa
llegó a Italia para tener una nueva
aventura europea, esta vez con el
Salernitana de la Serie A

• El fundador de FTX, Sam Bank
manFried, logró su libertad bajo
fianza al pagar 250 millones de
dólares mientras espera el juicio
donde es acusado de fraude en

criptomonedas.

• La Fiscalía de la CDMX detuvo a

una mujer identificada como Re
beca "N", por su presunta relación
con el asesinato de los hermanos

Andrés y Jorge Tirado y su tío José
González.
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AMLO Y
LOS
TIRANOS

Sí, somos muy activos en el plano internacional. Y
consistentes. Nuestra política exterior consiste en
no tocar nunca, ni con un pétalo, a un solo tirano

ontra lo que repite el Presidente, nuestro
bajo la administración obradorista,

exhibe una notable actividad en losterrenos

de la política internacional.
El titular del Ejecutivo, recordaremos,

decidió ponernos en el centro de una es
pecie de cumbre de no alineados 2.0 con el

fracaso de la CELAC, un oso porque a sus cuates del cinturón
bolivariano, ese dream team de narco políticos, abusadores
de menores y encarceladores de adolescentes, se les pusie
ron al brinco un par de representantes de las democracias
latinoamericanas.

La idea de nuestro líder era, más allá de ponerse en el centro
de la fiesta, como súper líder regional o algo así, deshancar a
la OEA, ahí nomás. Por eso fue que dejó ir lo del injerencismo
gringo contra Cuba, que le parece un ejemplo de dignidad y
todo eso.

Cuba, de hecho, es uno de los temas recurrentes de la
política exterior chaira. ¿Se acuerdan? Tuvimos a DíazCanell
como invitado en aquel Día del Grito, luego vimos a nuestro
Presidente en el acto de recibir en la isla esa Medalla al Mérito

Bananero que los cubanos dan para
acariciarte el Narciso interior y que
luego les regales petróleo, y tratamos
de sabotear la Cumbre de las Améri

cas porque Biclen se negó a invitara
los de las autocracias progres.

Otro fracaso: las carcajadas to
davía resuenan en la Casa Blanca.

Súmenle que les compramos va
cunas contra el COVID que lo mismo

podrían estar hechas con agua de coco, que les pagamos
fortunas por los dizque médicos que vienen en condición de
trabajo esclavoy que hasta les llevamos libros de regalo a la
Feria de La Habana.

Luego están la visita de Kamala Harris, saludada por el
licenciado López Obrador como "presidente Kabala", y los
esfuerzos de Biclen para no dormirse cuando el encuentro
entre ambos presidentes, el del monólogo que no terminaba.

Claro que antes estuvieron los piropos a Trump, lo ele que
cómo no entenderlo si yo también sufrí un fraude y lo de no
felicitara Biclen.

Súmenle los viva Boric, que ya se pronunció contra la
atrocidad del régimen cubano que financiamos; viva Lula,
que francamente está en plan de ni te topo, y viva Petro. Más,
claro, las carantoñas a Putin y las broncas con el gobierno
ucraniano.

Súmenle las de las últimas semanas. La más sonada es la

de Pedro Castillo, encarcelado por intentar un golpe de Estado
para el pesar del licenciado, que quería traérselo y tuvo que
limitarse a traer a su familia. La otra, que merecía más ruido,
fue nuestra negativa a expulsara Irán del organismo de la ONU
para protegerá las mujeres, mientras, ai parecer, un jugador
de ese país está a punto de ser ejecutado por defender a sus
compatriotas de la teocracia.

Sí, somos muy activos en el plano internacional. Y consis
tentes. Nuestra política exterior consiste en no tocar nunca,
ni con un pétalo, a un solo tirano.

JULIOPATAN0909@CMAIL.COM / @JULIOPATAN09
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2022, UNA VUELTA AL
SIGLO XX

"No puede haber una paz justa en una guerra que nos
fue impuesta".

Volodímir Zelenski

e suele clecirque la historia tiende a repe
tirse y en este año que se encuentra por
terminar podemos secunda reste dicho.

Es que hablar de pandemias, de
presión económica, golpes de estado
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y guerra parecería recordar las charlas de aquellas per
sonas que vivieron las primeras décadas del siglo XX, una
clistopía que se repite.

En este año 2022 nos encontramos en el mismo sitio

que hace cien años, con los coletazos de la emergencia
sanitaria, con una economía que lejos de recuperarse,
sigue causando estragos en la población y con una guerra
iniciada por las ambiciones ele un autócrata con rancias
ínfulas de imperialista.

El 24 de febrero de este año nos despertamos con la
noticia de que Vlaclimir Putin invadía a Ucrania aludiendo a
que llevaría la paz a los ciudadanos "rusos",—según el líder
del Kremlin—, que habitan suelo ucraniano y
que son presa de "racismo sistémico".

Como sabemos, la realidad pone a todos en
su lugary estos dichos c!e Putin sólo encubren
su fascinación por el pasado soviético al que
sigue añorando.

De igual manera que hizo en 2015, cuando
invadió Crimea, Putin pensó que esta invasión
sería rápida, sencilla y con la complaciente mi
rada del gobierno de Ucrania y demás países.

Sin embargo esto no fue así.
A pocos días de dicha invasión, los líderes ele los paí

ses c!e Occidente fijaron postura e impusieron sanciones
económicas sin precedentes, intentando disuadir al Pre
sidente ruso.

Bloquearon las cuentas de la oligarquía rusa, los saca
ron de los mercados de Reino Unido, la Unión Europea, así
como de Estados Unidos; se impusieron sanciones a las
empresas de capital ruso en todo el mundo, al igual que a
deportistas o representaciones rusas.

La OTAN logró revivir e incluso amplió su membresía y
sin embargo esto no fue suficiente.

Parece que Putin tenía contemplado una reacción así
por parte de estos países y continuó su campaña bélica.

Hoy, a más de 300 días de guerra, lo que el ejército ruso
y su líder Putin fue a una sociedad ucraniana, su ejército y
al presidente Zelenski, unidos por una sola causa, su país
y su libertad.

Volodimir Zelenski ha pasado de ser un rico y famoso
actor de comedia, aun líder internacional.

Ha echado mano de todos sus elotes histriónicos para
mostrar al mundo que Ucrania resiste y que las y los líderes
internacionales deben unirse para proteger, no sólo a su
país, sino a todo el orbe.

Como muestra está su visita exprés a Was
hington para reunirse con el presidente Biclen
y con los congresistas estadounidenses y
lograr un aumento significativo en el apoyo
económico (1,850 mil millones de dólares),
así como armamento, los misiles de largo
alcance "Patriot".

Así, este 2022 quedará marcado como
un año lleno de paralelismos con el siglo XX.

Veremos si con este incremento ele apoyos
por parte ele Estados Unidos se logra mitigar el conflicto o si
no resulta como una mayor afrenta para Putin e intensifica
sus ataques.

También tendremos que estar atentos a la postura
del presidente chino, Xi Jinping, quien hasta ahora se ha
mantenido al margen.

Loque lamentablemente se augura es que el siguiente
año se mantendrá la situación actual: guerra, pandemia y
depresión económica. Seguiremos de vuelta en el pasado.
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Con enredos en

nombramientos

diplomáticos, el
conflicto con Perú
y los preparativos
para recibir a Biden
y Tiiideau, concluye
AMLO el 2022

CRISIS DE POLITICA
EXTERIOR, SELLO DEL
CIERRE DE AÑO EN LA 4T

on una agenda internacional que se en
redó de último momento, Andrés Manuel
López Obrador se dispone a cerrar el año
y arrancará 2023 reuniéndose con el
presidente de EU, Joe Biden, y el primer
ministro de Canadá, Justin Trudeau.

Y es que, pese a las fiestas decem
brinas, las circunstancias obligaron al primer mandatario
a colocaren su lista de prioridades las relaciones interna
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cionales, aunque las cosas no le han salido como estaba
previsto. En el ámbito doméstico, parece que hasta se
pusieron de acuerdo en el mundo de la diplomacia para
amargar el poncheen las posadas presidenciales. A saber:

La activista y sena dora suplente Jesusa Rodríguez declinó
como embajadora ele México en Panamá, posición vacante
desde que el gobierno de aquel país negó su beneplácito al
polémico profesor Pedro Salmerón, por lo que AMLO pro
pusocomoboteodoremergenteal actor Alejandro Bichir.

De nueva cuenta, echó mano de un sector que no per
tenece al Servicio Exterior Mexicano, situación que, no
de ahora, tiene molestos a quienes forman parte de él,
como quedó demostrado con la renuncia de
Marcela Celorio al consulado de México en

Los Ángeles y al propio SEM. A esto se sumó
el rechazo del Congreso a la ratificación de
Carlos Joaquín González como embajador
de México en Canadá, algo que nada bien
cayó en Palacio Nacional, porque ya lo veían
sumándose a los preparativos de la visita de
los mandatarios norteamericanos a México,
del 7 al 9 de enero. La negativa obedeció a la
polémica que existe en el Congreso por la designación del
Comité Técnico encargado de designar a nuevos consejeros
del INE. Además, el PAN intentó cobrar una afrenta a Carlos
Joaquín, porque llegó como gobernador de Quintana Roo,
con la bandera del blanquiazul y nunca tuvo una deferencia
con ellos. Pero los problemas no paran ahí. AMLO mantiene
una disputa abierta con el nuevo gobierno de Perú en su
intento por defender al depuesto Pedro Castillo. El asilo a
la familia del exmandatario peruano ahondó las diferencias
con el gobierno de Dina Baluarte, al grado de que declaró
persona non grato a nuestro embajador en Lima, Pablo
Monroy Conesa, quien todavía declaró ayer que México es
respetuoso de la política de no intervención, con todo y que
la semana pasada AMLO firmó un comunicado conjunto

con otros países para reclamar sobre la situación política
del Perú. Y, por si fuera poco, ayer, el gobierno de Rumania
pidió explicaciones a México por negar la entrada, sin motivo
aparente, a varios de sus ciudadanos que llegaron al país
en avión, un caso que podría quedar como anécdota, pero
que se suma a la complicada agenda de nuestro Presidente
quien no abandona el sueño ele convertirse en el "Bolívar"
de Macuspana. De hecho, en sus declaraciones de ayer,
conminó a los gobiernos de EU y Canadá a sumarse a un
proyecto de integración como en la Unión Europea, tema
que colocará como una prioridad en el encuentro tripartita
de enero. Sólo falta ver si nuestros vecinos del norte le si

guen el juego, como algunos mandatarios del
cono sur, o sólo ven a México como un aliado
comercial por así convenir a sus intereses.

El Plan Sonora será también parte de las pláti
cas de AMLO con Biden y Trudeau, debido a que
se trata de uno de los proyectos más ambicio
sos de generación de energía entre las fron
teras de Méxicoy EU. De hecho, será éste uno
de los principales argumentos para convencer

a sus contrapartes deque hay elementos suficientes para
arrancar desde el norte la integración Continental, ya sea
con acuerdos comerciales extendidos o una moneda única.

A Fuego Lento se toma vacaciones. Nos leemos el 4 de
enero. Felices fiestas y que todo lo mejor de la vida reine
en sus hogares.

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La vida no es

la fiesta que habíamos imaginado, pero ya que estamos
aquí bailemos"
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> Parece que David Cama
eho Alcocer anterior titular

de la Agencia Reguladora
del Transporte Ferrovia
rio (ARTF), no pudo imple
mciliar la licencia digital.
Ayer, en el Diario Oficial
de la Federación (DOF), se
publicó un acuerdo en el
que se prorroga la validez
de las licencias federales
ferroviarias hasta el 30 de

junio de 2023. Nos dicen
que se espera que el nuevo
titular de la ARTF sí pueda
concluir con la imple men
tación de esta licencia a la

brevedad.

> Un nuevo anuncio se espera a
principios de 2023 y los deta
lles los dará a conocer la secreta

ria del Bienestar, Ariadna Moii
«el Se trata del incremento de 25

por ciento de la pensión a adultos
mayores. Política que no sólo lle
gó para quedarse en la llamada 4T,
sino que ha sido imitada por todos
los partidos políticos.

> Millonada inversión hará el go
bierno federal en Quintana Roo.
La idea, nos dicen, es incremen
tar su producción turística, razón
por lo cual la gobernadora Mara
Lezama, quien asumió el cargo
en septiembre, agradeció y celebró
que sigan los proyectos y sobre to
do el avance en la construcción del

Tren Maya.
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EN LA

> Donde la cosa es

tá que arde es en
Monterrey, Nuevo
León. Resulta que
el aspirante a fiscal
general, Adrián de
la Garza, tiene se
rias acusaciones en

su contra y sólo es
peran presentar las
denuncias, lo que,
de prosperar, lo de
jaría sin las posibi
lidades de asumir

una nueva enco

mienda pública.
Las anomalías ha
brían ocurrido du

rante su gestión co
mo alcalde.

NOTICIAS

> Importante anun
cio dio a conocer la
Secretaría de Se

guridad Ciudadana,
que encabeza Rosa
Icela Rodríguez.
Publicó el Diario
Oficial de la Fede
ración la creación de

la Comisión para la
Atención del Delito
de Homicidio Do

loso, que tendrá la
promoción y coor
dinación con auto
ridades de todos los

niveles de gobier
no para contar con
un sistema único de

tecnología.
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RINOCERONTOSIS

Defensa penal
Christopher Pastrana
@capastranac

Los tiempos de autoritarismo, no son
de resignación ni de pesimismoJ sino de

prueba para el Derecho Penal

Eugenio Raúl Zaffaroni

El 8 de diciembre pasado, la SC
JN resolvió el amparo directo
4/2022 en contra de la senten
cia dictada por la Tercera Sala

Penal de Oralidad del Tribunal Superior
de Justicia del Estado de Tabasco el 11
de diciembre de 2018, por la cual se fijó
una pena de prisión de 50 años a Gon
zalo García Hernández, Juan Luis López
García y Héctor Muñoz Muñoz. La reso
lución del Pleno de la SCJN, otorgó el
amparo y protección de la justicia fede
ral, revocando la sentencia referida por
vulnerar el derecho a la presunción de
inocencia.

Este caso ha sido registrado en el do
cumental "Duda Razonable". Otra vez

es desde fuera de donde llega el empuje
por exponer las múltiples fallas de nues
tro sistema de justicia penal y medio en
mendar algunas de ellas que, como en
tantos otros casos se han padecido y si
guen padeciendo. Después de una in
cansable batalla que comenzó en 2015
y que costó la libertad de tres personas

por más de siete años, hoy no sólo han
recuperado su libertad sino su recono
cimiento como personas inocentes, uno
que les fue impunemente arrancado.

La conclusión del Pleno de la Corte

fue la transgresión al derecho humano a
la presunción de inocencia que, por tra
tarse de un aspecto multidimensional,
puede estudiarse desde diversas pers
pectivas, como la relativa a la defensa,
en la que nos concentraremos en esta
oportunidad.
Seguramente habrá usted escucha

do con frecuencia el concepto de de
fensa adecuada y es que no es cosa me
nor, pues de ella depende que el tribu
nal conozca los elementos indispensa
bles para asegurarse de la inocencia de
las personas imputadas o, por lo menos,
dudar de su culpabilidad. Esa delgada
línea representa la diferencia entre ser
hallado responsable y cumplir una con
dena, u obtener la absolución.
Una de las facetas de la defensa ade

cuada consiste en que gracias a la peri
cia de la defensa, es posible trazar una
estrategia integral a partir de una teo
ría del caso que contenga una visión
global del modo en que ocurrieron los
hechos, enfatice sus fortalezas fácticas,
se sostenga jurídicamente y cuente con
el aporte probatorio respectivo; pero
también una que reconozca las debi
lidades propias y las de la contrapar
te y es que, precisamente como quien
afirma en este caso acusa está obliga
do a probar, es el Ministerio Público en
quien radica la obligación primaria de
argumentar y probar todo cuanto ase

vera, so pena de que sus manifestacio
nes sean tomadas como meras elucu
braciones.

Luego de décadas de experimentar
los abusos perpetrados desde el poder,
facilitados por modelos jurídicos a mo
do, el sistema de justicia penal de cor
te acusatorio con asiento constitucio

nal, es tan adecuadamente garantista

que permita a la parte acusada y su de
fensa, analizar cada una de las pruebas
de que dispone la Fiscalía y determi
nar, eventualmente, qué tipo de defen
sa es la que conviene ejercer. Una activa
en la que la defensa es ofensiva, hacia
adelante, argumentando y probando in
cluso sobre cuestiones no debatidas por
la Fiscalía; o una pasiva, no siempre re
comendada, pero estratégica o selectiva
para confrontar argumentos y pruebas
con los que dispone el órgano de acusa
ción, sólo hasta el punto de neutralizar
esas herramientas y nada más.
La labor del Ministerio Público es

hoy más demandante que nunca. Deben
quedar desterrados los tiempos en que
la acusación unilateral, la confesión y
la tortura eran mecanismos ideales pa
ra satisfacer las necesidades del poder
a costa de la justicia de miles y por ello
es digno de encomio el reconocimiento
expreso y material de una desigualdad
congénita entre el órgano de acusación
y las personas acusadas que sólo pue
de compensarse con ingeniería jurídica
equilibrador a y distributiva de las car
gas probatorias donde deben estar: pri
mero en el Ministerio Público y luego en
la defensa. Jamás al revés •

Fecha: 23/12/2022

Página: 8

Area cm2: 279

1 / 1

Columnas Políticas

Rinocerontosis / Christopher Pastrana

Christopher Pastrana

Costo: 27,900

Página 83 de 146



Sheridan, cazador de piratas
Rafael Cardona
Twitter: @CardonaRafael

Poseedor de un nombre de pe
so en las letras mexicanas, so
bre todo por sus aportaciones
críticas y ensayísticas, Gui
llermo Sheridan ha desarro

llado, además, una innegable maestría
en algo cuya especialidad no tiene nom
bre (y si lo tiene lo ignoro, la revelación
de plagios, fusilatas o simplemente pira
tería intelectual; robo de ideas o asalto
a la inteligencia ajena.
Quienes se pasan de listos con el pla

gio, no parecen tener otra inteligencia.
¿Cómo se podría llamar? ¿Plagiólo

go? O mejor, farsantólogo. Es como el
polígrafo de las letras (en sentido de li
teratura) y también. De las tesis profe
sionales, pues guarda varías presas en
su sala de trofeos, en este disciplinado
ejercicio cinegético.
Recordemos (mayo 2022):
La semana pasada nombró direc

tor del Instituto Nacional de Ecología
(INECOL) al Dr. Armando Contreras
Hernández. El diario La Crónica reportó
opiniones en el sentido de que no cum
plía los requisitos de la convocatoria.
"Varias citas de la semblanza que

Contreras presentó ante el Conacyt pa
recen confirmarlo, por ejemplo, cuando
declara que le gusta "mirar desde otras
perspectivas la hueya (sic) de mi transi
tar". Tal cual.

No es posible, me dije, y busqué más
información. Lo primero que hallé fue
una participación de Contreras en "La
ciencia es tu derecho». Reflexiones crí
ticas sobre políticas, normas e institu
ciones", seminario que presidió Álva

rezBuylla en noviembre de 2021 y pue
de verse en la página del Conacyt:
Otro fue en marzo de este mismo

año. Este es el tweet de la página de "El
Universal", donde se contiene la infor
mación completa. El señor Gertz, pirata
con fiscalía autónoma. Pura farsa frau
dulenta con diploma de investigador. No
es chiste.
"Este fue uno de los plagios (liga

www) que cometió Gertz. Es uno de
los libros que hicieron de él investiga
dor nacional del más alto nivel y que
Alvarez Buylla consideró parte de una
"obra notable".

Pero Sheridan ha abordado otros ca
sos antes del más reciente (Sealtiel Ala
triste, por ejemplo; otro copión) en el
cual se exhibe como Yazmín Esquivel —
hoy con toga suprema y justiciera—, se

ha fusilado la tesis del abogado, Ulises
Báez. A Gertz lo protegió María Elena
Alvarez Buylla, quien cobra como direc
tora del destartalado CONACyT.
Vamos a ver ahora si la UNAM —co

mo hizo el Opus Dei con la fusilata de
Enrique Peña Nieto en la UP, revelada
en 2016—, protege a quien en su tiem
po fue alumna de la prestigiosa Casa de
Estudios, donde es posible robar una te
sis bajo las narices del revisor o direc
tor, sin consecuencias.
Ahora se conoce la vehemencia de

una asesora académica, Martha Rodrí
guez, quien al parecer es experta en pa
sar por alto las copias al carbón. Ha di
rigido a ciegas 500 tesis y defiende a
YEM con la mamila del feminismo y la
misoginia. Alguien le habla a Raúl Con
treras, el director de la Facultad de De
recho de la UNAM.

Pero no sólo en la academia se da esto.

Ahora, como andamos todos en la
moda peruana y la "mafia" de la Uni
versidad de Guadalajara y su feria de
literatura, conviene recordar este caso:

"(El País. 09). El autor de Un
mundo para Julius, el peruano Al
fredo Bryce Echenique (Lima, 1939),
plagió un total de 16 artículos de 15
autores distintos, según ha resuelto
el Instituto Nacional de Defensa de
la Competencia y de la Protección de
la Propiedad Intelectual de Perú (IN
DECOPI), quien ha sancionado al lite
rato y ha difundido la noticia a través
de un comunicado... El escritor ha si
do sancionado con una multa de unos
40,000 euros..."
Pues a ese bucanero la FIL le dio su

premio de literatura en 2012, a pesar
de las evidencias, con un pretexto idio
ta: la obra literaria es la obra literaria,
y las acusaciones de plagio competen
al ámbito penal. Perú lo multó con 40
mil Euros y FIL lo premió con 150 mil
dólares.
Buena utilidad para robar ideas •

ii
Vamos a ver ahora si la

UNAM como hizo el Opus
Dei con la fusilata de Enrique
Peña Nieto en la UP, revelada
en 2016, protege a quien
en su tiempo fue alumna
de la prestigiosa Casa de

Estudios, donde es posible
robar una tesis bajo las

narices del revisor o director,
sin consecuencias

ff
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La ministra de La Suprema Corte de Justicia de La Nación, Yasmin Esquivel.
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OPINION
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Coalición electoral en el Edomex
Entre PRI, PAN y PRD hay acuerdo pa
ra firmar la alianza electoral por la gu
bernatura del Estado de México. Los

protagonistas serán los dirigentes es
tatales de cada partido político. Han
dejado ver en los eventos políticos que
las siglas del tricolor encabezarán es
ta coalición.
El presidente del Comité Directivo Es
tatal del PRI mexiquense, Eric Sevilla,
estuvo en medio de las negociaciones
políticas para dar salida a los próximos
meses de trabajo electoral.
El convenio de coalición electoral se

anunciará en enero y pedirán su regis
tro ante la autoridad electoral local.

La hoja de ruta está marcada por salir
primero con anunciar una coalición só

lida y luego cumplir con los espacios
de precampaña, elección de la candi
datura y campaña que finalizará con
los comicios del 4 de junio.

La FES Aragón entra al quite
A la Facultad de Estudios Superiores
de Aragón, de la UNAM, no le quedó
más remedio que tomar al toro por los
cuernos y anunciar un análisis porme
norizado del caso de la tesis de licen
ciatura de la actual ministra de la Su

prema Corte, Yasmín Esquivel, a quien
se acusa de haberla plagiado.
Conforme pasan las horas el caso se
enmaraña, saltan otras acusaciones de
plagio de la misma tesis. El prestigio

de esa escuela corre un riesgo enorme.

Hay mar de fondo.
Mientras tanto, la ministra Esquivel
anda por las ramas, lo que au
menta las suspicacias. Es uno de
esos casos es que la verdad ilumina
rá una discusión oscura, agria, poli
tizada al extremo.

Los primeros interesados en esclarecer
el tema son la UNAM y la magistrada
Esquivel, cuyo nombre se maneja como
posible sucesora de Arturo Zaldívar al
frente de la SCJN, de ahí el apremio
por despejar dudas.

Panamápaga los platos rotos
México cuenta con profesionales del
servicio público exterior con creden
ciales impecables para representar al
país, de la mejor manera, en el concier
to internacional.

¿Por qué en lugar de recurrir a ellos,
que están aguardando una oportuni
dad que desde luego merecen, el pre
sidente usa las embajadas para pagar
deudas políticas y darles chamba luci
dora a sus cuates?

En estos años se han acumulado pifias
diplomáticas que afectan el prestigio
de una comunidad, la del servicio ex
terior, reconocida por su excelencia.
En Panamá el presidente ya propuso
sin éxito a dos personajes cercanos
a su ánimo, Pedro Salmerón, sobre
quien pesaron acusaciones de acoso

sexual y la actriz Jesusa Rodríguez

que después de decir que sí lo pensó
mejor y decidió quedarse en México.
¿Qué hizo el presidente ante el doble
revés? Pues nombrar a otro cuate, fal
taba más. El actor Alejandro Bichir es
tá a la espera de que el Senado lo ava
le. ¿Qué deuda nos estará pagando Pa
namá?

Guadiana y sus dos rivales
Al senador Armando Guadiana, candi
dato de Morena al gobierno de Coahui
la, ya le salió otro rival. Como se sabe
tiene un adversario en casa, el subse
cretario Ricardo Mejía que lo anda, di
cen allá, zopiloteando con la anuencia
presidencial.
Y ahora tiene otro cuyo nombre si apa
recerá en la boleta, Manolo Jiménez
Salinas. Un hombre formado en el
equipo del gobernador Riquelme y que
tiene en el bolsillo la nominación del
tricolor que presume en la entidad una
maquinaria electoral aceitada.
Todavía falta concretar lo de la
alianza con el PAN y el PRD, pero
como Jiménez tiene rato a la cabeza
en las intenciones de voto puede tra
tarse de un simple trámite. Ir juntos
es su oportunidad de triunfo.
Ya con nombres los partidos velarán
armas lo que resta del 2022 para lan
zarse de lleno al trabajo proselitista en
el 2023 una vez que sean los registros
formales»

Fecha: 23/12/2022

Página: 3

Area cm2: 282

1 / 1

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Pepe Grillo

Costo: 29,928

Página 86 de 146



SUBE Y BAJA

Rosa Icela RodríguezO Sria de Protección Ciudadana

La SSPC pon
drá en operación
desde mañana la

Comisión para la
Atención del De
lito de Homici

dio Doloso, una
instada a través de la cual se estable
cerá, en coordinación con autoridades
federales, estatales y municipales.

Jesusa Rodríguez
Actriz

El Presidente
Andrés Manuel

López Obrador
comentó que Je
susa Rodríguez
declinó ser em
bajadora en Pa

namá porque "está muy contenta en
México con todo lo que está haciendo
de protección de medio ambiente".

Fecha: 23/12/2022

Página: 2

Area cm2: 77

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 7,700

Página 87 de 146



CÓDICE

2023. Llamar a la Corte Celestial
Andrés Manuel López Obra

dor sigue siendo un presi
dente poderoso y peligroso.
Sin embargo, uno de los ras
gos distintivos de este fin de

año es que comienza a perder el control
de lo que ocurre dentro de su partido, en
otros partidos, a nivel nacional y, claro,
en su política exterior que se ha desba
rrancado. Escapan de sus manos algu
nas riendas. Esto se acentuará confor
me avance el 2023, que será un año en
el que viviremos en peligro.
No hay buenos augurios para el año

próximo. En materia de economía, segu
ridad y quehacer político las señales son
de alerta, cuando no de franco peligro.
El país llega a diciembre con el amago
de la recesión y la mejor noticia que pue
de presumir el gobierno en materia eco
nómica son las remesas que envían los
mexicanos que tuvieron que ir a trabajar
a los Estados Unidos. Gracias a ellos mi
les de familias se han mantenido a flo
te. Qué raro que la 4T presuma de ellos
cuando en realidad son la prueba de su
falta de resultados.
En materia de seguridad me parece

que el aspecto más relevante del 2022 es

que la Guardia Nacional, tal y como ope
ra, quedó muy lejos de las expectativas
que generó su creación. Requiere ajus
tes. La estrategia gubernamental sinte
tizada en la frase de "Abrazos no Bala
zos" ya es una broma de humor negro.
La creciente letalidad en diversos ope
rativos de las fuerzas armadas muestra
que hay molestia, incluso desesperación,
entre los uniformados.

Un aspecto relevante el 2022 en ma
teria de seguridad fue
la decisión del gobier
no de México de lle

var ante los jueces a
las empresas de EU de
dicadas a la fabrica
ción y venta de armas
y que tienen sembrada
la frontera con México con tiendas en
las que las bandas del crimen organiza
da se surten a sus anchas. El senador Ri
cardo Monreal propuso un gran acuerdo
nacional para cambiar la estrategia de
seguridad. Hace eco de lo que piensa la
población mayoritaria de que el gobier
no se ha quedado corto en la primera
responsabilidad del Estado que es brin
dar seguridad a las vidas y los bienes de
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los ciudadanos.
El año que entra será de efervescen

cia política por las elecciones en Coahui
la, pero sobre todo en el Edomex, y por
la revelación de los nombres de los can
didatos presidenciales para la elección
del 2024. Se calcula que septiembre será
el mes en que se escuchen en Morena las
Palabras Mayores para señalar lo que ya
se sabe desde ahora, que Claudia Shein
baum será la encargada de tratar de dar

le otra vuelta a la
tuerca de la 4T. Si

no es ella, querrá
decir que Morena
llega al momento
de decisión en cri

sis y con un futuro
incierto.

El presidente lanzó el juego de las
corcholatas con un objetivo que cum
plió con creces: esparcir la sensación de
que la sucesión presidencial del 2024
era un asunto exclusivo de morenistas

y que uno de ellos sería el elegido. Pero
el juego se descarriló y hoy por hoy solo
quedan dos jugadores, Claudia y Adán
Augusto López que no estaba conside
rado cuando llegó de Tabasco, pero que
ya está en un sólido segundo lugar es
perando que Sheinbaum tropiece. Mar

celo Ebrard y su equipo tienen meses
pensando si se animan a competir por
otro partido pues sus chances en More
na son microscópicos y Ricardo Monreal
es considerado en Palacio Nacional y en
Morena como un líder opositor.

El primer propósito para el 2023 de
be ser tener a la mano los contactos de

toda la Corte Celestial para pedir pro
tección. La vamos a necesitar»

No hay buenos augurios para
el año próximo. En materia de
economía, seguridad y quehacer
político las señales son de alerta,
cuando no de franco peligro.

ii
El juego se descarriló y hoy por hoy
solo quedan dos jugadores, Claudia

y Adán Augusto López, quien no
estaba considerado cuando llegó

de Tabasco...

ff
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Generación de
cristal o generación
de cambio

Nos llaman la generación de cristal, argumen
tan que "ya no aguantamos nada", que " todo nos
molesta" y que "nada nos parece" pero, /por qué esto
ha de ser malo?

4/ Generación de cristal", es un término que se ha vuelto
¦ viral entre las generaciones mayores gracias a las plata

formas digitales y se refiere a los jóvenes nacidos entre
los años 199S y el 2000. A esta generación se le ha repro
chado por quejarse de todo y tener una baja tolerancia a
los estándares sociales. Se dice que es una generación

inconforme con su realidad, que no han vivido las verdaderas
injusticias de la vida y sólo buscan reclamar por reclamar. Porque
asi son, frágiles como un cristal.

Pero lo que nadie dice es que es esta generación de cristal la que
no tiene miedo a hablar ante las injusticias sociales, es reta gene

Fecha: 23/12/2022

Página: 14

Area cm2: 303

1 / 2

Columnas Políticas

Tania Hundoforf

Costo: 9,895

Página 90 de 146



ración de cristal la que, en bus
ca de un mundo igualitario,
rompe con estigmas y paráme
tros. Es una generación que ha
demostrado que sensibilidad
no es sinónimo de debilidad y
que el cambio no siempre es
malo. No se trata de una gene
ración frágil, estamos hablan
do de jóvenes que han crecido
en un contexto nuevo, que en
tienden que vivimos en un
mundo cambiante, desafiante
y que muchas veces es nece
sario evolucionar tanto en

ideas, como en ideales.
Esta idea errónea y llena de

prejuicio que suelen tener las
generaciones mayores hacia
los jóvenes nace de un miedo
irracional al cambio, se centra
en una mirada adultocéntrica

en la que lo único correcto es lo que conocemos como "normal".
Considero que lo importante en esta discusión no es encontrar
quién tiene la razón o que generación sabe más. Es simplemente
rescatar de ambas experiencias y de ambos contextos lo mejor;
establecer un diálogo, respetar y sobre todo entender que la socie
dad está en constante evolución y que esto es algo inevitable.

El "ya no aguantar nada" y "el molestarse por todo" no es algo
malo. Al contrario, cuestionar las realidades y hablar ante las
injusticias no te hace alguien frágil, te hace alguien con pensa
miento crítico, con ánimos de cambio, lucha y revolución.

Todos los grandes cambios en la sociedad han sido iniciados
por personas jóvenes, personas resilientes y rebeldes. Dar lo mejor
de ti y acatar las reglas ya no es suficiente hoy en día. No podemos
mantener la paz siguiendo las reglas porque hay reglas que se
tienen que cambiar y ese cambio empieza de la mano de las voces
jóvenes, de la "generación de cristal".

El "va no aguantar na
da" y "el molestarse por
todo" no es algo malo. Al
contrario, cuestionar las
realidades y hablar ante
las injusticias no te hace
alguien frágil, te hace al
guien con pensamiento
crítico, con ánimos de
cambio, lucha y revolu
ción. Todos los grandes
cambios en la sociedad

han sido iniciados por
personas jóvenes, perso
nas resilientes y rebeldes.
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Combatir la extorsión
desde lo local
Tanto por la ausencia de políticas públicas integrales para su
atención, como por la incapacidad, ausencia o indiferencia de muchas
autoridades, el cobro de piso y otras modalidades de extorsión han
aumentado hasta convertirse en un delito que amenaza la seguridad y
tranquilidad de la sociedad.

Una evidencia del tamaño

del problema lo propor
cionó el Semáforo Delic

tivo en mayo pasado, al
informar que la mitad de
los estados de la Repúbli

ca se encontraban en alerta roja por el alto
número de extorsiones registradas.

Por su parte, la Encuesta Nacional de
Victimización de Empresas (septiembre),
dio a conocer que en 2021 la extorsión fue
el principal delito que padeció el gremio
en siete de cada 10 entidades del país; esti
mando tener pérdidas por 120 mil 200 mi
llones de pesos, equivalente a 0.67 por
ciento del PIB nacional.

En los últimos años diversas investiga
ciones periodísticas y académicas han
dado cuenta de chantajes, amenazas, des
pojos y pagos de renta forzosos que pade
cen muchos profesionistas, taxistas, tian
guistas, transportistas, albañiles, estable
cimientos comerciales y empresas de to
dos los tamaños.

La extorsión, en cualquiera de sus mo
dalidades, se encuentra extendida por to
das las capas poblacionales y ámbitos de
la sociedad, afectando el orden social,
económico y político; y la credibilidad y
confianza de la ciudadanía en el gobierno

y las instituciones del Estado.
A pesar de estos datos, resulta espe

ranzador advertir que las herramientas de
denuncia y prevención desarrolladas a ni
vel local y federal durante los últimos sie
te años, tanto por organismos guberna
mentales como ciudadanos, han contri
buido a delinear mecanismos que están
llamados a servir de base para la imple
mentación de estrategias integrales.
Prueba de ello es la estrategia para

combatir el fraude y la extorsión en la Cd
Mx, que tiene como herramienta principal
la aplicación móvil NO+XT además de una
campaña de información y fomento a la
denuncia; en el plano federal, el relanza
miento a nivel nacional del número tele

fónico 089 para denuncias anónimas
contra la extorsión y la creación de la base
de datos nacional de presuntos números
de extorsión. Herramientas a las que se
vienen a sumar las estrategias desplega
das durante el presente año en los muni
cipios de Tamaulipas, en Cancún, León y
Celaya, y que han sido apoyadas activa
mente por las Mesas Ciudadanas de Segu
ridad y Justicia (MCSyl), coordinadas por
México SOS.

Asimismo, en dichas localidades se

despliegan operativos conjuntos de
fuerzas federales, estatales y municipa
les para brindar protección a las vícti
mas directas de extorsión e implemen
tando dispositivos de seguridad in situ,
que buscan proteger a los comercios y
empresas para que no suspendan activi
dades por temor e inhibir la acción de
los delincuentes.

A la par, en León y Celaya, las MCSyí
promueven sesiones de información, di
rectamente y de boca en boca, con co
mités de colonos, vecinos vigilantes,
asociaciones civiles y empresariales so
bre los mecanismos de prevención y ac
tuación contra la extorsión en sus dife
rentes modalidades.

En tanto que Cancún despliega opera
tivos de campo con integrantes de la Poli
cía de Investigación, personal de la Direc
ción General de Atención a Víctimas y re
presentantes de la Cámara Nacional de la
Industria de Restaurantes y Alimentos,
donde participan integrantes de la MCSyl.

Mientras esto ocurre, la creación de la
Comisión Nacional contra la Extorsión,
anunciada por los secretarios de Seguri
dad Ciudadana y de Gobernación en junio
de 2022, duerme el sueño de los justos.
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La extorsión, en cualquiera
de sus modalidades, se encuen
tra extendida por todas las ca
pas poblacionales y ámbitos de

la sociedad, afectando el orden
social, económico y político;
y la credibilidad y confianza
de la ciudadanía en el gobierno
y las instituciones del Estado.
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Que hayan aparecido documentos per
tenecientes al Archivo General de la

Nación, a cargo de Carlos Enrique Ruiz
Abreu, en una subasta en Estados Uni
dos ha prendido las alarmas en la Se
cretaria de Relaciones Exteriores y has
ta en la Fiscalía General de la República,
pues recientemente el Consulado de
México tuvo que intervenir para que un
material valorado en 18 mil dólares no
lucra vendida a terceros.

Este no es el único caso que se ha repor
tado durante la administración del ex
director del Archivo Histórico de la Ciu

dad de México, pues han afirmado que
son 26 los archivos sustraídos en un pe
riodo de dos años, de 2020 a 2022, al
interior de la institución, por lo que, en
promedio, se han extraviado uno por
mes desde el inicio de la pandemia; sin
duda será una nota mala para un miem
bro del Sistema Nacional de Investiga
dores, quien pareciera ignorar que el
problema podría residir al interior de su
organismo.

Dicen los que saben que la advertencia
ya se lanzó, ahora depende de nadie que
haya luz para todos los mexicanos en
los próximos días, pues al final nadie se
hace responsable en estas situaciones y
se echa la culpa al clima y a Estados
Aunque el presidente López Obrador
dijo confiar en la Fiscalía capitalina, de
ERNESTINA GODOY, para resolver el
atentado contra el periodista Ciro

Gómez Leyva, lo cierto es que en la
FGR, de Alejandro Gertz, se preparan
también ya para iniciar una eventual
indagatoria. Lo anterior porque, tras el
desplegado que recientemente publi
caron casi 200 exfuncionarios, activis
tas y periodistas, en Palacio Nacional
sintieron la urgencia de dar resultados
rápidos, pues el innegable éxito de la
4T depende, básicamente, de su políti
ca de comunicación y la cobertura de
los medios.

Unidos, pues las autoridades poco hacen
para responder a la emergencia.

"Se solicita a todos los participantes del
mercado tomar las previsiones que es
tén a su alcance", dijo el Centro Nacional
de Control de Energía (Cenace) en su de
claración de alerta en el país por la en
trada de un frente frío que podría afectar
el servicio eléctrico.

Como le ha informado El Sol de Méxi

co, en febrero de 2021 más de cinco mi
llones de mexicanos se quedaron sin
luz en seis estados del norte del país
por una ola polar en Estados Unidos
que afectó el suministro de gas. En
enero de este año se repitió la situa
ción y unos 200 mil mexicanos en Ve
racruz y Tamaulipas se quedaron sin
energía. Y el Cenace ya advirtió que
otra vez habrá problemas, aunque na
die se responsabilice del golpe del frío

y los altos precios.

La Oficina de Control de Activos Ex

tranjeros (OFAC), del Departamento del
Tesoro de Estados Unidos, publicó los
nombres de Manuel Darío Baldenegro
Bastidas, relacionado con Agrícola Ga
xiola, de Sonora, y de Manuel Huerta
Ramos, de Servicio Aéreo Leo López, de
Chihuahua, en la lista de las personas
cuyas propiedades e intereses en la pro
piedad han sido desbloqueados y que
han sido eliminados de la lista de Ciu

dadanos Especialmente Designados y
Personas Bloqueadas.
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Sector constructor
puede recuperarse
El año está por concluir y uno de los sectores que no vivió un
2022 tan próspero fue el de construcción, el cual ha sido muy
castigado por la pandemia y la alta inflación que detonó el
alza en los precios de los insumos. Desde finales de 2019 y
hasta la fecha, el sector constructor no ha podido vivir una
recuperación definitiva; incluso este año los indicadores no
fueron alentadores.

Según la última Encuesta Nacional de Empresas Cons
tructoras del INEGI, que preside Graciela Márquez, el sector
tuvo un comportamiento errático desde enero, con un mes
al alza y el siguiente a la baja. La misma Cámara Mexicana
de la Industria de la Construcción (CMIC), de Francisco So
lares, ha hablado abiertamente sobre el mal momento que
atraviesa el sector, el cual no ha podido recuperar el nivel
de producción prepandemia debido principalmente a los
altos precios de insumos de la construcción y la falta de
inversión pública y privada.

No obstante, es en la inversión pública que diversos es
pecialistas vislumbran una esperanza para la industria.
Analistas de BBVA México, en su informe Situación Inmo
biliaria en México, observan indicios positivos en el merca
do a partir de finales de 2023, generados principalmente
por la inversión federal que se destinará a obras de infraes
tructura. Según el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la
Federación (PPEF) 2023, el gasto en obra pública asciende a
670 mil 498 millones de pesos (mdp), es decir, 22.2 por
ciento más respecto a 2022, mismo que será invertido prin
cipalmente en los estados donde se realizan los principales
proyectos de la administración federal como Campeche,
Tabasco y la Ciudad de México.

De hecho, en este sentido ya podemos tener ejemplos de

recuperación ocurridos en otros países gracias a la inversión
pública. Por ejemplo, la constructora mexicana GIA, dirigida
por lorge Iturbe, que pese a todo ha podido posicionarse en
un mercado complicado. Hace poco nos informaron que su
emblemática obra en Chile cerrará el año con un avance sig
nificativo del 68 por ciento, se trata de la construcción del
nuevo Hospital del Salvador y el Instituto Nacional de Geria
tría en Santiago, proyecto que tuvo una inversión de 450 mi
llones de dólares.

Sobre esta mega obra, Iturbe ha declarado en varias ocasio
nes que no habría podido concluirse sin la colaboración de las
autoridades chilenas como el Ministerio de Obras Públicas y la
Concesionaria de Salud Santiago Oriente (CSSO), quienes han
ejecutado diversas estrategias para contrarrestar los efectos ne
gativos de la inflación. Por eso, no es raro ver que GIA prospere
en el país del sur.

De hecho, en 2021, la firma nacida en México hace 25
años, se adjudicó su segundo proyecto de más de 297 millo
nes de dólares, para la construcción y posterior operación
durante 5 años de una red hospitalaria en dos regiones del
sur de Chile, el cual incluirá cuatro recintos con 495 camas
en total. Actualmente, la obra del Hospital del Salvador y el
de Geriatría ya se encuentra en su etapa final, y según infor
mó la constructora, con la edificación de cuatro nuevas uni
dades, se agregarán hasta 641 camas, 26 quirófanos y 373
consultorios médicos, además de atenciones especializadas
en su Unidad de Oftalmología y una Unidad de Trasplantes,
mismas que beneficiarán a cerca de 800 mil personas habi
tantes de Santiago de Chile, así como un importante número
de población adulta proveniente de diversas localidades.
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Impunidad, uso y
abuso de la fuerza
Próximo a cerrar, el afio deja un panorama de incertidumbre
sobre lo que sigue en materia de seguridad pública dada la adscripción
de la Guardia Nacional (GN) a la Sedeña. Además de la crítica a la
desaparición del carácter civil de la GN con este cambio y la violación
al artículo 21 de la Constitución que implica, también es necesario po
ner el foco de atención en las violaciones a derechos humanos a causa

del uso excesivo de la fuerza por parte de las fuerzas de seguridad
como Sedeña, Semar, GN, así como policías estatales y municipales.

Por ejemplo, de acuerdo con el
Sistema Nacional de Alerta
de Violación a los Derechos
Humanos de la Comisión
Nacional de los Derechos

Humanos (CNDH), tan solo
de enero a octubre de 2022 la GN acumuló

un total de 388 quejas a causa de uso arbi
trario y excesivo de la fuerza, presunta
tortura, intimidación, y tratos crueles o
degradantes, entre otras malas prácticas.
De estas quejas, 35 se presentaron en Ciu
dad de México, 33 en Guanajuato, 30 en
Jalisco y 20 en Oaxaca. En lo que respecta
a la Sedeña, en este mismo periodo de
tiempo (enero a octubre de 2022) la insti
tución acumuló 361 quejas; las cuales ocu
rrieron principalmente en Ciudad de Mé
xico (49), Jalisco (29), Tamaulipas (24),
Michoacán, y el Estado de México (con 20
en cada estado).

Al hacer los cálculos correspondientes,
es de resaltar que en este año la GN reba

só la cantidad de quejas acumuladas por
la Sedeña. Muestra de este tipo de hechos
son la muerte del joven Ángel Yael Ignacio
Rangel a manos de elementos de la GN en
el municipio de Irapuato, o los vídeos pu
blicados el pasado 4 de diciembre, en
donde se observa a elementos agredir de
forma brutal a un grupo de personas a las
afueras de un bar en el municipio de San
Francisco del Rincón, Guanajuato.

Por otra parte, los casos de violaciones
de derechos humanos también son ejerci
dos por parte de policías estatales y muni
cipales, elementos que tienen un contacto
más cercano y directo con la ciudadanía
en funciones de seguridad pública. Por
ejemplo, el pasado mes de septiembre un
comerciante de la ciudad de Tijuana fue
"levantado", asesinado y calcinado por un
par de policías municipales. Otro escabro
so ejemplo fue el ocurrido a mediados de
noviembre del año en curso, cuando poli
cías municipales de Chimalhuacán priva

ron de la vida a un joven de 20 años de
edad por resistirse a una revisión de ruti
na en la colonia Villas de San Lorenzo, Es
tado de México.

De acuerdo con el estudio Brutalidad
Policial en México: Fenómeno sin límite

publicado por la ONEA y diario Milenio,
de 2015 a 2020 se presentaron al menos
33 mil 750 denuncias por delitos rela
cionados con brutalidad policial, de los
cuales únicamente 373 fueron judiciali
zados y 172 concluyeron en una senten
cia condenatoria. Las cifras en cuestión

confirman que no sólo el uso excesivo y
desproporcionado de la fuerza (ejercido
por militares o civiles) es una de las
principales preocupaciones en materia
de seguridad pública, sino también los
altos índices de impunidad ante estos
hechos.

Si las violaciones a derechos huma

nos son por sí mismas un motivo de
preocupación, esta se exacerba cuando
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se piensa en la impunidad y complicidad
por parte de las autoridades. Basta re
cordar que durante la actual adminis
tración, la CNDH ha recibido distintas
críticas debido a la postura que mantie
ne ante las quejas por abuso de fuerza
por parte de las FFAA y la GN.

Al hacer ios cálculos

correspondientes, es de
resaltar que en este año la GN
rebasó la cantidad de quejas
acumuladas por la Sedeña.
Si las violaciones a derechos

humanos son por sí mismas un
motivo de preocupación, esta se

exacerba cuando se piensa en la
impunidad y complicidad por
parte de las autoridades.
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Periodistas
censuran
El contrasentido que algunos pe

rioflisias consideran que son los
principales interlocutores y lema
cení.ral del Presidente fie la Re
pública en las conferencias nía
llaneras. El hecho de que asistan
a la conferencia y sean testigos y

equilibrios del discurso del Ejecutivo no quiera
decir que las palabras de López Obrador estén
dirigidas a, los periodistaS
La inercia fié muchos años de setuiw, lo que

dieron en llamar líderes de opinión, los hicieron
creer que el poder Ies hablaba á ellos; y éllos, deci
dían lo que difundían para una población a la que
consideran todavía menor de edad.

La carta firmada por algunos periodistas es una
muestra de cómo llegaron a creerse los únicos y
auténticos interlocutores del poder político, y con
sideran que pueden moldear la difusión de la in
formación de la Presidencia, que los utiliza para
comunicar 3 los ciudadanos. Es decir, que sean un
medio para dar a conocer la realidad y 110 la inter
pretación de la realidad.

Cualquiera que sea el motivo de la solicitud fie
regulación o recato de la palabra del Ejecutivo, lo
cual nunca había ocurrido fié partede los con 111
lacadores, nuestra a los periodistas como Torque
madaS, 1 ramudo de coartarla libertad fié expresión
del Presidente. Lo cual habla de una pérdida total
fie contacto con la realidad, fie olvido de sus atri
buciones originales, de desdén por su compromiso

social, de su responsabilidad histórica.
Puede ser el Presidente del partido que gusten,

pero la simple sugerencia de la censura de los pe
riodistas hacia cualquier persona, más aún si fue
elegida por una gran mayoría en las urnas, pinta
a algunos periodistas como antidemocráticos y
autoritarios.

Es evidente qué creen que las conferencias ma
1111 inas se las dedica el Presidente para bien o para
mal. De otra manera 110 Sé explica la carta.Por 01 ra
parte, ellos hablan de sí mismos, como seres etéreos
que no rompen un plano, como si t uvieran una ho
norabilidad a toda prueba,cuando en realidad más
fie uno t iene cuentas pendientes con la justicia y no
qué decir de su divorcio con la verdad.

La percepción que algunosperioflistas t ienen de
sí mismos explica la desinformación que existe en el
paísy la violencia que intenta polarizar un proceso
de conciencia política. Polarización escuanr loen un
parí ido de fútbol se golpean liasia malar al aficio
nado contrario; en la política, las ideas imperan y
la civilidad prevalece, pero aún en esa civilidad de
pensamiento hay excesos que se muestran como
un verdadero delito violenlo.

Resulte» sintomático el hecho de que de los 180
periodistas que quieren velar las mañaneras, ni uno
ha asisi irlo nunca a una de .filias. Pero sisón parte de
quienes los anteriores gobiernos inflaron de ritiere
y fama, para que ahora se vuelvan inquisidores dé
las tareas que han olvidado.
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Derecho
a la reelección

n la historia ríe los partirlos políticos, hanexistido
diversas disposiciones estal ul arias que resultan
violaiorias de los derechos políiicóeleciorales
ríe la militancia, en especial el ríe ser volarlo.

l n caso fue el artículo 288 ríe los Estal utos
fiel PRD, el cual establecía que no podrían "ocu
par candidaturas pluriiioiiiiiiales del Partirlo a

regidores, legislar lores Jeríeraleso locales, quienes asumieron
el cargo ríe senador, diputado federal, diputado local o regidor
por la vía plurinominal en el periodo inmediato anterior. Y
por lo tanto, para pasar ríe legislador federal a local o vice
versa, o pasar ríeseuaríoi a diputado federal o viceversa,por
la vía plurinominal, deberá transcurrir al menos un periodo
fie lies años."

Este artículo fue declarado inconstitucional por la Sala
Regional loluca ríel tribunal Electoral fiel Poder Jiulicial ríe
la Federación (TEPJF) en la sentencia STJÜG91/2013, pues
la restricción ai derecho a ser votado se calificó cómo des
proporcionafla.

( >iio ejemplo fue el articulo 212 ríe los Estatutos ríel PR1,
al disponer que quien ocupe "un cargo ríe elección popular
por el principio ríe representación proporcional, no podrá
ser posl ulailo por el Partirlo por el mismo principio electoral
para ningún cargo en el proceso inmediato".

Dicho numeral fue interpretado por la Sala Superior fiel
TEl'JI en la resolución SUPJDC888/2017 y acumularlos,
sosteniendo que, en lealiríarí. lo que debería entenderse es
que quien ocupara "un cargo ríeelección popular por el prin
cipio fie representación proporcional, no por Irá ser posl ularío
por el Partirlo por el mismo principio electoral para ningún

cargoen el proceso inmediato, salvo que tenga la posibilirlad
constitucional ríe reelección"

Por lo que respecta a Morena, el artículo L¡ ríe sus lsia
¡utos sigue la misma línea al disponer que si "el origen ríe un
cargo ríe legislador es la vía plurinominal, no porírá postularse
por la misma vía a ningún otro cargo demanera conseculivál

En ese sentido, la Comisión Nacional ríe Honesliríarí y
J usticia (CNHJ) riel partido guinda, ha resuello diversos asun
tos relacionados con la aplicación fie dicho numeral y, por
mayoría, determinó que al realizar una interpretación con
forme y someterlo al lesl ríe proporcionalidad, es indudable
que impone una restricción al derecho ríe Ser volarlo, la cual
esdiscriminatoria, desproporcionaría y no está prevista en
la Cónsiit ución, Criterio que ha sirio validarlo por la referirla
Sala Superior al resolver el expediente SllPJDC1067/2021.
En flic.ho precedenic. incluso; estableció que no solo el

LEPJF seencuentra facultado para realizar un análisis ríe
derechos fundamentales, sino que,conforme a la Constitu
ción, todas las auloriflaríes, incluyendo las vincularías con la
impartición ríe juslijcia al interior ríe los insumios políticos,
se encuentran eompelirlas a promover, respetar, proteger y
garantizar los derechos humanos, favoreciendo' alas personas,
con la prolección más amplia, por lo tanto, concluyó queCN
HJ puede ¡implicar normas partidistas, lo cual despresuriza
los conflictos internos y es Un gran avancé para proteger y
garantizar el derecho a la reelección ríe las personas legis
lai loras.

En alguna otra oporlunidad les.comentaré algunos casos
concretos.

Plancha de quite: "No desgasta el poder; lo que desgasta
es no tenerlo" Giulio Anrlreotii,
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AMLO PROPONE A ALEJANDRO
BICHIR COMO EMBAJADOR DE
PANAMÁ
«Tras el rechazo de Jesusa Rodríguez

Andrés Manuel López Obrador,
explicó que se debe a que, ella está
contenta con las actividades que
realiza en el país, y realiza otra
propuesta.^
declinó la invitación para ser
e. mb §j.a.d o r a deM éx i c o e n Pa n a m á,
ante esto, e] presidente André
M.SD.uelLópezObradorinfqra
O.ycya .propu esta es el actor A1 ej a nd ro
Bichir.
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EN VILO NOMBRAMIENTO
DE JOAQUÍN GONZÁLEZ CON
EMBAJADOR EN CANADÁ
«En la sesión de la Comisión
Permanente, que inició
miércoles; enla Cámara de^^
se rechazó discutir la propuesta "de
Mg^^?.J£?oi.yción''del .nombramiento
de Carlos Manuel Joaquín González,
c Qr*r o E.mb aícií!o 1; de M éxico en
C a n ad á. El tema fu e votad o, con u n
recuento de 18 votos a favor, 16 en
contra y una abstención de Beatriz
Paredes senadora del PR1. Al no

alcanzar'.mayoría"calificada,_el_pleno_
C o s '.9:0 reni j noac o niis io nes

el nombram i en t o propuesto por el
presidente Andrés Manuel López
Obrador. Joaquín González es ex
gobernador de Quintana Roo, luego de
g^jiar los comicios hace
a.b and erado del PA N y PRD.

RECESIÓN EN EU PODRIA
AFECTAR EL CRECIMIENTO DEL
PIB MEXICANO
•sEl Banco de México (Banxico) aseguró
^ueyjQarecesiónenlae^
E s 15id o s Ü11 í d os pod n adi ti cu 11 arel
.crecimiento del Produrt
Mr M ÍA? Í.PI Tl.1 c;_ .. 1.5^ í e r io 1
se. d.a..en un_ contexto. en.el.que las
exportaciones mexicanas tienen
un 80% de destino en la Unión
Americana, cuya economía creció
en el tercer trimestre en .3.2%, de.
.a.cuerdocondatosqficiale
un crecimiento superior al estimado
de.2.9%,..pese a ello, hay^.un temor de
recesión parael, 2023 en.el mercado
que sería una consecuencia de las
rnedidas que ha tomado la Fed.
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Quienes ya peinamos canas
sobre tocio ios que afortu
nadamente todavía tienen
cabello, reconocemos la di
ferencia entre las Navidades
de hace algunas décadas y
las anuales. Los qué naci

mos antes del periodo de la crisis permanente,
la hiperinflacáón f la devaluación de la mone
da a principios de los.setenta, reconocemos
un periodo de dicha colectiva, indicador que
hoy miden algunas instituciones internacio
nales pa'ra conocer qué tan feliz es una nación.
Los mexicanos nacidos en la década de los
cincuenta disfrutamos del milagro mexica
no, periodo de bonanza económica que po
sibilitó Ja movilidad social, croar una clase
media urbana y la industrialización del país
a través del modelo de sustitución de impor
lacioiifs. Las lamillas mexicanas tenían más

recursos económicos para festejar y perpet liar
lás centenarias tradiciones navideñas y, expé
rimentar un sincretismo con las costumbres

anglosajonas de Papá Noel y los regalos para
los niños luego del nacimiento del Niño Jesús.
Morí uñadamente. Ja epifanía de los Rc\cs Ma •
gos se mantiene hasta la fecha.

Durante media cent 111 ¡a. en el Siglo XX, las
tradiciones navideñas quedaron restringidas
a los dictados de la Curia Romana y la fuerte
y monolítica religiosidad mexicana la con
quista hispana no solo fue de dominación y
exterminio, sino de profundo catolicismo, lo
que hizo que las Navidades se celebraran para
venerar «'I nacimiento de jesús y los Reyes
Magos como adoradores del enviado de Dios.
Mucha Iglesia y poco festejo, salvo los días de
muertos, en los que el Creador Ies da permi
so para visitar a sus familias a principios de
noviembre.

Pero la industrialización y la formación fíe
la clase media urbana hicieron permeables
las costumbres de la cultura anglosajona. La
religiosidad dio paso, efe nueva cuenta, al Sin
cretismo y las festividades fie fin fie año se
convirtieron en una verbena fie eventos que
iban de la devoción católica al consumismo.
Las Posadas permitieron la fiesta social y pasó
a segundo plano la adoración fiel Niño Jesús,
la cual quedó en arrullos y cánticos, pero con
rompimiento fie piñata y el alcohol, práctica
social que permite la fuga a los problemas so
ciales y personales.
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El consumismo capitalista nos ha hecho
rendir pleitesía a los regalos, á venerar la ima
gen de Santa ( latís y ver a los Reyes Magos
como un accesorio de los nacimientos. Aun
que las tradiciones mantienen el intercambio
de regalos a lo gringo, finalmente quedan las
costumbres mexicanas. Las familias siguen
respetuosas de las festividades a pesar fie
que las actuales condiciones económicas 110
lo permiten a plenitud, como durante el mi 
lagro mexicano, cuando había recursos sufi
cientes para compartir. Las Navidades no son
iguales, pero la idiosincrasia del mexicano es
más fuerte que Sus desgracias.

Apostilla: Amigo lector, deseo fie corazón
que esta Navidad sea un evento que permita
lá unión familiar, la convivencia en armonía,
la realización de proyectos personales, y que,
más allá de las dificultades económicas y de
seguridad de este año, 2023 sea un ciclo de
salud y de muchos éxitos. Felices fiestas,: En
horabuena.

Luego de las apariciones
de la Virgen de Guadalupe,
hace casi quinientos
años, los frailes españoles
utilizaron Las Posadas

como un mecanismo

pedagógico e^angelizadorj,
donde la piñata representa
con sus siete picos, los
pecados capitales yt su
destrucción a palos, la
redención de los paganos.
La generación de los
cincuenta todavía

millennians, pudo disfrutar
de Navidades distintas,
misas de Gallo, posadas
con piñatas de barro, pedir
posada, encender velitas
para quemarle el cabello
al vecino que iba adelante
del latoso, tomar ponche
natural, aunque muchos
con alcohol, recibir la
canas tita con colación

y entonar la letanía.
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"Inversiones" vs
averiguaciones

"Aunque no seas justo; si siembras confianza,
cosechas sin impedimento alguno"

De acuerdo con el manual, lo primero que hay que hacer es sembrar
confianza. Que no es otra cosa que la creencia o percepción que las
personas reciben de otra persona, empresa o institución por el simple
hecho de que su "formalidad* o "constituci ótf les permiten tener juicios
predecibles.

De alguna u otra manera, la confianza se entrega cuando las personas
creen voluntariamente que les responderán con certezas en situaciones

específicas. V" este cálculo de predieli bili dad es lo que genera que todos los mecanismos
preventivos bajen la guardia.

La confianza en la otredad se da cuando la probabilidad de un comportamiento
esperado es alta. Y aunque el proceso de "confiar" en algo o alguien es gradual, todo
inicia con la percepción: con la observación.

Por esa misma razón, lo primero que hay que hacer para que las personas confíen,
es sembrar confianza. Y qué mejor manera de hacerlo que mostrando aquello que se
puede mirar fácilmente: ¡El éxito! Que en términos "perceptivos", no es otra cosa que
los logras materiales y estéticos.

En este sentido, cuando alguien más los percibe de manera conjunta, en automá
tico los mecanismos conscientes o inconscientes de control se relajan y se entregan
confiados.

Esta sencilla regla es lo que Omar Alejandra Ñuño Jaime, de 29 años, y Oscar Jai me
Moreno, de 46 años, aplicaran para constituir "Hendí", una empresa de inversión finan
ciera que co m ercializa ba rendi mien tos de más del 18% en las 1 nversion es reci bi da en
tiempos relativamente cortos. Esto, a través de las redes sociales.

Sumodusoperandi es relativamente sencillo. I) Alquilan un inmueble en una zona
de alta plusvalía por algunos meses, tiempo suficiente para tramitar credenciales de
elector  aparentemente originales  a su nombre y domiciliadas con el inmueble en
renta; 2) Contratan servicios domiciliados a nombre de la "empresa" para legitimar
su arraigo pastal; 3) Arman una oficina contratando personal de forma temporal que
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solo se ocupan de las instrucciones que se les indican sin tener los pormenores de las
operaciones que se realizan en la oficina; 4) Se convoca a posibles inversionistas a que
conozcan las instalaciones, la "papelería", el personal e incluso, se les invita a trabajar
de manera directa ganando comisiones por atraer inversionistas a la "empresa debida
mente constituida"; 5) Se formaliza un contrato con una cm presa i n m o bi 1 i aria, d iferentc
a la empresa que se muestra o expone, esto bajo el argumento de ser un grupo empre
sarial. un holding, que entre otros giras, es respaldado por inversiones inmobiliarias;
6) Pasada algunas semanas, bajo cualquier argumento, se les ofrece a los empleados
continuar con sus operaciones y labores desde la modalidad del lióme office: a lo que,
empleados e inversionistas ceden ante la confianza otorgada a la empresa.

Por increíble que parezca, las personas empleadas so mantienen confiadas rea
lizando sus actividades en línea, a pesar de que, durante la primera quincena fuera
de la oficina, no se les cubran sus honorarios bajo cualquier pretexto por parte de
los jefes fie la empresa, y así sucesivamente. En el caso de los inversionistas, sucede
algo muy similar, pues estos se mantienen cautivos hasta llegado el momento en el
que tienen que recibir sus dividendos; momento en el cual se les exponen pretextos
o falta de recursos por algo que no está en manos tle la empresa. A empleados e in
versionistas, se les promete resolver la situación en breve, hasta que caen en cuenta
que, la sumado pretextos y la falta de recursos, activan sus mecanismos conscientes
o inconscientes de control para empezar a desconfiar y desmenuzar que han sido
víctimas de un fraude.

Es así como "la cadena" se va formando; empieza con una invitación, después con
la legitimación del proceso, para posteriormente llegar al pago deservicios o inver
siones, derechos, y la administración general de todos los eslabones que invierten.

•Analista político.
Colaborador de integridad Ciudadana A.C.

@lntegridad_AC / @VJ1204
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Tarifas
ules de que termine:
este 2022 se van a ir

ciando algunos i ti
Acrem en ios i a ri la ríos,

principalmente rn el
l ransporte p ú blico.
Ial es el caso en

Llaxcala, donde la Secretaría de Movi
lidad y Transportes (>\h I) a través de
la Dirección fie Transportes, acordó con
concesionarios del servicio público de
transporte de pasajeros en el estado, el
ajuste de un peso g la tarifa en la parada
mínima y 0.35 centavos por kilómetro
adicional de recorrido.

Lo anterior,6n cumplimiento a lo dis
puesto por los artículos 44 de la Ley de
( oiiiunii acinut's y Transportes del tístá
do de Tlaxcala; 7,72,73, 75 y 77 del Re
gla un 'i 11 o de la Ley de Com unicacioiies y
Transportes en el Estado de Tlaxcala en
Materia de Transportes Público y Priva
do,y 15 fracción WXIII del Reglamento
Interior de la SMyT.

Después dé realizar un estudio téc,ni
co,y analizar el último aumento a la tarifa
realizado desdé el 26 de diciembre de
2017, además del gasto que adquirieron

los concesionarios del servicio público
ríe Iransporle para cambiar la unidad
veliicular, y el a uiiien l o del com b ust i b le
é iñSumos en los últ irnos años, fue que Se
acordó este ajuste.
L1 acuerdo entrará en vigor a parlir

de su publicación en el Periódico Ofi
cial fiel Gobierno del Estado, asimismo,

las disposiciones, respecto a descuentos

otorgados a personas ron fliscápaciflad,
estudiantes, artesanas y artesanos,, con
tinúan vigentes.

t:l convenio se logró pese a que los
concesionarios solicitaron un aumento

de dos pesos, Sin embargo, a éfeéto fie
110 convenirse en un detonante de incre

mento fie precio, convinieron la regula
rización de un peso a la tarifa del pasaje
en para fia mínima. No Sé descartan in
conformidades

Mientras que en olrasentidades, conio
la ( iudad de México esle aumentosedio
desde la mitad de 2022 donde hasta 5 ki
lómetrosel cobro es de i pesos, mientras
que de 512 kilómetros es cié 6.50 pesos,
más de 12 kilómetros, más de 7 pesos.

T.n los próximos días otros estádos se
Sumarán a éste nuevo ordenamiento.

VENTANAL

Personas fuertemente armadas ingre
saron a ( liilil, municipio de Huixtán, pa
ra rescatar a cuatro individuos retenidos,

amarrados y acusado de robo fie vehí
culos en la zona; algunos heridos fueron
trasladados a San Cristóbal de Las Casas,
en Chiapas

De acuerdo con las primeras versio
nes, tóSdisparos iniciaron en la cancha
de básquetbol de la Plaza Central de la
comunidad donde permanecían col
garlos de manos los cuatro hombres;
a la vista de decenas fie personas que
exigían justicia ante el aumento de los
delitos en el municipio de los Altos de
Chiapas.

I .n vicíeos que circulan en redes so
ciales, se observan las y los habitantes
refugiándose en casas y locales comer
ciales cercanos al área de las detonacio
nes, ''cierren, cierren, mélanse'l

Al parecer, el ataque Sé susc.it ó cuan
do los pobladores esperaban el arribo
fie policías y agentes del Ministerio
Público para la detención oficial de los
I ni'si ni ios (li'liiiciicnii's. retenidos desde
la madrugada de ayer.
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MH REPONE SELLOS DE
CLAUSURA
•í ¿ M^Mía el I .y.ye se..
impusieron los_ sellos de clam
yy e se desarre ?]iaba en e! i ubieado
en Bosques:.de.Itefpnm_55^_Bc^uede_
los Pinos 33. en la Colonia Bosques de las
Lomas.

• De acuerdo con.JaLalcaldía^ a cargo de
Mauricio' labe, est a acción es tuyo a
cargo de laDirecctón G
y Asuntos Jurídicos, instancia que rgpuso

en coord i nación a >n el IXVEA, personal de
fe.Dííección.Generalde GobiOT
J.VArítUfvA p.^rí1. ??.
ei u^dana s Que .^&pr .(iye «y pesa r
de .tener se[lps de clausura se con l i nuaba n
.rea liza ndr) irabajos de con si mcción al
interior del inmueble.
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SOLICITAN INFORME
•El P4N en elCongreso dela Ciudad solicitó
aLQobierno¡dela.Ciudad dar a conocer el
."Nuevo Provecto Estadio Azteca". Ya que.
desde su punto de. vista, d tema amm
una .mesa de trabajo con el secreLario de
Gobierno,. Martí^ Batres y con eh
de SEDUVÍ, ..Caríos.^
de autoridades de SACMEX. Al respecto el
*A ?. H.fÁ eiV.'A

y.ecesark > con( )cer el pu n lo de \ isla de la
Alcaldía Covoacán, ya que "debemos estar
del lado de la razón y de los argumentos,
no dejar que MORENA en el Gobierno nos
imponga obras y acuerde en lo oscurito",
expresóel .legislador. Adem^
exponer ante la. opimón pública, d
proyecto Estadio Azteca, así como la
minuta de reuniones y.d tigo_^_acuerdos
suscritos con los>^^inos^ Coyoacán

COOPERATIVAS DE
GASOLINERAS
•M.Qobierno déla"Ciudad dio a conocer
que, impulsará 10 cooperativas que
podrán.constmir y operar;Gasplineras
del riiencsLar. J^ncon fciipcia de .prensa, la
Jeí a de (k )biern()} C laudia Sheinbaum,
jupio con.d.Secretario de
Luis Rodrigue/. iníormaron que se l ra t a
de ...y.11, t.ra mi te que .in\o juera a .di versa s
dependencias del (iobierno de México,
en y eolias, garlaría de Jkieriy a, C RF.
y Pfrmex". El funcionario precisó que la
dependencia prepara.para..el siguiente
y Di' .el. pro grama de cc )<)pera li vas para el
hieiiesLar, ¡as cuales podrá n c( )nsLrui r y
ojMyrestas .Gasolineras. Precisé
ello.;;se enciient ra n en el analis is de las
reglas de operación", y en enero lanzarían
la convocatoria.
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En materia de violencia
digital, la prevención está en
nosotros

Desde el auge de las tecnologías de la información y la comunicación
(TIC) a raíz de la pandemia por CÜVID19, nos queda claro que los
medios informáticos llegaron a nuestra vida para quedarse y formar
cada vez más una parte esencial de nuestras actividades cotidianas,
y esta situación no escapa a niñas, niños y adolescentes.

Durante los tiempos de confinamiento, la niñez mexicana y del
mundo entero aprendió a desenvolverse a través de las TIC y estas

herramientas se volvieron, de cierta manera, su ventana al mundo exterior mientras
se mantenían resguardados de la contingencia sanitaria. Desde atender clases y
realizar investigaciones, hasta ver videos y jugar, para niñas, niños y adolescentes
esto se convirtió en una realidad de la que ya no hay vuelta atrás.

V entonces, ¿esto qué representa? Por una parte, significa que los menores
adquirieran una serie de habilidades con las que vivirán de ahora en adelante y
que formarán una parte importante en sus años de aprendizaje y laborales. Pero,
por otra parte, esto también representa que estarán más expuestos a los riesgos
derivados del uso de dispositivos tecnológicos, riesgos a los que nosotros mismos
como personas adultas también nos encontramos vulnerables.
Para ejemplificar lo anterior, dimensionemos que el internet es un espacio

en el que somos propensos a encontrarnos con todo tipo de contenido y que,
en ocasiones, llegamos de forma involuntaria a material que consideramos
inapropiado para nosotros; de la misma forma, niñas y niños pueden estar
expuestos a encontrarse frente a todo tipo de material que resulte dañino para
su sano desarrollo si no mantenemos una vigilancia constante sobre sus acti
vidades en internet.

Pensemos también, si nosotros no dejamos que hijas e hijos acudan a lugares
reservados para personas mayores de 18 años (como casas de apuestas, bares
o tabernas, etc.), ¿porqué no tomar las mismas precauciones sobre los sitios y
redes sociales que frecuentan en internet?
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La convergencia de ambos ejemplos recae en una misma acción que debemos
implementar de manera inmediata para proteger a menores de 18 años ante
cualquier riesgo; la prevención.
Actualmente existen todo tipo de delitos que se cometen por medio las TIC

(ciberacoso o ciberbullying, pornografía infantil, sexting, acoso sexual en línea,
violación a la intimidad sexual, etc.), por lo que es nuestro deber tomarnos con
seriedad el tránsito de niñas, niños y adolescentes que navegan por la red para
que no lleguen a ser víctimas de agresores que pretendan aprovecharse de su
inexperiencia y puedan generarles un daño mayúsculo.

En 2021 se reportaron más de 300 mil nuevas imágenes y videos de violencia
sexual infantil, un 76 por ciento más que el año anterior.
En ese sentido, cabe revisar información obtenida por INIIOPE en la que

se visualiza que niñas y niños de entre 3 y 13 años son mayormente víctimas
de material de violencia sexual infantil (76 por ciento), seguido de aquellos de
entre 14 a 17 años de edad (22 por ciento) y, finalmente, los tle entre 0 y 2 años
{I por ciento).

En más datos arrojados por 1 MIOPE resultó que del total de víctimas meno
res de edad, 93 por ciento son mujeres, 5 por ciento son hombres y, en el 2 por
ciento del material de violencia sexual hay víctimas de ambos sexos.

Nosotros como padres, madres y cuidadores, debemos ser los primeros res
ponsables en procurar que niñas, niños y adolescentes utilicen las TIC. como
herramientas aliadas para el aprendizaje y que coadyuven a su sano desarro
llo, y evitar cometer el error tle considerarlas como un medio de distracción o
entretenimiento para los tiempos libres de tos menores.

•Abogado del área de Asuntos
Públicos de Early Institute.
rmoifin@earlyinsfltute.org
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EXIGEN CESAR HOSTIGAMIENTO
JOEL SAUCEDO

Decenas de periodistas alzaron la voz contra
de los ataques a reporteros comunicadores
y la libertad de expresión.

Al mismo tiempo expresaron su solida
ridad total con el periodista Ciro Gómez Le

yva. Hicieron patente su indignación y le exigieron al
Presidente Andrés Manuel López Obrador cesar el hosti
gamiento hacia sus críticos.

"Todas las emanaciones de odio hacia los periodistas
se incuban, nacen y se esparcen en Palacio Nacional",
afirmaron. A través de un público manifiesto establecie
ron que la difamación que emerge de Palacio Nacional
sustituye el debate de ideas.

"Es una convocatoria a la violencia física contra los

periodistas estigmatizados por el Presidente", señalaron.
Los periodistas de todo el país, recordaron que el cri

men contra los informadores marca un récord durante

este sexenio. "La impunidad es alarmante", alertaron.
"Exigimos al gobierno que esclarezca el atentado,

castigue a los culpables materiales e intelectuales.
"Y que el Presidente asuma su responsabilidad políti

ca en este intento de asesinato", expresaron.
Al mandatario le demandaron "autocontrolarse" en

"sus impulsos de ira hacia periodistas críticos".
De lo contrario, advirtieron que el país entrará a una

etapa "aún más sangrienta" experimentada en países la
tinoamericanos. "Asesinar periodistas para deséstabili
zar al gobierno o matar en pago de favores al gobierno",
señalaron. Es un hecho que el Presidente aborrece y de
testa a los medios de comunicación críticos y a sus perio

distas. Critica a los comunicadores que en el pasado le
quemaban incienso a los funcionarios, y ahora que no lo
hacen con él, son "voceros del conservadurismo".

Su exacerbado enojo radica en que las criticas a su
gestión han tenido consecuencias.

Admitió que derivado de "una campaña en contra de
su gobierno", Morena perdió en la Ciudad de México du
rante las elecciones de 2021. Desde el atentado contra

Ciro Gómez Leyva el presidente no ha cesado en atacar a
los medios. No perdió la oportunidad con el desplegado
donde le exigen acabar con el hostigamiento.

Dijo que son los mismos que siempre lo han criticado,
y que en cuatro años no han escrito a su favor.

"Ninguno, ninguno, puro contra", aseguró. Así actúa el
Presidente, quien nunca ha admitido una crítica.

PROSPECCIÓN... Tras la denuncia de la diputada pa
nista María Elena Pérez  Jaén Zermeño sobre una su

puesta corrupción y desabasto en los almacenes de Di
consa, la red de abasto social más grande de México y que
bajo la dirección de Segalmex, se encarga de garantizar la
distribución de alimentos con alto contenido nutricional

a bajo costo, se informó la salida de lesús Valencia, quien
fungía como director del organismo. Jaén Zermeño deta
lló que se detectaron anomalías en Yucatán, Coahuila,
Veracruz y Chiapas, pero no se descartó que sean más.
Mediante un informe realizado en 2020, la legisladora
dijo que se registró una abstención sobre estados finan
cieros de Segalmex, además de aparentes inconsisten
cias en la autenticación y evidencia sobre los depósitos
del subsidio para beneficiarios.
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SECTOR CONSTRUCTOR PUEDE
RECUPERARSE

HIROSHI TAKAHASHI

El año está por concluir y
uno de los sectores que no
vivió un 2022 tan próspe
ro fue el de construcción,
el cual ha sido muy casti

gado por la pandemia y la alta infla
ción que detonó el alza en los precios
de los insumos. Desde finales de 2019

y hasta la fecha, el sector constructor
no ha podido vivir una recuperación
definitiva; incluso este año los indi
cadores no fueron alentadores.

Según la última Encuesta Nacio
nal de Empresas Constructoras del
INEGI, que preside Graciela Már
quez, el sector tuvo un comporta
miento errático desde enero, con un
mes al alza y el siguiente a la baja. La
misma Cámara Mexicana de la In
dustria de la Construcción (CMIC), de
Francisco Solares, ha hablado abier
tamente sobre el mal momento que
atraviesa el sector, el cual no ha po
dido recuperar el nivel de producción
pre pandemia debido principalmen
te a los altos precios de insumos de la
construcción y la falta de inversión
pública y privada.

No obstante, es en la inversión
pública que diversos especialistas

vislumbran una esperanza para la
industria. Analistas de BBVA México,
en su informe Situación Inmobiliaria

en México, observan indicios positi
vos en el mercado a partir de finales
de 2023, generados principalmente
por la inversión federal que se desti
nará a obras de infraestructura. Se

gún el Proyecto de Presupuesto de
Egresos de la Federación (PPEF)
2023, el gasto en obra pública as
ciende a 670 mil 498 millones de pe
sos (mdp), es decir, 22.2 por ciento
más respecto a 2022, mismo que será
invertido principalmente en los esta
dos donde se realizan los principales
proyectos de la administración fede
ral como Campeche, Tabasco y la
Ciudad de México.

De hecho, en este sentido ya po
demos tener ejemplos de recupera
ción ocurridos en otros países gracias
a la inversión pública. Por ejemplo, la
constructora mexicana GIA, dirigida
por Jorge Iturbe, que pese a todo ha
podido posicionarse en un mercado
complicado. Hace poco nos informa
ron que su emblemática obra en Chi
le cerrará el año con un avance signi
ficativo del 68 por ciento, se trata de
la construcción del nuevo Hospital
del Salvador y el Instituto Nacional
de Geriatría en Santiago, proyecto
que tuvo una inversión de 450 millo
nes de dólares.

Sobre esta mega obra, Iturbe ha
declarado en varias ocasiones que no
habría podido concluirse sin la cola
boración de las autoridades chilenas
como el Ministerio de Obras Públicas

y la Concesionaria de Salud Santiago
Oriente (CSSO), quienes han ejecu
tado diversas estrategias para
contrarrestar los efectos negativos
de la inflación. Por eso, no es raro ver
que GIA prospere en el país del sur.

De hecho, en 2021, la firma nacida
en México hace 25 años, se adjudicó
su segundo proyecto de más de 297
millones de dólares, para la cons
trucción y posterior operación du
rante 5 años de una red hospitalaria
en dos regiones del sur de Chile, el
cual incluirá cuatro recintos con 495

camas en total. Actualmente, la obra
del Hospital del Salvador y el de Ge
riatría ya se encuentra en su etapa
final, y según informó la constructo
ra, con la edificación de cuatro nue
vas unidades, se agregarán hasta 641
camas, 26 quirófanos y 373 consul
torios médicos, además de atencio
nes especializadas en su Unidad de
Oftalmología y una Unidad de Tras
plantes, mismas que beneficiarán a
cerca de 800 mil personas habitan
tes de Santiago de Chile, así como un
importante número de población
adulta proveniente de diversas las
localidades.
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EL CÁRTEL DE LA SANGRE
La 4T los bautizó, y persiguió, a]

llamado Cártel de la Sangre que
eran empresas que se dedican a
realizar pruebas de laboratorio
y, nos dicen, están de regreso

ya que consiguieron suspensiones provi
sionales, a pesar de estar inhabilitados por
el propio gobierno federal, para concursar
en los contratos multianuales nos dicen.

Esas licitaciones se retrasaron por meses,
Justo debieron efectuarse en junio de este
año para tener el fallo en septiembre pasa
do e iniciar servicios con un nuevo contrato

a partir del 1 de enero de 2023. Ahora con
las suspensiones provisionales a la inhabi
litación que les impuso el presidente y uti
lizando empresas fachada, siguen ganando
contratos a la sombra de la ley. Tal es el
caso de Genesis Healthcare Advisers de

Instrumentos y Equipos Faltón que se pre
sentó en el banco de sangre del IMSS como
único participante de la región norocci
dental. Otro ejemplo es Centrum que con
trató como su abogado para esos casos a
un ex funcionario de la Secretaría de la

Función Pública, Cesar Rocha García, el ex
director general de Responsabilidades y
Sanciones de la SFR o sea el que castigaba.
Nos dicen desde la fiscalía ca

pitalina que la creación de los
gabinetes de seguridad en
cada alcaldía es para generar
propuestas que deriven en

estrategias y acciones en atención a las

causas de los delitos, a mejorar las policías
en los barrios y a coordinar acciones con la
SSC así como con la lefa de Gobierno. Se
busca disminuir la incidencia delictiva lo

cal, mayor efectividad en detenciones de
personas que son llevadas ante los tribu
nales y avanzar con sentencias ejemplares.
Lo interesante es que a la fiscalía no le toca
la prevención, pero, dice la fiscal, Ernestina
Godoy, que no hay mejor prevención que
acabar con la impunidad.
Con 85 mil millones de pesos

en su panza, la expansión de
los créditos de nómina se

mantiene y en el último tri
mestre del año es de un cre

cimiento del 2.96% respecto del año an
terior ¿la razón? Bueno, es la manera
más sencilla en que el trabajador tiene
dinero prestado. Gustavo Martín del
Campo, presidente de la Asociación Me
xicana de Empresas de Nómina, dice que
el aumento en la cartera de crédito vi

gente de las empresas asociadas se debe
a que el gremio se ha adecuado a las ne
cesidades actuales de los clientes, auna
do a que este tipo de créditos ha colabo
rado a solventar esta difícil etapa ya que
el 2022 presenta muchas complejidades
que se convirtieron en grandes oportuni
dades; el crédito de nómina transitó en
medio de las distintas situaciones ma

croeconómicas y demuestran nueva
mente la resiliencia de este producto.
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• Santiago Creel le dio al clavo dicen al presentar el
balance de un año de trabajo en la Cámara de Diputados.
Pues resumió los logros legislativos en haber consolidado un
bloque de oposición que impidió laaprobación de reformas
constitucionales propuestasporelPoder Ejecutivo. Un
informe contundente que no fue delagrado de Morena.

• Monreal se fue a pasar las fiestas decembrinas a Zacate
cas, aprovechando que no tuvo convocatoria a la reunión
con López Obrador en Palacio Nacional, pero el morenis
ta no se fue sin aparecer en redes sociales y hablar de una
"revisión" al plan de seguridad del gobierno de la 4T. Lejos
de abstenerse, el zacatecano sigue con el plan adelante.

• AMLO confió en Cubay en suvacunaAbdalaparaapli
carla en este fin de año; sin embargo, la gente parece no
confiar tanto en esta vacuna que aún no aprueba la OMS.
En el primer día de aplicación solo acudieron dos mil
personas de Ciudad de México. ¿Logrará que se apliquen
los nueve millones de dosis que compraron?

• Nacho Mier logró prorrogar el nombramiento que le
corresponde a la Cámara de Diputados de tres integrantes
para conformar el Comité Técnico que elegirá a los mejores
perfiles que aspiran integrarse como consejeros del INE,
nos dicen que más de uno espera que las propuestas de
Morena no aparezcan el Día de los Inocentes.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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El hampa del periodismo
Andrés Manuel López Obrador insiste en los ataques
a los periodistas y a los medios de comunicación.

Asegura que que no polariza, que politiza y que lo seguirá haciendo.
 Y ahí están los abajo firmantes, dijo en relación a la carta que firma

ron 177 periodistas para exigir que terminen sus ataques.
 Puro periodista del régimen diciendo de que yo polarizo.
No, ¡politizo!
Y lo voy a seguir haciendo, en bien del pueblo.
Porque es algo muy importante como para dejar este asunto de la

información en manos del hampa del periodismo.
Es la información al pueblo.
Es su derecho a la información.

Lamento mucho que estén enojados.
Por eso hay que investigar bien el lamentable atentado a Ciro
Gómez Leyva.
Lo más importante es que no se trata de un crimen de Estado.
¿A quién le conviene?
Pus a Ciro, ¡imagínense!, un atentado.
A los medios.

¿A quién perjudica?
Al país, a la autoridad, al presidente y a la democracia.
Nadie ha sugerido, siquiera, que el ataque haya sido un crimen de Estado.

Lo que sí se ha dicho es que el clima que se genera desde Palacio ha exacerbado
los ánimos, polarizado, no politizado, se escuchó en radiopasillo.

FUSIL O NO FUSIL, HE AHÍ EL DILEMA
El escándalo con la tesis de la ministra Yasmín Esquivel Mossa está ca
lientito, calientito.

La integrante de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCIN),
candidata de López Obrador a presidir ésta, con la salida de Arturo Zalví
var Lelo de Larrea, es acusada de plagiar una tesis de licenciatura en la
entonces ENEP Aragón hoy FES en 1987 para titularse.

Esposa del empresario José María Riobóo, contratista del hoy presidente
cuando fue jefe de gobierno en la CDMX, llegó a la SCJN empujada por el
Jefe del Ejecutivo y avalada por el Senado, donde Movimiento Regeneración
Nacional (Morena), el partido que creó éste, en marzo pasado.

El escritor Guillermo Sheridan publicó un artículo titulado "Una mi
nistra pasante: Yasmín Esquivel, candidata a presidir la SCIN, plagió su
tesis de licenciatura", lo que desató un escándalo.

La acusa de robar contenido de la tesis de 1986 de Edgar Ulises Báez
Gutiérrez para titularse como licenciada en Derecho en la UNAM.
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La tesis original, presuntamente copiada, es de Báez Gutiérrez y en
las imágenes que se conocen, coinciden textualmente en el índice, en las
conclusiones y en más páginas.

Ella, la ministra, por supuesto lo niega.
La FES Aragón informó que iniciará un análisis de ambos documen

tos y sacará conclusiones.
Ante las recientes denuncias públicas sobre el contenido de una

tesis profesional de una ex alumna de esta Facultad, el Comité de Integri
dad Académica y Científica de la Facultad de Estudios Superiores Aragón
iniciará una análisis pormenorizado del contenido y las circunstancias
del caso y actuará con estricto apego a la normatividad universitaria,
dijo en un comunicado.

En poco más de una semana deberá elegirse a quien suceda a Zaldívar
Lelo de Larrea. Norma Pifia, Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena, Javier Laynez
y Alberto Pérez Dayán están en la pelea.

Y si se comprueba, ¿qué sucederá? ¿será capaz la UNAM de proce
der conforme a su normatividad?, se escuchó en radiopasillo.

Feliz Navidad.
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Crack y Cocaína,
tendrán igual
penalización

El Congreso de Estados Unidos im
pulsa un proyecto bipartidista para
eliminar las disparidades en la forma

en que son tratados bajo la ley, los estadouni
denses condenados por delitos de posesión
de crack y cocaína en polvo, esta desigualdad
en el trato va desde la cuestión racial hasta

las penas por las cantidades de droga incau
tadas al momento del arresto, la propuesta
es impulsada a todo vapor y esperan que se
autorice antes de que finalice el año.

De acuerdo a The Hill, actualmente un
individuo puede ser sentenciado bajo la ley
federal a cinco años de prisión por posesión
de 500 gramos de cocaína en polvo y 10 años
por posesión de 5 kilogramos. Por el contra
rio, las personas que poseen al momento de
la captura 28 gramos de cocaína crack pue
den recibir sentencias de cinco años como

mínimo obligatorio bajo el mismo regla
mento, y 10 años por 280 gramos. En este
sentido, la cantidad de cocaína en polvo que
se necesita para que se aplique el mínimo
obligatorio (5 años) es 18 veces mayor que
la cantidad de cocaína crack necesaria para
activar esos cinco años de cárcel. La propor
ción 18 a 1 se ha mantenido dese 2010, y en
la época de Regan era de 100 a 1. Esto es en
cuanto a los tiempos de sentencia, en cuan
to a la desigualdad por cuestiones de raza, la
investigación del Congreso indica que está

documentado el número desproporcionado
de estadounidenses negros e hispanos con
denados por cargos de drogas.

Bajo el proyecto de ley llamado "Equal?
se espera que la brecha 18 a 1, llegue a una
paridad 1 a 1, un cambio que los defensores
y los políticos van presionando, a la vez que
citan evidencia de las similitudes entre el

crack y la cocaína en polvo. Sin embargo, en
materia de adicción sucede que el crack es
mucho más adictivo que la cocaína en pol
vo, esto se debe a que en su proceso de ela
boración se le agregan químicos como los
carbonatas y el amoniaco lo que potencia su
efectividad y adicción. Así que, en cuanto a
los efectos, el crack es mucho más adictivo
y tiene más impacto negativo sobre el orga
nismo. La paridad en las penas legales, lo
que busca es bajar la compra, venta y con
sumo, lo malo es que la adicción jala más
que el miedo a estar tras las rejas.
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Matías Pascal

Transformarse a partir
de la reconciliación

Ante la proximidad de las fiestas navideñas
Ricardo Monreal, coordinador de Morena en
el Senado, presentó su plan de reconciliación a

fin de recuperar la grandeza de la nación y enfrentar
los nuevos retos y realidades de un mundo en constan
te transformación económica, social, ecológica, tecno
lógica y política. En un artículo publicado en sus redes
sociales, Monreal Ávila aceptó que México requiere
una transformación, pero a partir de la reconcilia
ción. "Necesitamos reconciliar a México, para poder
transformarlo", señaló.
Explicó que la reconciliación transformadora que

necesita México pasa por seis ejes que son: La inclu
sión, que exige, dijo, un país unido, no dividido.
"Un Gobierno colaborativo, que sume y multiplique

los esfuerzos de las y los mexicanos de todas las clases
sociales y de todas las regiones, sin dejar a nadie afue
ra o atrás de los demás.

"Una sociedad justa, con menos de las desigualda
des materiales y miserias morales que hoy la tienen
confrontada y ensangrentadaindicó.
Además, agregó, de un país seguro, donde la vida

de las personas y sus bienes no sean vulnerados,
robados, confiscados o arrebatados por la violen
cia; donde la vida sea el principal bien público que
proteja un Estado democrático de derecho.
"Un México reconciliado está organizado como un

solo frente para recuperar nuestra vida común de la
violencia y del crimen, que cada vez más nos separan
y aislan en ansiedad y precauciones", afirmó.
Otro punto que considera Monreal para lograr la

reconciliación es promover el desarrollo y el creci
miento para que estos sean ecológicamente res
ponsables y comprometidos con la preservación
sostenible de la tierra, el agua y el aire.
Finalmente, la propuesta de Monreal destaca la

necesidad de contar con una nación próspera,
"donde la riqueza se distribuya creciendo, y el creci
miento se alimente de una riqueza bien distribuida,
para que permita la existencia y expansión de una
clase media robusta". Monreal se pronunció por
luchar para que cada persona se sepa valorada y
necesitada por la sociedad, y la diversidad sea nues
tra herramienta para ser más productivos y creativos.
"Reconciliar a México es asegurar que la injusticia

que arrastramos como desigualdad y penuria se sanee
con un Estado que no se limita a ayudar a las personas
en situación de pobreza, sino que cambia las condicio
nes para eliminar esta", señaló.
Reconciliar a México, añadió, es lograr que todas y

todos tengamos la posibilidad de desarrollar y ampliar
nuestras competencias con estudios, cursos y certifica
ciones, independientemente de nuestra edad. Es apro
vechar el potencial tan grande que tiene cada sector que
impulsa nuestra economía para destacar en el mundo.
"Ello significa también generar los empleos que

ahora están buscando las y los jóvenes y gente de cada
lugar del territorio nacional. Es unir nuestras capaci
dades con oportunidades", sostuvo.
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Ante la proximidad de las fiestas navideñas
Ricardo Monreal, coordinador de Morena en
el Senado, presentó su plan de reconciliación a

fin de recuperar la grandeza de la nación y enfrentar
los nuevos retos y realidades de un mundo en constan
te transformación económica, social, ecológica, tecno
lógica y política. En un artículo publicado en sus redes
sociales, Monreal Ávila aceptó que México requiere
una transformación, pero a partir de la reconcilia
ción. "Necesitamos reconciliar a México, para poder
transformarlo", señaló.
Explicó que la reconciliación transformadora que

necesita México pasa por seis ejes que son: La inclu
sión, que exige, dijo, un país unido, no dividido.
"Un Gobierno colaborativo, que sume y multiplique

los esfuerzos de las y los mexicanos de todas las clases
sociales y de todas las regiones, sin dejar a nadie afue
ra o atrás de los demás.

"Una sociedad justa, con menos de las desigualda
des materiales y miserias morales que hoy la tienen
confrontada y ensangrentadaindicó.
Además, agregó, de un país seguro, donde la vida

de las personas y sus bienes no sean vulnerados,
robados, confiscados o arrebatados por la violen
cia; donde la vida sea el principal bien público que
proteja un Estado democrático de derecho.
"Un México reconciliado está organizado como un

solo frente para recuperar nuestra vida común de la
violencia y del crimen, que cada vez más nos separan
y aislan en ansiedad y precauciones", afirmó.
Otro punto que considera Monreal para lograr la

reconciliación es promover el desarrollo y el creci
miento para que estos sean ecológicamente res
ponsables y comprometidos con la preservación
sostenible de la tierra, el agua y el aire.
Finalmente, la propuesta de Monreal destaca la

necesidad de contar con una nación próspera,
"donde la riqueza se distribuya creciendo, y el creci
miento se alimente de una riqueza bien distribuida,
para que permita la existencia y expansión de una
clase media robusta". Monreal se pronunció por
luchar para que cada persona se sepa valorada y
necesitada por la sociedad, y la diversidad sea nues
tra herramienta para ser más productivos y creativos.
"Reconciliar a México es asegurar que la injusticia

que arrastramos como desigualdad y penuria se sanee
con un Estado que no se limita a ayudar a las personas
en situación de pobreza, sino que cambia las condicio
nes para eliminar esta", señaló.
Reconciliar a México, añadió, es lograr que todas y

todos tengamos la posibilidad de desarrollar y ampliar
nuestras competencias con estudios, cursos y certifica
ciones, independientemente de nuestra edad. Es apro
vechar el potencial tan grande que tiene cada sector que
impulsa nuestra economía para destacar en el mundo.
"Ello significa también generar los empleos que

ahora están buscando las y los jóvenes y gente de cada
lugar del territorio nacional. Es unir nuestras capaci
dades con oportunidades", sostuvo.
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Glorieta de Colón

Esperanza para productores
de romeritos de Tláhuac

espués deD:(casi 3 años
de penurias,

parece que viene la luz
para más de 600 pro
ductores de romeritos,
de quienes depende el
sustento de por lo me

nos igual número de familias deTláhuac, la
principal zona productora de esta planta tan
exquisita y tradicional de estas fiestas de
cembrinas. Son pobladores de San Andrés
Mixquic, San NicolásTetelco y San PedroTlá
huac que este año tuvieron por adelantado
su navidad. El programa social Altepetl Bien

estar que apoya a personas y comunidades,
junto con la Alcaldía deTláhuac, que encabe
za Berenice Hernández, apoyaron con más
de 12 millones de pesos a los productores de
romeritos, con lo que esperan que las ventas
de fin de año ayuden a recomponer la econo
mía devastada por el covid y otros problemas
en esta zona rural de la CDMX. Los romeritos,
además, son un alimento completo, contie
nen proteínas, proteínas y aminoácidos, que
los hacen comparables con las espinacas,
acelgas y berros. Para que la gente no tenga
que ir tan lejos a comprar sus romeritos, en
la Central de Abasto al oriente de la CDMX se

puede encontrar de todo en la "Romería de

Romeritos 20227 que estará hasta los prime
ros días de enero.

MARTHA ÁVILA: DESANGELADA POSADA
Hace un par de días, la suspirante de Mo

rena a la Alcaldía de iztapalapa, Martha Ávila,
tuvo una desangelada posada ahí en su mó
dulo de gestión social, en la colonia Minerva
Tan fue así que, con humor negro, sus pro
pios adversarios en Morena decían que "jun
ta más gente un atropellado en la esquina''
La también coordinadora de los diputados
de su partido, quien no le ha dado buenas
cuentas a la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, mostró de nuevo la debilidad que les
ha caracterizado en las últimas semanas: que
"la derecha" les ha ganado completamente
la narrativa de que los persigue un gobierno
autoritario que golpea a ciudadanos en Xo
chimilco. "Vamos a entrar a un año electoral

muy complejo, donde vemos la desespera
ción de la derecha, que ha echado a andar
toda su maquinaria para desinformar?dijo la
legisladora, quien seguro sabe que sus posi
bilidades para Iztapalapa se extinguen.
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Mensaje Político
La vacuna cubana
Por Alejandro Lelo de Larrea
Aunque las autoridades

no lo reconozcan, para
fines prácticos ya esta

mos en la sexta ola covid. La para
doja es que pruebas diagnósticas
hay de sobra, pero no hubo va
cunas a tiempo para atemperar la
oleada. Apenas el miércoles se rei
nició en la Ciudad de México la ino

culación contra el SARSCoV2 para
personas de 18 años en adelante,
con la vacuna cubana Abdala.

No queda claro qué tanto va a
ayudar la aplicación de la dosis de
refuerzo por dos razones. La prime
ra: enorme desinterés o desinfor

mación de la gente que no acude a
que la inoculen, y segundo: recha
zan la vacuna porque es cubana.

En ios 230 centros de salud que
se anunció pondrían la vacuna, el
miércoles aplicaron poco más de
2 mil dosis en toda la ciudad, un
promedio de menos de 10 vacunas
por cada sitio. Mucha gente declinó
ponerse esta vacuna; piden la As
traZeneca, la Pfizer, o "aunque sea
la rusa? en referencia a la Sputnik
que ya se aplicó en el país.

Parece que el posicionamiento
de marketing de la vacuna cubana
es muy malo y hay demasiados
prejuicios culturales de que es me
jor lo que proviene de Estados Uni
dos. Ningún riesgo científicamente

probado hay al aplicarse la Abdala,
pues ya fue aprobada para uso de
emergencia por parte de la Comi
sión Mexicana de Protección con

tra Riesgos Sanitarios (Cofepris).
Cierto, no tiene el visto bueno de la
Organización Mundial de la Salud
(OMS), igual que ha ocurrido tam
bién con las vacuñas rusas o chiñas
contra el covid.

Sin embargo, la Organización
Panamericana de la Salud (OPS)
ve una ventaja importante de la
vacuna Abdala: el 92.28 por cien
to de efectividad para prevenir la
muerte o una enfermedad seve

ra por Covid. No causa efectos
secundarios mayores que otras
marcas de vacuna: cefalea (dolor
de cabeza), somnolencia, astenia
(debilitad o fatiga general), dolor o
enrojecimiento del lugar de aplica
ción de la vacuna.

Charlé con el colega Víctor
Godínez, quien fue corresponsal
en Cuba durante casi 10 años

para la Agencia Notimex. Le pre
gunté si se pondría la vacuna Ab
dala. No dudó en responder que
sí y que la recomienda a su fami
lia y a todo mundo.

Conoció el sistema de salud cu

bano del cual opina es muy bueno
en investigación, en inoculación,

¿Pero por qué la OMS no otorga
su aval a la vacuna Abdala? Los cu
banos no informan la fórmula de
sus medicamentos debido al em

bargo comercial, pues temen que
les pirateen sus descubrimientos.
Si entregaran las fórmulas a los
organismos para obtener su aval,
creen que las patentes caerían en
manos de las grandes farmacéuti
cas privadas.

Es extraño que la gente no con
fíe en la vacuna cubana, porque
en general la medicina isleña tie
ne muy buen prestigio en México:
productos y medicamentos para
atender tratamientos contra el cán

cer, contra las adicciones, neuroló
gicos, vitíligo.

En la charla con Víctor Godínez

resalta que precisamente el embar
go comercial ha hecho que los cu
banos tengan que hacer solos sus
propios medicamentos, pues es
imposible que les lleguen fármacos
de, por ejemplo, Estados Unidos y
la mayor parte de Europa.

Así, ante el creciente número de
casos activos de covid en el país, la
vacuna cubana es lo único que hay,
pues el gobierno de López Obrador
no consiguió otras. (Esta columna y
CDMX Magacín tomamos una se
mana de vacaciones. Volvemos el 2

de enero. Felices fiestas)

El IndependienteFecha: 23/12/2022
Página: 14

Area cm2: 245

1 / 1

Columnas Políticas

Alejandro Lelo de Larrea

Costo: 13,310

Página 121 de 146



Se comenta sólo con...

Y sigue Perú
Por Carlos Ramos Padilla

Y continúa el presidente agrediendo
a los peruanos, y crece el conflic
to, y Ebrard por dignidad y estatu

ra política no ha renunciado, y Jesusa Rodrí
guez les rechazó la embajada de Panamá, y
el gobernador de Quintana Roo a la mejor ni
lo dejan pisar territorio canadiense.

En Perú han solicitado públicamente
que AMLO deje de hablar de sus problemas
internos y hoy desafiante el tabasqueño re
currió a los calificativos nuevamente. Sobre

la crisis política en Perú, López Obrador sos
tuvo que fue un golpe del conservadurismo
peruano, de los mandamases de Perú: "Son
clasistas, racistas y muy corruptos''

Aquí manda el pueblo, no la oligarquía,
los que se sentían dueños de México, por
eso están muy molestos" y concluyó afir
mando que es una campaña contra su go
bierno. Aunado a esto en redes sociales se

ha multiplicado el reclamo por no recibir a la
familia del expresidente peruano.

Muchos se niegan a pagar con nuestros
impuestos la protección y manutención de
estos extranjeros y la Secretaria de Relacio
nes Exteriores no ha desmentido una suma

aproximada de cinco mil dólares mensuales
más hospedaje y protección. La expulsión
del embajador mexicano mancha y en serio
al gobierno de AMLO y está provocando una
ola de indignación latinoamericana.

Esta no es una situación sencilla, hoy
más que nunca estamos muy vulnerables
en el país, rotos diría. No hay un grupo, sal
vo Morena, que este de acuerdo con AMLO.
Ha provocado fracturas con la iglesia, la
sociedad civil, los periodistas, el INE, los
médicos, las universidades, la iglesia con

todos, no hay un frente común que lo res
palde y menos con estas arbitrarias deci
siones políticas, anacrónicas, equivocadas
y mesiánicas. Incluso instituciones y órga
nos internacionales ya guardan su distan
cia como la OEA y el Parlamento Europeo.
Sumemos las diferencias con Chile y Brasil.
Y si esto no lo valora Ebrard si lo tiene que
hacer el electorado.

La dudosa popularidad que presume
el tabasqueño no es escudo proyector. Los
aplausos callejeros no nos salvan, en con
junto, del cierre de espacios con el mundo.
He anticipado, no tarda Estados Unidos en
mandar bombazos mediáticos.

Algunos funcionarios y familiares de
AMLO presumen tener números de celu
lar de Estados Unidos para evitar hackeos,
grandísimo error, la información contenida
en esos aparatos ya está en los cuerpos de
inteligencia estadounidenses.

Vamos hasta AMLO se peleo con el Co
mité Nobel por su evaluación en la entrega
de los galardones.Todo esto es insostenible.
AMLO ha inclinado la balanza en apoyar a
los rusos y debe entender el mensaje en el
encuentro de los presidentes de USA y de
Ucrania. Pero a AMLO ni le interesa ni sabe

de geopolítica, solo aplica doctrinas viejas
que justifica sus errores culpando a otros.

Por lo pronto el hombre de Palacio de
cide sobre el pueblo bueno a qué país le
entrega nuestros recursos, a qué gobier
no le paga por mandarnos médicos, a qué
tirano le entrega las llaves de la CDMX y a
qué extranjero vamos a mantener antes de
aplicar esos recursos públicos a evitar sufri
miento a niños con Cáncer o fortalecer los

mecanismos de seguridad pública para que
ya no nos maten y se dañe la imagen de su
gobierno.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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Confidente Emeequis
Suprema Corte, una
crisis que esperó 36 años

a ministraL;Yasmín Es
iquivel Mos

sa está en un proble
ma mayor. Más allá

de las derivaciones, académicas y legales,
que tome la historia sobre el presunto plagio
que habría cometido con la tesis que presen
tó para obtener la licenciatura en derecho,
hay temas urgentes que tiene que resolver.

Lo primero es aclarar con puntualidad,
cómo es que una tesis igual a la suya fue
registrada un año antes en la UNAM, No se
trata de párrafos similares, sino de la integri
dad de ambos textos que se pueden consul
tar en TESiUNAM, como reveló Guillermo
Sheridan en Latinus.

Edgar Ulises Báez Gutiérrez y Esquive!
Mossa escribieron lo mismo, solo que el
primero lo presentó en 1986 y ella en 1987.
Báez Gutiérrez era alumno de la Facultad

de Derecho y la ministra de la Facultad de
Estudios Superiores que está en Aragón.

Hasta ahora no hay una explicación ra
zonable, más allá que la directora de la tesis,
Martha Rodríguez Qrtiz, señaló que Esquivel
Mossa es la autora del texto y de un sinodal,

Javier Carreón Hernández, que afirma que
la hoy ministra defendió, con eficacia, los
argumentos en el examen profesional para
titularse como licenciada en derecho.

Esto no es suficiente, porque no aclara el
hecho fundamental, que es justamente el de
la duplicidad de tesis.

La segunda urgencia es por lo compli
cado de la coyuntura, porque la ministra
Esquivel Mossa quiere ser presidenta de la
Suprema Corte y está buscando el apoyo de
sus compañeros de pleno. Hay dos posibi
lidades, un repliegue cancelando la aspira
ción para ocuparse de atender lo que es una
crisis o, por el contrario, continuar el camino
para mostrar que no se arrenda y que todo
se resolverá en su favor.

Lo que no se podrá evitar es el juicio de
sus pares, la opinión que expresen con su
voto y las tensiones que seguramente se
van a generar entre bloques que tienen un
diagnóstico muy distinto sobre lo que debe
ser el máximo tribuna!. Ella representa a
la 4T y tiene enfrente a otros que prefieren
una relación distinta con Palacio Nacional a

la que hasta ahora ha imperado. Uno de los
ejes del proyecto de Esquivel Mossa, con el
que pretende sumar apoyos, es el combate
la corrupción y la cultura de la denuncia, dos
aristas que chocan con lo que le está ocu
rriendo en estos momentos.

Es probable que el golpe sufrido la deje
fuera de esa carrera, porque se antoja difícil
que una mayoría de ministros se pronuncie
en su favor, en tanto no se resuelvan las in
dagatorias que ya anunció la FES Aragón de
la UNAM y que estarán a cargo del Comité
de Integridad Académica y Científica.

Lo que ahí determinen, será fundamental
para el futuro de la ministra y para su ima
gen. Pronto tendremos en primer desenlace
de esta historia y se reflejará en las votacio
nes en el Pleno. Más allá de las ponderacio
nes sobre el perfil de quien habrá de relevar
a Arturo Zaldívar como cabeza del Poder Ju

dicial, se tiene que plantear la hipótesis de lo
que podría ocurrir si se comprueba el plagio
en términos académicos, y la ministra Esqui
vel Mossa es en ese momento presidenta de
la Suprema Corte.

La crisis que se abriría sería inaudita y de
consecuencias muy graves. Los ministros se
pueden arriesgar, pero ello dependerá del
relato que esté en posibilidades de armar la
ministra para sustentar su defensa. Sus ar
gumentos, y las pruebas que los respalden,
tienen que ser convincentes.

Jeffrey M. Sharman señaló, con perti
nencia, que "los jueces deberían evitar la
incorrección en todas sus actividades? por
que ello produce y protege la integridad que
legitima sus decisiones.

Es tal el poder de los ministros y de las
prerrogativas que la Constitución les otorga,
que la ciudadanía espera de ellos una con
ducta ejemplar. En fin, un desafío más para
la Suprema Corte y en el peor momento.
Pero así son las crisis, repentinas, aunque
hayan anidado por 36 años para estallar,
cuando algo ocurrió en el proceso acadé
mico que concluyó con el título respectivo y
que ahora es el centro de un litigo que tiene
una importancia pública innegable, porque
la confianza es esencial para mantener la in
dependencia judicial.

Sí, un pasado que revienta con toda su
fuerza y que moverá el péndulo de la justicia.
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Reflexión (Es)
Diciembre con dos caras

Por David E. León Romero

"Para apreciar la belleza de los copos de
nieve, es necesario estar en medio del frío"

Aristóteles

Con el invierno llegan paisajes dis
tintos, muchos de ellos de gran
belleza. A esta época del año la

acompañan las fiestas de fin de año, men
sajes de felicidad, adornos, imágenes de
convivencia, escenas de júbilo, canciones,
regalos, películas, y muchos otros mensajes
que transmiten una realidad de paz, amor,
concordia y felicidad. Sin embargo, en oca
siones lo que realmente vivimos es una rea
lidad completamente distinta, caracterizada
por bajas temperaturas y días nublados, ele
mentos que suelen configurar un entorno
sombrío y triste.

Es justamente en esta temporada donde
los cuadros depresivos se agudizan y las ci
fras de personas que atenían contra su vida
alcanzan su mayor nivel. Incluso, al sentirnos
ajenos a la dinámica de la mayoría, nuestros
sentimientos y emociones de índole negati
vo suelen profundizarse, insertándonos en
una espiral de la que resulta difícil zafarse.
Contrario a lo que debería suceder en esta
temporada, en muchos hogares se viven
agobio, tristeza, soledad y desesperación.

La Organización Mundial de la Salud
prevé que en el corto plazo la primera dis
capacidad existente a nivel mundial será la
depresión, proyectando estar presente en
uno cada diez adultos.

Es la depresión esa tristeza prolongada
que poca o ninguna relación tiene con lo
que nos sucede rutinariamente, vinculada
mayormente con causas profundas de ca
rácter físico, mental y emocional, que ata
de manos al sujeto privándolo de poder
resolver situaciones sencillas y lo aparta de
su comunidad, arrancándole la capacidad

de disfrutar de lo elemental. Es justamen
te en esta temporada invernal en la que se
presenta una variante de este padecimiento
llamado depresión estacional. La luz solar,
elemento que damos por descontado en
nuestra rutina, está relacionado con nues
tro funcionamiento, modificando a su vez
nuestro estado de ánimo, teniendo diferen
tes niveles de afectación dependiendo de
cada individuo.

Los estoicos nos invitan a dejar atrás
las lamentaciones y a evitar que nuestras
emociones se desborden afectando nues

tra razón. Se dice fácil, pero se requiere de
un trabajo profundo para lograr el control
sobre ello. Los grandes estoicos nos reco
mienda dejar el pasado atrás, no invertir de
masiados recursos en el futuro, y abrazar el
presente para obtener la claridad necesaria
para disfrutar el aquí y el ahora, eliminando
o disminuyendo así el peso de la tristeza.

Por lo anterior, en esta época del año
donde muchos de los que nos rodean se
encuentran en riesgo de ser abrumados
por emociones negativas, procuremos
privilegiar lo importante sobre lo super
fluo. Hagamos un esfuerzo por estar cerca
de aquellos más vulnerables, efectuando
esa llamada a quien sabemos se encuen
tra solo, emprendiendo aquella visita para
aquel que sabemos que no la está pasando
tan bien, y brindando la palabra de aliento
al desconocido con el que nos topamos ac
cidentalmente; acciones sencillas que para
nosotros no representan ningún sacrificio,
pero que a nuestros interlocutores podrían
salvarles la vida.

A ti que te sientes arrinconado, desbor
dado de estrés, angustiado y paralizado por
la tristeza, levanta el teléfono y pide ayuda.
Todo lo que vives pasará, y con la ayuda
adecuada encontrarás una salida que te per
mitirá volver a atesorar el milagro de la vida.
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¿Es Claudia?
La Jefa de Gobierno de la Ciudad de

México, Claudia Sheinbaum, está
muy confiada con el resultado de

la encuesta de Morena sobre el candidato a

la presidencia en 2024, ¿qué sabrá ella que
nosotros no?

Durante un viaje a Yucatán esta sema
na para la firma de un convenio en mate
ria turística, Sheinbaum fue cuestionada
sobre sus aspiraciones presidenciales y si
se considera a ella misma la "corcholata"
favorita de AMLO. Con toda esa humildad

que la caracteriza, comentó que la encues
ta de su partido es solo un trámite, ya que
según ella (y nada más ella) ha realizado un
gran trabajo como Jefa de la CDMX, ¿coin
ciden ustedes?: "Hacer un buen trabajo en
la ciudad es lo que va a permitir si se dan
las condiciones, ganar la encuesta; y, por
otro lado, dentro de nuestro movimiento

va a haber la unidad, eso tenemos certeza"
dijo la doctora.

Lo peor de todo es que, aunque eviden
temente hay una crisis interna en Morena
en la que los miembros señalan al partido
de amañar ios candidatos, Sheinbaum finge
que no pasa nada. ¿Entonces por qué está
tan confiada en ios resultados?

La encuesta de Morena es un método

usado por el partido gobernante en Méxi
co para definir sus candidaturas, pero re
cientemente ha sido fuertemente criticado.

La primera vez que se uso una encuesta
para definir una candidatura data de 2017.
En aquel entonces, se dirimía la candida
tura de la Ciudad de México entre Ricardo

Monreal, Claudia Sheinbaum, Martí Batres
y Mario Delgado. Dirigido porYeidckol Po
levnsky, el partido implemento una encues
ta opaca que los aspirantes no conocieron
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con anticipación. No conocían el cuestiona
rio ni cómo se levantaron y procesaron los
datos recabados.

De esta forma, sin tener gran conoci
miento de causa, la decisión de dar la candi
datura a Sheinbaum con base en la presunta
encuesta cimbró a Morena, Ahora, el conflic
to más reciente ocurrió con Ricardo Mejía
Berdeja y el senador Armando Guadiana.
Ricardo buscaba la gobernatura de Coahui
la, pero por alguna razón que desconoce, la
encuesta le favoreció a Guadiana.

Sin embargo, aun con toda esa confian
za, Sheinbaum Pardo declinó participar en
una serie de debates entre integrantes de
Morena, con el objetivo de seleccionar a
su candidato para el 2024, esto después de
que el canciller Marcelo Ebrard, así lo pro
pusiera: "Creo que hay que respetar esos
tiempos. Son muy importantes y hay que
darle su lugar a esas elecciones y creo que
eso lo debe de tomar en cuenta la dirigen
cia" dijo Claudia. Además aseguró que los
debates restarían importancia a los proce
sos electorales de 2023 en el Estado de Mé

xico y Coahuila.
Al mismo tiempo, Ebrard sostuvo que es

necesario que sus compañeros aspirantes
a la candidatura renuncien a su cargo para
poder seguir recorriendo el país sin dejar
de lado sus trabajos. Con esto, el secreta
rio de Gobernación, Adán Augusto López,
la jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum y el
senador Ricardo Monreal, las llamadas cor
cholatas, se verían obligados a renunciar a
sus puestos. Propuesta que fue desechada
inmediatamente por Sheinbaum Pardo.

Ei momento de definiciones está cada

vez más cerca. A partir del 2023 todas las
decisiones políticas tendrán como fondo
la sucesión presidencial, y 18 meses de las
próximas elecciones federales, todo parece
apuntar que Sheinbaum es y seguirá sien
do la candidata a la presidencia por Morena.
Aunque... como dirían por ahí, del dicho al
hecho hay mucho trecho.

Quiero aprovechar para agradecerles a
todos mis lectores un gran año y una muy
feliz navidad. A todo el equipo de El Inde
pendiente toda mi admiración y cariño, y
muchas gracias por un año de completa
libertad editorial.

Nos vemos en el 2023 y que todo sea
para bien.

*@CaliodeHacha
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Tras la puerta del poder
Sin reconciliación
social no habrá futuro
en México: Monreal

exico reM quiere no
sólo paz

social y desarrollo
económico urgentes,
sino ir a un priceso

de reonciliación que involucre a toda la so
ciedad para alcanzar un país con una socie
dad justa, menos desigualdades y miserias
morales que son las que hoy la tienen con
frontada y ensangrentada, afirmó Ricardo
Monreal.

Único precandidato presidencial abierto
dentro de Morena, el presidente de la Jun
ta de Coordinación Política del Senado y
coordinador de la bancada mayoritaria de
Morena en esa cámara, indicó que México
requiere seguridad en todos ios aspectos,
así la vida de ios mexicanos y sus bienes
exigen no ser vulnerados, robados, confis
cados o arrebatados por la violencia.

"Se requiere de una nación próspera,
donde la riqueza se distribuya creciendo, y
el crecimiento se alimente de una riqueza
bien distribuida, para que permita la exis
tencia y expansión de una clase media
robusta... "Un México reconciliado está

organizado como un solo frente para recu
perar nuestra vida común de la violencia y
del crimen, que cada vez más nos separan y

aislan en ansiedad y precauciones','explicó.
La reconciliación real, precisó, se al

canza cuando los momentos difíciles de la

vida no tienen que derivar inevitablemente
en pobreza.

Es, agregó, cuando en lugar del miedo
a ser excluidos, se encuentra el apoyo del
gobierno para alcanzar la inclusión.

El zacatecano consideró que reconci
liar a nuestro país es luchar para que cada
mexicano entienda que es valorado y re
querido por su entorno, y la diversidad sea
nuestra herramienta para ser más producti
vos y creativos.

Reconciliar a México entonces es ga
rantizar que la injusticia que arrastramos
como desigualdad y penuria sea superada
por un Estado que no se limita a ayudar a
las personas en situación de pobreza, sino
que cambia las condiciones para eliminar
esa injusticia,

"Un México reconciliado debe organi
zarse en un solo frente para rescatar la vida
común de todos sus ciudadanos de la vio

lencia y del crimen, males que nos separan
cada vez más y nos sumen en la ansiedad y
precauciones? subrayó.

Entonces reconciliar a México es lograr
que todas y todos tengamos la posibilidad
de desarrollar y ampliar nuestras compe
tencias con estudios, cursos y certificacio
nes, independientemente de nuestra edad.

Es aprovechar el potencial tan grande
que tiene cada sector que impulsa nuestra
economía para destacar en el mundo.

Significa sin duda poder generar los
empleos que ahora requieren las y los jó
venes y los ciudadanos en cada estado
del país. Es unir nuestras capacidades con
oportunidades, añadió.

La reconciliación real se alcanzará, in
sistió, cuando los momentos difíciles de la
vida no tengan que convertirse en una ame
naza de pobreza.

¿SOBREVIVIRÁ LA MINISTRA
ESQUIVELA SU PLAGIO?

Estallado el escándalo en plenas vaca
ciones de fin de año, la ministra Yasmín
Esquivel Mossa juró y perjuró sin presentar
ninguna prueba no haber copiado la tesis
de licenciatura del pasante Edgard Ulises
Baez Gutiérrez, mientras que su asesora de
tesis, la maestra Martha Rodríguez Ortíz re
dujo el tema a un embate machista.

Los periodistas no soportan que ella sea
mujer, dijo.

Nada pudieron responder ambas que
las tesis de uno y otra tengan el mismo títu
lo, el mismo índice, sino hasta ios mismos
errores ortográficos.

Involucrada hasta el cuello, la Universi
dad Autónoma de México ya instruyó a la
Facultad de Estudios Superiores FES Ara
gón, para iniciar el análisis y la investiga
ción del caso.

Al menos así lo informó ayer vía sus
redes sociales la institución, al indicar que
"el Comité de Integridad Académica y Cien
tífica iniciará un análisis pormenorizado del
contenido y las circunstancias del caso''

Y adelantó que con sus resultados en
mano aplicará la normatividad universi
taria, es decir, retirarle la licenciatura a la
ministra Esquivel Mossa esposa del inge
niero y empresario José María Roobo, ami
gos personales ambos de Andrés Manuel
López Obrador lo cual significaría además
su inmediato despido de la Suprema Corte
donde ella pretende ser la sustituía del mi
nistro Arturo Zaldivar Lelo de Larrea en la

presidencia de esa institución.
El miércoles anterior, Latinus publicó

en su portal un texto del escritor Guillermo
Sheridan donde indica:

"Una ministra pasante: Yasmín Esqui
vel, candidata a presidir la SCJN, plagió su
tesis de licenciatura'.'Y después da porme
nores y muestras prácticamente irrefuta
bles del plagio cometido por la ahora mi
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nistra Yasmín Esquivel Mossa.
Hasta ahora los otros ministros han

guardado silencio. No podrán hacerle al
avestruz por mucho tiempo. Está en juego
la ética de su institución y la credibilidad y
legalidad de sus fallos. ¿Qué tienen que de

cir de este caso?

¡Vaya follón!
NOTA: Este columnista se va de vacacio

nes de fin de año y regresará a inicios de
2023, ¡sean felices!
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El l'RI sí se loca

y se manosea.
MAESTRO, MANOLO JIMENEZ SERA EL CAN
DIDATO DEL PRIPANPRD PARA COAHUILA
Con Alejandra del Moral por Edomex, ya son dos
candidatos priístas. ¿Le dejará el tricolor al panis
mo escoger al corcho de la alberca de Va por México
para 2024, con el apoyo del lacayuno perredismo?,.
Osorio Chong espera que el INE y el TEPJF no
dejen pasar los cambios de Alito en el partido.
#LordBotox reafirma que el PRI sí se toca, se ma
nosea, se renta y se vende al mejor postor. Esa ha si
do su historia.

Las exdirigentes Sauri y Paredes dijeron que
las reformas de Moreno Cárdenas provocan
tensión en el priísmo.
Es un tictac para el tricolor, una bomba política de
tiempo que le puede estallar en 2023 en Coahuila y
Edomex, o en 2024 en todo el país.
Creel afirmó que México se aisla del mundo por
su política exterior "totalmente errática".
Que alguien le diga al panista perdedor de la mano
de Fox, con AMLO en 2000 y con Calderón en 2006
, que cada vez son más las empresas extranjeras que
buscan invertir aquí, que a Obrador lo ven como un
líder político en AL y el Caribe, y que es el segundo
dirigente más aceptado en el orbe.
Trump citó que los cargos por el asalto al Capi
tolio son falsos y buscan impedir su candidatu
ra presidencial.
Impedirla, para que nunca vuelva a azuzar a sus
huestes ultrafascistas a tomar el poder por las ma
las y violentas.
El gobernador Greg Abbott endurece medidas
contra oleada de migrantes con más tramos del
muro fronterizo, púas, tanquetas y guardias.
Es un claro sAbbottaje texano a las medidas conci
liatorias de Biden.
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Córdova el político
DESAFIANTE Y ALTANERO

Ante la imposibilidad de un cambio
constitucional, el Jefe del Ejecutivo
envió otras iniciativas para reformar
leyes secundarias, todas tendien
tes a reorganizar al INE, renglón que
discuten y resuelven las Cámaras de
diputados y senadores. Lo anterior
ha tenido diversas opiniones, don
de la más preocupante es la conduc
ta altanera y desafiante de Lorenzo
Córdova, actual presidente del INE,
quien ha dicho: "no es tiempo de ha
blar de entierro, sino de dar la batalla
legal...". Con esto se refiere a oponer
se a cualquier cambio, acudiendo a las
vías jurídicas; además, espetó que no
permitirá la presencia de una mayoría

"tiránica" en referencia a los legisla
dores que han realizado modificacio
nes al INE.

Nótese la falta de respeto de es
te impresentable sujeto. Córdova no
fue electo, lo designó una "camarilla"
de poder con Peña Nieto a la cabeza y,
ahora, sin más, ofende a quienes si fue
ron "votados" por el pueblo. Es un in
sulto que un mediador electoral quiera
permanecer, cuando no cuenta con la
confianza de los contendientes. Cór

dova es ante todo un político dispuesto
a ser parcial y favorecer a sus amigos y
compromisos. Cuando un árbitro lla
ma tiranos a la mayoría parlamenta
ria, está mostrando su falta de calidad
y niega de manera absoluta el que se le
pueda tener confianza.
El INE ha demostrado, en lo que va

del actual sexenio, su conducta arro
gante, donde los colegas de Córdova,
esto es, los consejeros, principalmen
te Murayama, han mostrado un anti
lopezobradorismo cada vez más des
carado. Acéptese o no, los cambios en
el INE son indispensables y urgentes
y la salida de Córdova y su "casta di
vina" debe dar paso a intermediarios
confiables y justos.
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En 2023, Calderón
oslará Iras las rejas

3UICIO DE CULPABILIDAD

Una de las máximas en la política y más
en la mexicana es que no existen casuali
dades, tan es así que en el próximo encuen
tro que sostendrá el Presidente Andrés
Manuel López Obrador con sus homólo
gos de Estados Unidos y Canadá, Joe Biden
y Justin Trudeau respectivamente, en el
país vecino del norte estará pasando algo
de gran calado para la relación bilateral.

Lo anterior por que exactamente el 9
de enero del 2023 desde la Gran Manzana

(Nueva York) se estará llevando acabo el
juicio para determinar la culpabilidad de
Genaro García Luna exsecretario de Se

guridad de Felipe Calderón,
Por lo que de acuerdo a los confidentes

de este tecleador, seguramente dicho tópi

co será uno de los temas pendientes entre
AMLO y Biden en su encuentro privado.

¿Será que el político originario de Pen
silvania, Estados Unidos, consideré que es
hora de poner a Calderón Hinojosa en una
prisión estadounidense? Habrá que recor
dar que Biden fue vicepresidente de Es
tados Unidos del 2009 a 2017, por lo que
suena lógico tenga conocimiento de las tri
quiñuelas ocurridas en el sexenio panista.

POSTIT

Tras la explosión de algunos ductos de
gasolina en diversas zonas del país en es
tá ocasión en Hidalgo, resuena en los pa
sillos de la Torre de PEMEX que Octavio
Romero Oropeza anda bastante molesto.

Aunque no se sabe si es por que cada se
mana ocurren desgracias similares o por
que su eterna aspiración de gobernar su
natal Tabasco se difumina más y más,

POSTIT2

"Lo que no suena lógico, suena metá
lico", narra el Presidente López Obrador;
por lo que ante la noticia de un supuesto
plagio de la tesis de Licenciatura de la Mi
nistra Yazmín Esquivel, la pregunta está
en quién habrá filtrado dicha información
al portal de Loret de Mola.

Resulta evidente que la oligarquía (con
formada por Claudio X. González, Roberto
Madrazo y Marko Cortés) no quieren per
der su influencia dentro del Poder Judicial.
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¿Año perdido?

Llegaron en medio de gran
des expectativas y promesas,
sin embargo, lo único que han
cosechado han sido escán

dalos y nulos avances en sus
promesas de campaña.
La primera es la alcalde

sa "monrealista" de Cuau

htémoc, Sandra Cuevas,
quien, a lo largo de este año,
estuvo más ocupada en li
tigios legales, escándalos y
polémicas políticas que en
estar gobernando.

Incluso, su mala medición
de los alcances de sus accio

nes estuvo a punto de costarle
el cargo y, además, fue obli
gada a pedir dos veces dis
culpas. Ya sin contar con las
confrontaciones directas con

vecinos y comerciantes, Y
tal fue su mala suerte (o mala
planeación para variar) que,

en el mes de octubre, además
de ser criticada por colocar
enormes anuncios para pro
mocionar su Primer Infor

me de Gobierno, su desange
lado y cuestionado informe,
apenas duró 60 segundos por
la torrencial lluvia que cayó
en la alcaldía. Bien dicen que
cuando algo comienza mal
termina mal.

Otra alcaldesa que fue cri
ticada fue Lía Limón, quien
tuvo confrontaciones con los

concejales de la demarcación
e incluso, los insultos fueron
el común denominador de

sus reuniones, eso sin contar
los pocos avances que ha te
nido de sus promesas de cam
paña y aquellos que ha presu
mido, se han realizado con el
apoyo del GCDMX.
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Los (res golpes de
Ricardo Mejía

El subsecretario Ricardo Mejía Berdeja es
un funcionario de primera. Muchos amigos
míos que trabajan o trabajaron cerca del
ámbito de la seguridad en este sexenio se
refieren a Ricardo con la más alta estima y
consideración. Eficiente, proactivo, diligente
y leal. Es fácil para todos reconocer la estima
personal y confianza profesional que deposita
el Presidente en él. No me queda la menor
duda de que eso sea cierto. Quizá —me
atrevería a decir— incluso se quede corto a lo
que en realidad es.

Sin embargo, el dirigente Ricardo Mej'ia
Berdeja deja mucho que desear. Cuando la
única herramienta que tienes es el mazo,
todo reto o dificultad la resuelves a golpes:
de autoridad, diciendo que el Presidente te

eligió; de mando, diciendo que encabezas un
proyecto; de mesa, desconociendo el resultado
de la encuesta y mandando todos al diablo. Los
tres tipos de golpes con los que Ricardo busca
amoldar la realidad a su gusto y necesidad,
todo a expensas del proyecto que dice defender
y promover en un estado en donde no hizo
política durante 25 años.
Su actitud retrasa el proceso de

consolidación de nuestro equipo y del
proyecto obradorista en Coahuila. Lo que
uno construye por la mañana, él mismo lo
destruye por las noches y los fines de semana
cuando visita el estado.

Quiero que el Ricardo funcionario hable
con el Ricardo dirigente y lleguen a un acuerdo
pronto, mucho se lo agradeceríamos.

Fecha: 23/12/2022

Página: 8

Area cm2: 189

1 / 1

Columnas Políticas

Echados en la hamaca

Antonio Attolini

Costo: 10,308

Página 136 de 146



Ims mañaneras y el
derecho tlel pueblo
a saber
Las conferencias de prensa matutinas del
presidente Andrés Manuel López Obrador
son un ejercicio inédito no sólo en México,
sino en todo el mundo. Y es que pocos
mandatarios se atreven a enfrentar, todos
los días a los reporteros.
Las mañaneras no solo son un arma de

comunicación para enfrentar la guerra sucia
de la derecha y de sus voceros. También son
espacios de politización de la ciudadanía. Y
es que miles y miles de personas abreva de las
conferencias de prensa matutinas los temas a
discutir en sus entornos familiares y sociales.
Sí, las mañaneras han servido para que

la gente discuta de temas políticos, sociales,
culturales y mediáticos, y no solo tenga la
versión de los medios de comunicación

tradicionales (como son la prensa, el radio y
la televisión) o de las redes sociales.
Las conferencias de AMLO, pues, sirven

para defenderla 4T y para establecer la

agenda pública, esa que antes era impuesta
por los medios de comunicación. Ahora
no nace de ellos, sino que emana de las
mañaneras y de las discusiones que la gente
tiene sobre estas durante el día.

La oposición y los medios de
comunicación hegemónicos no han sabido
cómo contrarrestar las conferencias

matutinas. Han buscado estigmatizarlas,
denigrarlas, indicar que ahí se miente o que
son shows, pero todos esos intentos han
fracasado, y es que la gente espera, muy
tempranito, que su presidente le informe lo
que sucede en el país.
Por eso, las conferencias de prensa

matutinas no solo son un mecanismo

de defensa mediática de la 4T, sino que
también son una escuela donde el pueblo
acude para politizarse. Y un pueblo
politizado, es muy difícil de engañar.
Por eso la derecha odia las mañaneras.

Las detesta.
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La fiesta del fake

Desde 2018, hemos visto como han proliferado
campañas con información sesgada, a modo o
francamente falsa difundida por grandes medios,
la prensa nacional ya ni se cuida en disfrazar o
maquillar como en años anteriores, una noticia falsa,
simplemente la lanzan esperando que la opinión
pública "caiga", que se viralice de las granjas de bots
que están compradas y organizadas para subir el nivel
del golpeteo a este gobierno que en los dichos niegan
odiar, pero que en los hechos es lo contrario; hemos
visto campañas contra palabras, vestimenta, zapatos,
actitudes y familiares del Presidente, infladas más a
golpes publicitarios que con verdades. En la reciente
carta de los "abajo firmantes", todos "dignísimas
personas" le piden al Presidente que no ejerza su
derecho de réplica ante injurias y falsedades de los
que ahora exigen el silencio y la sumisión de AMLO,
acusándolo de tensar el clima de violencia hacia la

prensa luego del incidente de Gómez Leyva.
Ya en 2019, la Universidad de Oxford señaló a

México entre los primeros países de América Latina
con el mayor número de campañas desinformativas.
En esta "fiesta del Fake", la prensa "caviar" pide
que no se estigmatice a quien tiene un discurso

contrario, le piden cesar sus impulsos de ira hacia
periodistas críticos o el país entrará en una etapa
aún más sangrienta. Las respuestas en la Mañanera
JAMAS han sido airadas. Entre los que suscriben hay
comunicadorcs que no se conocen por su honestidad
o por la pulcritud en su trabajo; artífices del fake,
besamanos de expresidentes cuando en funciones
eran favorecidos; sicarios de la pluma y como se les
llamó en redes "damnificados del chayóte".

ESTO TIENE QUE PARAR
Con esa frase cierra la carta abierta y desde esta
humilde columna reitero esas palabras, por el bien
de México, ESTO TIENE QUE PARAR. BASTA de
notas a modo, BASTA de investigaciones apócrifas
y montajes, BASTA mentiras, BASTA de medias
verdades y sobre todo BASTA DE VICTIMISMOS:
Miroslava Breach nunca conduj o un auto blindado;
Javier Valdés iba a pie; Manuel Buendía fue ultimado
en la calle, mientras caminaba por la ciudad.
Ese clima violento es el que cada día alientan ustedes
con encabezados que manejan, se puede criticar, se
debe criticar y cuestionar, pero no hacer de una nota
una fiesta de fake para ganar unos pesos de más.
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AMLO no bajará la guardia
contra casta divina. INE

Perspectiva: De un mo
mento a otro, se espera que el
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador promulgue en los
próximos días la minuta que le
remitió la Cámara de Diputados
el viernes pasado, con las modifi
caciones a las leyes de Comu
nicación Social y de Responsa
bilidades Administrativas, que
forman parte del plan B, pero fue
ron dictaminadas por separado.
En Sari Lázaro, los diputados

aceptaron los cambios que reali
zó el Senado, por lo que el proce
so concluyó y ahora podrá publi
carse en el Diario Oficial de la

Federación, cuando lo ordene el
primer mandatario. Con el argumento falaz de que el retiro
voluntario sirve para renovar y modernizar su estructura orga
nizacional, el Consejo General del Instituto Nacional Electo
ral (INE) que preside Lorenzo Córdova Vianello, dispuso que
se destinaran 320 millones de pesos para fondear esa moda
lidad de separación de varios trabajadores y dos funciona
rios.

Según dicho acuerdo, el dinero se tomó del fideicomiso del
Fondo para atender el pasivo laboral, uno de los dos que tiene el
INE, pues el otro es para la estructura inmobiliaria y atención
ciudadana y cuya desaparición de los dos fideicomisos está pre
visto en la reforma a leyes secundarias, aprobada en el Con
greso de la Unión.
De conformidad con el último reporte de la Junta General

Ejecutiva (JGE) del INE, de fecha 13 de octubre pasado, se
habían inscrito al programa de separación voluntario, 205 tra
bajadores, entre ellos dos altos funcionarios del INE, el inge
niero René Miranda Jaimes, director ejecutivo del Registro
Federal de Electores, con 26 años de antigüedad en el INE, y
Manuel Guillermo Carrillo Poblano, coordinador de Asun
tos Internacionales, titular de esa coordinación desde 1993, a
la que llegó gracias al apoyo y recomendación de Felipe Solis
Acero, quien fuera controvertido secretario ejecutivo del Con
sejo General del INE y con quien Lorenzo Córdova contrajo
diversos 11 compromisos", entre los cuales se contemplaba
preservar a Carrillo Poblano en su cargo.
Privilegios: Ambos funcionarios, además del reconoci

miento económico e institucional previsto en los lineamientos
del programa de retiro voluntario, recibirán una compensa
ción por terminación de relación laboral, por casi tres décadas
de antigüedad, que consiste en que durante casi treinta años
aportaron diez por ciento de su salario para su retiro y por su
parte el INE se obligaba a efectuar otra por la misma cantidad y
esas dos aportaciones se depositaban en un fideicomiso duran
te los treinta años de su encargo, al final del cual se Ies entrega
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primer mandatario. Con el argumento falaz de que el retiro
voluntario sirve para renovar y modernizar su estructura orga
nizacional, el Consejo General del Instituto Nacional Electo
ral (INE) que preside Lorenzo Córdova Vianello, dispuso que
se destinaran 320 millones de pesos para fondear esa moda
lidad de separación de varios trabajadores y dos funciona
rios.

Según dicho acuerdo, el dinero se tomó del fideicomiso del
Fondo para atender el pasivo laboral, uno de los dos que tiene el
INE, pues el otro es para la estructura inmobiliaria y atención
ciudadana y cuya desaparición de los dos fideicomisos está pre
visto en la reforma a leyes secundarias, aprobada en el Con
greso de la Unión.
De conformidad con el último reporte de la Junta General

Ejecutiva (JGE) del INE, de fecha 13 de octubre pasado, se
habían inscrito al programa de separación voluntario, 205 tra
bajadores, entre ellos dos altos funcionarios del INE, el inge
niero René Miranda Jaimes, director ejecutivo del Registro
Federal de Electores, con 26 años de antigüedad en el INE, y
Manuel Guillermo Carrillo Poblano, coordinador de Asun
tos Internacionales, titular de esa coordinación desde 1993, a
la que llegó gracias al apoyo y recomendación de Felipe Solis
Acero, quien fuera controvertido secretario ejecutivo del Con
sejo General del INE y con quien Lorenzo Córdova contrajo
diversos 11 compromisos", entre los cuales se contemplaba
preservar a Carrillo Poblano en su cargo.
Privilegios: Ambos funcionarios, además del reconoci

miento económico e institucional previsto en los lineamientos
del programa de retiro voluntario, recibirán una compensa
ción por terminación de relación laboral, por casi tres décadas
de antigüedad, que consiste en que durante casi treinta años
aportaron diez por ciento de su salario para su retiro y por su
parte el INE se obligaba a efectuar otra por la misma cantidad y
esas dos aportaciones se depositaban en un fideicomiso duran
te los treinta años de su encargo, al final del cual se Ies entrega

rán más los intereses devengados
durante todos esos años, aquí lo
sorprendente es que ese diez por
ciento adicional a René Miranda y
Carrillo Poblano es dinero públi
co, dinero de todos los mexicanos y
que ahora indebidamente se les va
a entregar a Carrillo Miranda, más
los intereses obtenidos durante los

años de servicio.

La percepción mensual de René
Miranda es de 238 mil pesos, mu
cho más de lo que percibe el pre
sidente López Obrador, el impor
te que le entregará el INE por con
cepto de su retiro voluntario es el
equivalente al veinte por ciento de
esa percepción mensual multiplica
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rán más los intereses devengados
durante todos esos años, aquí lo
sorprendente es que ese diez por

ciento adicional a René Miranda y
Carrillo Poblano es dinero públi
co, dinero de todos los mexicanos y
que ahora indebidamente se les va
a entregar a Carrillo Miranda, más
los intereses obtenidos durante los

años de servicio.

La percepción mensual de René
Miranda es de 238 mil pesos, mu
cho más de lo que percibe el pre
sidente López Obrador, el impor
te que le entregará el INE por con
cepto de su retiro voluntario es el
equivalente al veinte por ciento de
esa percepción mensual multiplica

da por 12 meses del año y por los 23 años de servicio, más los
intereses devengados durante todos esos años, cuando en reali
dad se le deberían de entregar solo la mitad, más los intereses.
En el caso de Carrillo Poblano su percepción mensual es

de 193 mil pesos, muy por encima del presidente López
Obrador, el importe que le entregará el INE por concepto de
su retiro voluntario será el equivalente al veinte por ciento de
esa percepción mensual multiplicada por 12 meses del año y
por los 27 años de servicio, más los intereses devengados
durante esos años, cuando en realidad se le debería de en
tregar solo la mitad de ese importe, más los intereses, porque
la otra mitad es dinero de todos los mexicanos; por eso López
Obrador ha señalado en diversas ocasiones que hay que aca
bar con esta casta de "recomendados".

Otros ganadores: También se irá por esta vía privile
giada Emilio Buendía Díaz, jefe de la oficina de la presiden
cia del consejo general y anterior coordinador de asesores del
consejero presidente, Lorenzo Córdova, quien gana mensual
mente 220 mil pesos, mucho más que el primer mandatario,
desde hace 11 años, pues uno de los requisitos para acogerse
al programa de retiro voluntario en el INE es tener mínimo 10
años de antigüedad.
Aunque el periodo de inscripción a este programa fue del 1

de septiembre al 14 de octubre, la Junta General Ejecutiva
del INE que preside Lorenzo Córdova, pero que en realidad
opera Edmundo Jacobo Molina, aprobó ampliar el plazo al
10 de noviembre, cuando ya se sabía de las modificaciones
que planteaba López Obrador con su reforma electoral y
para poder facilitar la desbandada de funcionarios del INE,
con las bolsas llenas de dinero, aunque se quiera hacer creer
que las solicitudes de retiro
fueron entregadas hace cua
tro meses y la estampida no
se debe a los cambios que
habrá en el INE, precisa
mente para generar ahorros
por 3 mil 600 millones de
pesos, de acuerdo con la
exposición de motivos de la
iniciativa del presidente
López Obrador.
Cabe señalar que el INE

tiene 17 mil 500 trabajado
res con plaza presupuestal,
pero solo los directivos reci
ben sueldos cercanos a 200

mil pesos mensuales o más.

que las solicitudes de retiro
fueron entregadas hace cua
tro meses y la estampida no
se debe a los cambios que
habrá en el INE, precisa

Fecha: 23/12/2022

Página: 8

Area cm2: 826

3 / 4

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 44,876

Página 141 de 146



AMLO: "Altos fun
cionarios del INE

ganan muy por
encima de lo

jj
que yo gano
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Valle de pasiones
Albazo de Alito causó escándalo, pero lleva
mensa je de trascender elección de Edomex en 2023
Por José Vilchis Guerrero

Con una clara intención de mante
nerse en el candelera en las elec

ciones de 2023 en el Estado de

México, Alejandro Moreno armó un albazo
con sus aliados y amigos para alargar su
permanencia como dirigente del PRi hasta
2024. Pero la reforma a los estatutos del par
tido, introducida de manera sorpresiva, fue
avalada de manera unánime por los 458 in
tegrantes del Consejo Político Nacional que
participaron vía zoom en la sesión.

Como bien se recuerda, Alito había pro
metido a los ex presidentes del tricolor, a
mediados de año, que se retiraría del Comité
Ejecutivo Nacional el 18 de agosto de 2023,
plazo marcado para su gestión. Los senado
res Miguel Ángel Osorio Chong y Claudia
Ruiz Massieu protestaron con dureza por la
maniobra que operó en su favor el dirigente
campechano

En mensajes en las redes y declaracio
nes periodísticas, Ruiz Massieu se manifes
tó en contra del albazo del dirigente nacio
nal del tricolor: "Nos dijiste @alitomoreno
que no te quedabas en la dirigencia del @
PRI_Nacional más allá del 19 de agosto de
2023. ¿Vas a cumplir?',' cuestionó Ruiz Mas
sieu, ex lideresa tricolor.

Por su parte, el senador priista Osorio
Chong, que desde hace meses ha exigido la
renuncia de Alito, hizo un llamado a comba
tir esta decisión del partido, la cual calificó
como atropello. En entrevista, dijo el ex se
cretario de Gobernación: "Rescatemos y re
construyamos al PRI como el partido plural,
democrático y abierto que requiere nuestro
país? añadió que recurrirá al tribunal electo
ral y al INE para impugnar el cambio orques
tado por su correligionario.

Moreno Cárdenas introdujo una refor
ma que le permitirá mantenerse en el cargo
como líder nacional hasta 2024. Los conse

jeros modificaron el artículo 83, fracción 37
de los estatutos, que quedó así: "Determi
nar la prórroga del período estatutario de la
dirigencia nacional, en los casos en que la
renovación concurra con un proceso elec

toral o dentro de los tres meses previos a
éste? reza la propuesta aprobada sin chistar
por los consejeros."

En consecuencia, conforme al periodo
para el que fue electo, Alito debería concluir
su gestión el 18 de agosto próximo, pero la
reforma que presentó le permitirá permane
cer 90 días hábiles (casi cinco meses), lo que,
según el árbitro electoral, lo mantendrá en
el cargo hasta 2024, porque ya no procede
ningún cambio en las dirigencias de los par
tidos. En una reunión con la militancia, Ale
jandra del Moral, coordinadora de la defensa
del Estado de México, declaró que desde el
inicio del próximo año, es decir, a unos días

de que avance el proceso electoral en la
entidad, aventuró que 2023 será un año de
triunfo para su candidatura al gobierno de la
entidad, a la que dijo que defenderá de la po
larización a la que ha sido sometida.

"El Estado de México, nuestra casa, la
vamos a defender hasta con la vida, vamos
a ganar. Les deseo una feliz Navidad y que
sea un próspero y victorioso 2023. Todos
cabemos, todos somos parte, todos somos
necesarios y el deber que tenemos es pro
teger al Estado de México de la polarización,
del odio, de la destrucción, porque son muy
buenos para decir discursos y muy malos
para construir lo que verdaderamente se
necesita" al referirse a su competencia en el
partido Morena.

Por su parte, la senadora Delfina Gómez
Álvarez acudió a Palacio Nacional a invita
ción del presidente Andrés Manuel López
Obrador para agradecer a los legisladores
que aprobaron en el Senado el plan B de la
Ley Electoral, y comentó con algunos legis
ladores que ya tiene todo listo para iniciar
el año próximo con todo un aparato que le
permitirá hacer una campaña victoriosa de
la mano del senador Higinio Martínez y su
coordinador, Horacio Duarte Olivares, quien
sigue buscando coordinar una alianza con el
PT y algún partido luego de que se deslindó
de la alianza el Verde Ecologista por decisión
de su líder Pepe Couttolenc,
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